
Хуберт Зайпель
своей книгой о Путине 
бросил вызов 
профессиональному
сообществу
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Какие перспек-
тивы развития 
Байкальского 
региона видит 
ректор БГУ 
Александр 
Суходолов
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На форуме 
в Москве 
эксперты при-
знали АЭС 
основой без-
углеродной 
энергетики

Чемпиона мира 
по тайскому боксу
расстреляли 
в ресторане
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Австралийский доллар  48,1795
Азербайджанский манат  44,5826
Армянский драм**  13,9613
Белорусский рубль****  33,5170
Болгарский лев  38,2604
Бразильский реал  18,6081

Венгерский форинт**  23,8492
Вон Республики Корея***  56,2036
Датская крона  10,0595
Доллар США  66,7491
Евро  74,8191
Индийская рупия**  99,2330

Казахстанский тенге**  19,7582
Канадский доллар  51,0080
Киргизский сом**  97,7293
Китайский юань  10,1450
Молдавский лей*  33,6014
Новый туркменский манат  19,7980

Норвежская крона*  80,2775
Польский злотый  17,0165
Румынский лей  16,5573
СДР  93,6356
Сингапурский доллар  48,5307
Таджикский сомони*  84,8146

Турецкая лира  22,7053
Узбекский сум***  22,6038
Украинская гривна*  26,6676
Фунт стерлингов  96,2656
Чешская крона*  27,6852
Шведская крона*  80,4962

Швейцарский франк  67,6488
Южноафриканский рэнд*  42,8734
Японская иена**  61,2686

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.06.16 

Из первых уст В пятницу в самом центре Москвы начинается главное книжное 
событие года — фестиваль «Красная площадь»

Книжная площадь, том 1

Ариадна Рокоссовская

В 
четверг Турция отозва-
ла своего посла из Бер-
лина. Такой стала пер-
вая реакция официаль-
ной Анкары на приня-

тую в четверг депутатами бунде-
стага резолюцию, в которой мас-
совые убийства армян в Осман-
ской империи были названы ге-
ноцидом.

Немецкие депутаты почти 
единогласно продемонстрирова-
ли турецким властям, что запу-
гать их не получится, а своему 
правительству — что ради согла-
шения Евросоюза и Турции по 
беженцам они не пойдут на пово-
ду у Анкары, как это делает кан-
цлер Ангела Меркель. Против 

принятия резолюции «Память о 
геноциде армян и других христи-
анских меньшинств в Османской 
империи 101 год назад»  высту-
пил только один народный из-
бранник.  На обсуждение резолю-
ции ключевые немецкие полити-
ки в бундестаг не пришли. Не 
было министра иностранных дел 
Франка-Вальтера Штайнмайера, 
который в среду улетел в Арген-
тину, поскольку этот визит, по 
его словам, был запланирован до 
того, как стала известна дата го-
лосования по резолюции. А у 
Меркель, которая, по информа-
ции пресс-службы правительст-
ва, поддержала резолюцию на 
предварительном голосовании в 
рамках своей фракции, нашлись 
более важные дела.    

С точки зрения правительства 
Германии, момент для принятия 
резолюции о геноциде армян был 
выбран крайне неудачно: Берлин 
опасается срыва европейских до-
говоренностей с Турцией по миг-
рантам. Для того чтобы избежать 
ухудшения отношений с Анка-
рой, весной Ангела Меркель пош-
ла на беспрецедентный шаг — со-
гласилась на расследование в от-
ношении немецкого сатирика 
Яна Бемерманна, оскорбившего 
Эрдогана в юмористической те-
левизионной программе, что 
привело к резкому падению ее 
рейтинга. Вчерашнее голосова-
ние в бундестаге могло спасти ре-
путацию канцлера. Но 
Меркель в парламенте 
не появилась.

Игорь Вирабов

П
арад на Красной пло-
щади — это же мечта 
поэта. Сколько маль-
чишек с радостью и 
грохотом проехало 

бы по этой брусчатке на танке 
«Армата» верхом! Да и девчонки 
готовы помахать им платочком. 
Или палочкой для селфи… Ну и 
что же им (а также их родителям) 
мешает: думаете, танки проехали 
- и все, парады кончились? Ошиба-
етесь. Парад только начинается — 
только шеренгами тут выстроятся 
книги. И чеканить шаг в меру та-
лантов пойдут писатели. И армия 
читателей, конечно, тут же.

Для этого парада сейчас самое 
время: накануне дня рождения 
«нашего всего», Александра Сер-
геевича Пушкина, открывается 
главный книжный фестиваль 
страны. Неслыханное дело, не бы-
вало здесь такого прежде — только 
в прошлом году и  случилось впер-
вые. Светлый, летний, яркий 
праздник - вдумайтесь: ли-те-ра-
ту-ры. Чтения и размышления. И 
вот через год на том же месте... Лю-
бопытство привело нас накануне 
фестиваля  к заместителю главы 
Роспечати Владимиру Григорьеву. 
Поговорили об этом уникальном 
параде.

Владимир Викторович, вот откро-
ется книжный фестиваль третье-
го июня, уже во второй раз. И что 
же, вы вы действительно уверены, 
что он станет ежегодным?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Да, в прошлом 
году мы обратились к президен-
ту страны с предложением сде-
лать фестиваль ежегодным, при-
урочив его ко дню рождения 
Александра Сергеевича Пушки-
на и Дню русского языка — 6 
июня. И теперь это не просто фе-
стиваль, который проходит на 
Красной площади, теперь это 
д е й с т в и те л ь н о  е ж е го д н ы й 
книжный фестиваль «Красная 
площадь».

На фоне Пушкина
Чем порадует фестиваль в этом 
году?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Площадка фе-
стиваля уже традиционно будет 
разбита по жанрам. Детская и 
образовательная литература, на-
учная, научно-популярная или, 
как сегодня принято называть, 
нон-фикшн, художественная ли-
тература и литература регио-

нальных издательств. В ГУМе на 
первой линии, как и в прошлом 
году, расположатся букинисты и 
антиквары. В программе порядка 
400 мероприятий, больше 100 из 
них пройдет на детской площад-
ке. 

Откроется отдельный павиль-
он «Москва — книжная» с шатром 
«Библиотека». Первую публич-
ную библиотеку, между прочим, 
в XVIII веке открыли купцы Кип-
риановы, отец и сын, как раз на 
Красной площади, в «палатке» у 
собора Василия Блаженного. 
Вполне логично, что московское 
библиотечное сообщество станет 
частью фестиваля. Как и элек-
тронная книга, которая разме-
стится там же.

 В программе выделен отдельно 
«день кино» — 4 июня. Как книж-
ный фестиваль вписался в Год 
кино?
В Л А Д И М И Р  Г Р И ГО Р Ь Е В : Органично. 
Фильмы, созданные по произве-
дениям современной и классиче-
ской русской литературы, будут 
демонстрироваться на Красной 
площади нон-стоп. Будут еще 
встречи с режиссерами, сценари-
стами, продюсерами, презента-
ция новых кинопроектов, ди-
скуссии о переводах с языка ли-
тературного на язык кинематог-
рафический…

Станет ли «Красная площадь» 
международной и ждать ли в 
этом году иностранных гостей?

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: В этом году 
25-летие СНГ — и этот тематиче-
ский акцент мы перенесли на 
осеннюю Московскую междуна-
родную книжную ярмарку. Там 
страны СНГ будут коллектив-
ным почетным гостем. Это не 
помешает нам вернуться к этой 
теме в следующие годы.

Хотя и через год, и через два — 
всегда 6 июня будет Пушкин-
ским днем на фестивале — будем 
вспоминать Пушкина, играть 
Пушкина, организовывать виде-
омосты c «намоленными» пуш-
кинскими местами — Пушкино-
горьем, с петербургской Мой-
кой, 1,2 и т.д. Это же и День рус-
ского языка, и мы попросили 
спикера Госдумы Сергея Евгень-
евича Нарышкина поздравить с 
Красной площади всех пушки-
нистов, филологов, преподава-
телей, библиотекарей, россий-
ских читателей с этим выдаю-
щимся праздником. 

Когда-то привычным в обиходе 
книголюбов было словосочета-

ние «книжная ярмарка» — вы же 
от слова «ярмарка» ушли, оста-
вив только «фестиваль»...
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Слово «ярмар-
ка» в принципе связано с исто-
рией Красной площади, и меня 
оно не смущает, но у нас именно 
фестиваль. В программе более со-
тни мероприятий на каждый из 
четырех дней: литература и те-
атр, литература и кино, литера-
тура и музыка, литература и нау-
ка и просто литература как фило-
софия жизни. 

Судя по программе, тут готовит-
ся целая армия звезд . Тут и 
РАМТ (Молодежный театр), и 
МХТ, и Центр Мейерхольда, и Та-
ганка. Обещают и премьеры, а 
вы сами что-то посмотрите?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Постараюсь 
поспеть везде, хотя понимаю, что 
это невозможно. Но выступления 
перечисленных вами коллекти-
вов не пропущу, как и (уже в 
моем графике) десяток книжных 
презентаций и 5 лекций выдаю-
щихся отечественных ученых.

И все-таки, для вас какое собы-
тие станет кульминацией фести-
валя?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Для меня куль-
минация наступит 7 июня утром, 
когда я проснусь и пойму, что все 
прошло успешно. Постараюсь в 
идеале совместить приятное с 
полезным, целый ряд мероприя-
тий планирую посетить с семьей.

На фестивале уже, кстати, аккре-
дитовано 700 журналистов. Не 
многовато?
В Л А Д И М И Р  Г Р И ГО Р Ь Е В :  Много — не 
мало. Аккредитовалось более со-
тни отечественных и зарубежных 
СМИ. Цифра 700 получилась бла-
годаря большим телевизионным 
группам, дюжине ТВ-каналов, ко-
торые тоже аккредитовались. По-
стараемся с помощью коллег-жур-
налистов показать и рас-
сказать о фестивале 
стране и миру.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Немецкий парламент принял резолюцию о геноциде армян 
вопреки протестам турецких властей

Бундестаг ответил Эрдогану
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ДЕРЕВО ДОБРА Омский 
сенатор подписал 
на «Российскую газету»
18 районных библиотек

Делай, как он

Светлана Сибина, «Российска газета», Омск

УЧАСТНИКОМ благотворительной акции «Дерево до-
бра», которую проводит «Почта России», стал предста-
витель Омской области в Совете Федерации Андрей Го-
лушко. Сенатор решил подписать на «Российскую газе-
ту» районные библиотеки.

— Ни для кого не секрет, что многие сельские библио-
теки страны, в том числе в Омской области, сталкивают-
ся с проблемой отсутствия подписки на ведущие россий-
ские общественно-политические издания, — пояснил Ан-
дрей Голушко. — Благотворительный проект «Дерево до-
бра» позволил мне «донести» свежий выпуск «Россий-
ской газеты» до большинства центральных библиотек 
Прииртышья. Я считаю очень важным, чтобы у сельских 
читателей была ежедневная возможность получать до-
стоверную информацию о том, что происходит в стране, 
мире и своем родном регионе со страниц авторитетного 
издания. Именно в этой газете наряду с официальными 
документами находят место публикации, затрагиваю-
щие практически все аспекты жизни общества. 
Причем со всеми необходимыми комментария-
ми и разъяснениями к ним.

СЛЕДСТВИЕ Ни один 
из градоначальников 
Владивостока не избежал 
уголовного дела

Мэрское место

Наталья Козлова, Анна Бондаренко, Владивосток

ВЧЕРА утром самолет с мэром Владивостока Пушкаре-
вым приземлился в столичном аэропорту Шереметьево. 
Вместе с ним сошел по трапу и глава муниципального 
предприятия «Дороги Владивостока» Андрей Лушников.

По нашим данным, его везли рейсовым самолетом в 
сопровождении охраны. И вывели по трапу отдельно от 
остальных пассажиров.

Одни источники «РГ» заявили, что сразу по прилете 
Пушкарева и Лушникова посадили в спецтранспорт пра-
воохранительных органов и отправили в СИЗО «Лефор-
тово». Другие так же авторитетно рассказали, что сразу 
по прилету в столицу оба были доставлены в СК, где про-
шел первый допрос. 

На момент подписания номера СКР не разглашал де-
тали беседы фигурантов очередного коррупционного 
уголовного дела и следователей. Известно лишь то, что 
следствие запретило защитникам мэра Владивостока 
Игоря Пушкарева разглашать материалы его дела. Об 
этом успел заявить его адвокат Яков Шейнин. Судя по 
всему, после допроса Пушкарева и Лушникова отвезут в 
Басманный суд. Там будет рассматриваться ходатайство 
следствия об аресте обоих. Если суд с просьбой 
СК согласится, то ужинать мэр Владивостока 
будет в «Лефортово» и за казенный счет.

Олег Аполихин: 

В нынешней модели 

здравоохранения врач 

заинтересован,

чтобы люди болели 
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МНЕНИЕ

13

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

Е
Р

А

«Красная площадь» открывает 
лето. Парад начинается: 
шеренгами тут выстроятся 
книги.

Акцент

 6 июня всегда будет на фести-
вале Пушкинским днем

Немецкие депутаты показали, что они не пойдут на поводу у Анкары.
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ОБРАЗОВАНИЕ Вчера 
выпускники школ сдали 
самый трудный ЕГЭ

Отцифровали

Ирина Ивойлова

ШКОЛЬНИКИ сдали самый трудный ЕГЭ — по матема-
тике базового уровня. 

От него и от ЕГЭ по русскому зависит, получат ли они 
аттестат. Работу писали 584 тысячи учеников в России и 
52 странах, где открыты пункты сдачи экзамена. На про-
фильный экзамен, который пройдет 6 июня, записались 
492 тысячи человек. Напомним, экзамен по математике 
был разделен на базовый и профильный уровни два года 
назад. Базовый уровень выбирают те ученики, которые не 
пойдут в технические вузы и на математические факуль-
теты. Профильный нужен тем, у кого во вступительных 
экзаменах стоит «математика». 

— Задания по базовой математике формируются из от-
крытой базы данных, — подчеркнул глава Рособрнадзора 
Сергей Кравцов, сам, к слову, математик по образованию. 
— 5 тысяч участников экзамена — ученики с ограниченны-
ми возможностями здоровья. В прошлом году таких было 
4200. ЕГЭ они в этом году могут сдавать в 21 больнице, 
еще 150 пунктов приема организовано прямо на дому.

В этом году специ-
ально для слабовидя-
щих школьников 
подготовлены тетра-
ди для письма шриф-
том Брайля. 

Видеонаблюдение 
организовано в 59 
тысячах аудиторий. 
Нарушений на экза-
менах стало гораздо 
меньше. Причем 
если раньше выпуск-
ники старались про-
нести в аудитории 
мобильники, чтобы 
списать с помощью 
Интернета, то теперь чаще пишут обычные шпаргалки. А 
это, между прочим, дополнительная возможность повто-
рить материал. 

 —Все задачи базового экзамена — практикоориентиро-
ванные, из тех, что пригодятся в реальной жизни. Наши 
выпускники уже привыкли к ним. Например, надо под-
считать плату за электроэнергию за месяц. И никто уже не 
пишет в ответах, что человек должен заплатить 150 тысяч 
рублей в месяц, — рассказал руководитель федеральной 
комиссии разработчиков контрольных измерительных 
материалов ЕГЭ по математике Иван Ященко. 

Самые большие сложности в ЕГЭ по базовой матема-
тике вызывают задания с дробями, отрицательными чи-
слами. Еще одна распространенная ошибка — неумение 
прочитать условие задачи. Ученика спрашивают, какова 
вероятность того, что молочнику НЕ попадется дырявый 
бидон, а он выдает  вероятность того, что попадется. 

Делай, как он
Как оказалось, сель-
ским жителям «РГ» 
очень нужна.

— В недалеком прошлом наши 
читатели (более семи тысяч чело-
век) зачитывали «Российскую га-
зету» буквально до дыр. Но в по-
следние годы из-за отсутствия 
финансирования подписку мы 
оформить не могли, — проком-
ментировала ситуацию директор 
центральной библиотеки Муром-
цевского района Надежда Штев-
ская. — А потребность в таком чте-
нии, конечно же, остается. Ведь 
«РГ» — своеобразное окно в мир, 

достоверная и правдивая инфор-
мация из первых рук о том, что 
происходит в социальной, поли-
тической, общественной сфере, 
здравоохранении, науке, культу-
ре и спорте. Конечно, мы будем 
очень рады такому ценному по-
дарку. Огромное спасибо!

Местные жители признаются, 
что благодаря «сарафанному ра-
дио» о свежих новостях страны 
узнают не только завсегдатаи 
районных библиотек, но и их од-
носельчане.

— Когда выходят заметки о но-
вых законах, льготах и повышени-

ях, наши пенсионеры устраивают 
на верандах и завалинках самые 
настоящие дискуссии. Мужики в 
«кулуарах» обсуждают новости 
хоккея и футбола. А выступления 
Владимира Путина — вообще тема 
отдельного разговора. Так что без 
«РГ» мы никуда, — утверждают 
жители Тевриза и Черлака.

Остается добавить, что благо-
даря подписной акции «Дерево 
добра» в общей сложности «Рос-
сийскую газету» теперь будут 
ежедневно получать читатели 18 
центральных районных библио-
тек Омской области.

Кремль Владимиру Путину рассказали о ситуации в медицине 
и о кредитовании АПК 

Финансы и здоровье

Кира Латухина

В
чера президент провел 
сразу несколько рабо-
чих встреч в Кремле: 
побеседовал с главой 
Национальной меди-

цинской палаты Леонидом Роша-
лем, председателем правления 
Россельхозбанка Дмитрием Пат-
рушевым, а также новгородским 
губернатором Сергеем Мити-
ным.

На первой встрече речь шла о 
состоянии российского здравоох-
ранения, работе Национальной 
медицинской палаты, перспекти-
вах развития саморегулирования 
профессиональной деятельности. 
По итогам Владимир Путин дал 
ряд поручений. «Президент с Ро-
шалем общается давно, это осо-
бенные отношения», — пояснил 
журналистам пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Пе-
сков.

Вопросы финансирования 
АПК и ситуацию с кредитами Пу-
тин обсудил с председателем 
правления Россельхозбанка. 
«Прошлый год был непростым 
для банка, но в целом вы справи-
лись с вопросами, с трудностями. 
Как ситуация выглядит в первом 
квартале этого года?» — спросил 
он.

«Да, прошлый год был непро-
стой, тем не менее мы смогли до-
статочно неплохо его пройти», — 
заверил Дмитрий Патрушев. В 

прошлом году в АПК вложили 638 
млрд рублей, на 40% больше, чем 
годом раньше. На кредитование 
сезонных полевых работ было вы-
дано около 190 млрд рублей. Ак-
тивно шла работа по программе 
проектного финансирования. 
«Мы откредитовали семь проек-
тов на общую сумму порядка 23 
млрд рублей», — уточнил глава 
банка.

В 2015 году было собрано по-
рядка 400 млрд клиентских 
средств. Это помогло пройти не-
обходимые обязательства по 
внешним долгам. Удалось заме-
стить внешние ресурсы, которые 
ранее привлекались от западных 
инвесторов, «внутренними день-
гами». Патрушев рассчитывает, 
что к 2017 году уже больше поло-
вины заимствований, которые де-
лали на внешнем рынке, удастся 
погасить и заместить.

К 1 мая чистая прибыль от ра-
боты банка составила порядка 6 
млрд рублей. В целом по банку 

кредитный портфель насчитыва-
ет порядка 1,7 трлн рублей. «И, 
естественно, мы работаем с на-
шим основным сегментом, это аг-
ропромышленный комплекс, тут 
кредитный портфель порядка 1,1 
трлн рублей», — уточнил глава 
Россельхозбанка. За четыре меся-
ца на финансирование АПК на-
правлено более 420 млрд рублей 
— на 40% выше, чем за тот же пе-
риод 2015 года. «И дальше про-
должим в таком же стиле рабо-
тать... Не подведем», — обещал до-
кладчик.

«Банк всегда чувствует финан-
совое здоровье своих клиентов. 
Если посмотреть на вопрос с этой 
точки зрения, как у вас отноше-
ния складываются с вашими 
основными заемщиками?», — по-
интересовался Путин.

«Клиенты стали более уважи-
тельно относиться к банку. Они 
понимают, что деньги в банк надо 
возвращать», — рассказал собе-
седник. «Финансовая устойчи-

вость наших заемщиков иногда, 
конечно, оставляет желать лучше-
го, тем не менее само отношение, 
понимание того, что банк выдает 
все-таки кредиты, меняется. Это 
не бюджет, где можно просто по-
лучить деньги, их освоить и потом 
не думать о возвратности, этот 
момент начинает проходить», — 
сообщил он.

Финансовое состояние заем-
щиков стало лучше, заметил Пат-
рушев: «Санкции повлияли, на-
верное, даже в лучшую сторону, и 
мы имеем возможность сейчас 
производить продукцию, и соот-
ветственно она пользуется спро-
сом, и наши заемщики имеют воз-
можность возвращать нам креди-
ты». «Есть и не очень добросо-
вестные заемщики, которые, взяв 
кредит, неактивно его возвраща-
ют, — признал он. — Мы пытаемся 
определенным образом на них 
воздействовать, чтобы они входи-
ли в платежный график».

«Доля токсичных кредитов у 
вас уменьшилась, увеличилась — 
что там происходит?» — уточнил 
Путин. «Мы создали за пять лет 
порядка 200 млрд рублей резер-
вов и списали на такую сумму ак-
тивов; качество портфеля улуч-
шилось, тем не менее оно, навер-
ное, хуже, чем в целом по банков-
скому рынку. Но положительная 
динамика присутствует», — заве-
рил докладчик.

В беседе с новгородским гу-
бернатором президент поддер-

жал идею создать Рахманинов-
ский центр. «В 30 километрах от 
Новгорода есть место, которое на-
зывается Онег, где родился Сер-
гей Васильевич Рахманинов, это 
было имение», — рассказал Сер-
гей Митин, показав буклет. Име-
ние во время войны разбомбили 
немцы. Но сейчас рядом строят 
трассу М11. «Мы договорились с 
государственной компанией «Ав-
томобильные дороги», буквально 
в 500 метрах будет так называе-
мая многофункциональная зона, 
куда съезжают автомобили и едут 
уже на другие дороги. И есть такая 
идея создать там международный 
Рахманиновский центр», — сооб-
щил губернатор. По его словам, 
идею поддержали известные му-
зыканты, в частности Владимир 
Спиваков. Глава региона попро-
сил и президента дать добро. «Ин-
тересно, очень хорошо. Давайте 
подумаем», — кивнул Путин.

Кроме того, глава государства 
распорядился выделить средства 
из резервного фонда президента 
на комплектование детскими 
книгами российских библиотек, а 
также для учреждений соцобслу-
живания Якутии.

Президент подписал закон об 
увеличении МРОТ с 1 июля до 
7500 рублей в месяц, а также ряд 
других законов.

Президент и Леонид Рошаль обсу-
дили состояние и перспективы раз-
вития российского здравоохране-
ния.

Акцент

 Президент поддержал идею 
создать международный 
Рахманиновский центр 
неподалеку от Новгорода

Акцент

 «Благотворительный проект 
«Дерево добра», позволил 
мне «донести» свежий выпуск 
«Российской газеты» 
до большинства центральных 
библиотек Омской области»

Самые большие 
сложности в ЕГЭ 
по базовой 
математике 
вызывают задания 
с дробями и отрица-
тельными числами 

Сотрудница почты благодарна Андрею Благову, директору Новосибирского отделения «Газпромнефть — 
Региональные продажи», за то, что он подписал «РГ» нескольким домам ветеранов. 

КСТАТИ
По предварительным данным, в этом году за нарушения 
на географии и литературе аннулировано 28 работ, на 
ЕГЭ по русскому таких было 202. 
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Всероссийская акция «Дерево добра» — это возможность подарить подписку на 

газеты и журналы таким организациям, как детские интернаты, дома ветеранов, 

школы и библиотеки в селах. В списках, которые есть в почтовых отделениях, — де-

сятки адресов таких организаций, где поддерживают социально незащищенных.

В Новосибирске участие в акции приняла компания «Газпромнефть — Регио-

нальные продажи»: благодаря ей издания «РГ», в том числе журнал «Родина», бу-

дут получать восемь социальных учреждений. 

 — Уже три года мы часто навещаем воспитанников Чистоозерного детского 

дома — это один из наших подшефных, — рассказал директор Новосибирского 

отделения компании Андрей Благов. — Конечно, помогаем прежде всего мате-

риально, но не менее важна и информационная поддержка. Важно, чтобы дети 

могли ориентироваться в том, что происходит и в нашей стране, и в мире. И я 

уверен, что «Российская газета» как источник взвешенной и объективной ин-

формации поможет им разобраться в любой сложной ситуации.

Андрей Благов согласен с тем, что воспитанникам интернатов очень нужны зна-

ния о том обществе, где они окажутся по достижении совершеннолетия: ведь 

нередко сироты, покинув детдом, с большим трудом адаптируются к самостоя-

тельной жизни. Поэтому подписку от «Газпромнефть — Региональные продажи» 

получила еще одна подшефная организация компании — «Теплый дом» в Новоси-

бирске. Издания «РГ», в том числе журнал «Родина», получили в подарок от ком-

пании и несколько Домов ветеранов.

Подготовила Нина Рузанова, Новосибирск
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Раскаявшихся 
преступников 
смогут чаще 
освобождать 
от наказания

ПРОСТЯТ   
ОДИН РАЗ

Владислав Куликов

ГЛАВА государства подписал 
поправки в Уголовный кодекс, 
которые разрешают освобо-
ждать от ответственности за не-
тяжкие преступления раскаяв-
шихся преступников.

Впервые оступившемуся че-
ловеку надо будет явиться с по-
винной, помочь следствию, а 
также возместить ущерб. Тогда 
дело прекратят в связи с деятель-
ным раскаянием. 

Преступать закон серийно не 
получится: гуманное положение 
действует только один раз. Со-
вершив преступление опять, че-
ловек будет уже отвечать как по-
ложено. И — как решит суд. 

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде Рос-
сии, в прошлом году судами в свя-
зи с деятельным раскаянием 
были освобождены от уголовной 
ответственности 13 тысяч 123 че-
ловека. Однако, по мнению сена-
тора Анатолия Лыскова, который 
выступил с данной инициативой, 
до сих пор в законе была неувяз-
ка. Чтобы человеку простили 
вину, должно совпасть три усло-
вия: явился с повинной, помог 
раскрыть преступление, возме-
стил ущерб. На практике возни-
кала сложность с трактовкой по-
ложения «способствовал раскры-
тию и расследованию преступле-
ния». Что конкретно для этого 
нужно сделать? А может, надо 
требовать, чтобы человек помог 
раскрыть не только свое, но и чье-
то чужое преступление, и только 
тогда его можно освободить? 

Теперь дословно в УК будет 
сказано: «Лицо, впервые совер-
шившее преступление небольшой 
или средней тяжести, может быть 
освобождено от уголовной ответ-
ственности, если после соверше-
ния преступления добровольно 
явилось с повинной, способство-
вало раскрытию и расследованию 
этого преступления, возместило 
ущерб или иным образом загла-
дило вред, причиненный этим 
преступлением, и вследствие дея-
тельного раскаяния перестало 
быть общественно опасным». 

КАДРЫ 
В МВД 
произошли 
изменения

ГЕНЕРАЛЬСКАЯ 
РОТАЦИЯ

Михаил Фалалеев

УКАЗОМ президента России но-
вые должности получили четве-
ро высокопоставленных сотруд-
ников МВД России. В то же время 
пятеро генералов этого ведомст-
ва своих должностей лишились.

Так, глава государства назна-
чил: генерал-майора полиции 
Сергея Бачурина начальником 
Главного управления МВД России 
по Северо-Кавказскому феде-
ральному округу, полковника 
внутренней службы Людмилу 
Боде — заместителем начальника 
департамента государственной 
службы и кадров МВД России, 
полковника полиции Ивана Гор-
бунова — заместителем начальни-
ка Главного управления уголовно-
го розыска МВД России, генерал-
лейтенанта полиции Евгения 
Мартынова — главным инспекто-
ром МВД России.

От занимаемой должности ос-
вобождены генерал-лейтенант 
полиции Иван Бирник, начальник 
Управления по обеспечению дея-
тельности подразделений специ-
ального назначения и авиации 
МВД России, генерал-майор по-
лиции Игорь Божков, начальник 
управления внутренних дел на 
Московском метрополитене ГУ 
МВД по Москве, генерал-майор 
полиции Александр Лебедев, на-
чальник Управления по обеспече-
нию безопасности лиц, подлежа-
щих государственной защите 
МВД России, генерал-майор по-
лиции Игорь Митрофанов, на-
чальник Управления МВД России 
по Томской области и генерал-
лейтенант полиции Юрий То-
мчак, начальник Управления 
МВД России по Омской области.

 Кстати, освобождение от дол-
жности вовсе не означает уволь-
нение из органов по каким-то дис-
кредитирующим причинам. Не-
редко бывает, что сотрудника пе-
реводят на другое место службы 
по принципу так называемой ро-
тации. Кто-то уходит по здоровью, 
кто-то — на пенсию по выслуге лет. 

8 800 100 1113 КОНТАКТ-ЦЕНТР 
(ЗВОНОК БЕСПЛАТНЫЙ)
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ПРОЕКТ

Предлагается 
усилить 
наказания 
за договорные
матчи

ГОЛЫ НЕ 
ПРОДАЮТСЯ

Владислав Куликов

ГОСДУМА приступила к рас-
смотрению президентского за-
конопроекта, предлагающего 
новые подходы в наказании за 
некоторые коррупционные пре-
ступления.

Поправки в УК вводят отдель-
ную статью, наказывающую за 
мелкие взятки, усиливают сан-
кции за продажную игру в спор-
те, а также предусматривают от-
ветственность за взятки и в том 
случае, когда начальник берет не 
для себя, а просит передать день-
ги кому-то еще. Это так называе-
мые взятки в пользу третьих лиц.

Комитет Госдумы по граждан-
скому, уголовному, арбитражно-
му и процессуальному законода-
тельству предложил рассмо-
треть законопроект в первом 
чтении на пленарном заседании 
нижней палаты в начале июня.

Отдельная статья за мелкие 
взятки (до 10 тысяч рублей) — 
одна из давно ожидаемых иници-
атив. Идея в том, чтобы развести 
по разным статьям мелкие взят-
ки и обычные, чтобы у правоох-
ранительных органов не возни-
кало соблазна улучшать стати-
стику за счет мелких взяточни-
ков. По данным Судебного де-
партамента при Верховном суде 
России, в прошлом году всего за 
получение взяток были осужде-
ны 1702 человека. Из них 936 че-
ловек как раз попались на взятке 
меньше 10 тысяч рублей.

Причем многие брали сотня-
ми. 61 человек осужден за взятку 
до 500 рублей. Еще 157 осужден-
ных наказаны за взятку от 500 до 
тысячи рублей.

После того как закон будет 
принят, мелкие взятки разведут 
по разным статьям УК с осталь-
ными взятками, соответствен-
но и в отчетах правоохраните-
лей появятся другие графы и 
будет видно, где ловили по ме-
лочи, а где разоблачали корруп-
ционеров покрупнее.

Рассматривать дела по мел-
ким взяткам будут мировые 
суды. Санкции предлагаются 
меньше, чем за обычные взят-
ки. Но за повторные мелкие 
взятки накажут строже, чем в 
первый раз.

Также законопроект ужесто-
чает наказание за организацию 
договорных матчей и попытки 
повлиять на исход спортивных 
соревнований с помощью под-
купа. Максимальный срок за 
попытку добиться спортивной 
победы с помощью денег увели-
чивается до пяти лет лишения 
свободы. Наказываться будет и 
посредничество при организа-
ции договорных игр. При этом 
граждан, пытавшихся продать 
или купить игру, могут освобо-
дить от уголовной ответствен-
ности — за активную помощь в 
раскрытии преступления и 
явку с повинной. Также уголов-
ная ответственность снимается 
с тех, кто стал жертвой вымога-
тельства. Возможно, эти нормы 
помогут разговориться тем, кто 
невольно оказался втянут в 
спортивные аферы.

Сейчас практики по таким 
делам нет никакой. В официаль-
ной судебной статистике на-
против статьи 184 «Оказание 
противоправного влияния на 
результат официального спор-
тивного соревнования или зре-
лищного коммерческого кон-
курса» пока стоят нули.

Другая важная норма: в про-
екте прописано, что под статью 
УК «Получение взятки» попада-
ют и такие ситуации, когда чи-
новник брал не для себя. Или 
как бы не для себя. А просил пе-
ревести деньги кому-то друго-
му. Скажем, положить их на 
счета фирмы, принадлежащей 
родственнику.

Теоретически под статью 
тогда будут попадать и Юрии 
Деточкины, передающие взят-
ки, допустим, в детдом. Впро-
чем, на практике такие приме-
ры неизвестны. Коррупционе-
ры — не альтруисты. Как прави-
ло, требуя передать деньги как 
бы посторонним лицам, они 
просто хотят спрятать концы в 
воду.

ДАТА Российское историческое общество отмечает 150-летний юбилей

Память открытых страниц
Татьяна Замахина

Р
оссийское историческое об-
щество (РИО) — старейшее 
не только в Европе, но и 

мире — празднует 150 лет. У него 
была сложная судьба — после рас-
формирования в 1917 году обще-
ство было воссоздано четыре 
года назад. Честное изучение 
истории стало задачей общена-
ционального масштаба — и при-
шло время для историков объе-
диняться, отвечая на вызов вре-
мени. В юбилей члены общества, 
которое теперь называется Рос-
сийским, обсуждали прошлое и 
перспективы, делились опытом с 
иностранными коллегами, а за-
одно праздновали «новоселье».

В юбилейные торжества РИО 
наконец-то обрело дом — на ули-
це Воронцово Поле в центре сто-
лицы была отреставрирована 
усадьба — во многом благодаря 

меценатской помощи. «Сегодня 
комплекс зданий городской усадь-
бы 18—19 веков открывает свои 
двери для представителей научно-
го, образовательного сообщества, 
деятелей культуры, наших ино-
странных гостей-историков, для 
всех, кто любит историю, — сказал 
на церемонии открытия спикер 
Госдумы и председатель РИО Сер-
гей Нарышкин. — Добро пожало-
вать в дом Российского историче-
ского общества». Воссозданную 
усадьбу украсит икона Сергия Ра-
донежского, которую преподнес 
Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл. Ее установят в той комна-
те особняка, в которой до револю-
ции находилась домовая церковь.

«Самое губительное для госу-
дарств — это разрыв с прошлым, 
мы прошли через это, когда оно 
было объявлено не нужным», — на-
помнил Патриарх. Именно на фун-
даменте РИО, которое внесло ог-

ромный вклад в науку до револю-
ции, нужно и дальше развивать 
историческое знания, уверен он. 
И одна из главных задач — «пробу-
ждение интереса к истории».

Поздравить РИО приехали уче-
ные из 16 стран мира — в том числе 
и Евросоюза. Именно историки 
должны построить новые мосты 
взаимопонимания на континенте, 

говорил директор австрийского 
Института по изучению последст-
вий войн Штефан Карнер. «Евро-
пейское пространство распро-
страняется за пределами Евросо-
юза, — сказал он. — Наши страны 
стоят на одной культуре и системе 
прав, одном чувстве и одной исто-
рии. Нам никуда не деться друг от 
друга».

Политика не помешала прие-
хать на юбилей и ученому из Укра-
ины — директору Института архе-
ологии Национальной академии 
наук страны Петру Толочко. Он 
вспоминал, как работал в архивах 
Исторического музея и заверил, 
что Россия для него до сих пор не 
чужая страна. Украинский исто-
рик оценил и роль РИО — оно про-
должает «эстафету памяти». А На-
рышкина и других членов общест-
ва он призвал «поставить заслон 
исторической макулатуре». То-
лочко привел в пример издание, 
где ставится под сомнение сущест-
вование Киевской Руси: «Такие 
книги разлагают молодежь, вос-
питывают нигилизм».

Дилетантов и спекулянтов на 
истории всегда и везде хватало, за-
метил Нарышкин. Жаль, что исто-
рические события, касающиеся 
российской истории, доходят до 
Запада именно в такой интерпре-
тации. У главы РИО вызывает бес-
покойство, что за пределами Рос-
сии не получает достаточного рас-
пространения позиция именно 
настоящих историков «по ключе-
вым и сложным вопросам прош-
лого». Как результат — «перекосы в 

общественной дискуссии, ненуж-
ные инсинуации». «Достаточно 
посмотреть на то, что происходит 
с историей Второй мировой вой-
ны», — привел он пример.

И российские, и зарубежные 
историки решили этому противо-
стоять. Для организации адекват-
ной дискуссии по сложным про-
блемам истории в рамках РИО 
была организована Комиссия по 
международным связям. Впервые 
ее участники заседали в день юби-
лея, а затем предстоит длительная 
и кропотливая работа.

Ученые намерены сохранять 
своего рода нейтралитет в полити-
ческих вопросах. К этому призвал 
и председатель РИО. Ведь «настоя-
щие историки не имеют права об-
служивать политику, а политики 
не имеют права учить историков 
истории». Не только европейские, 
но и американские историки про-
явили интерес к комиссии и наме-
рены в нее войти, доволен сопред-
седатель РИО, академик РАН 
Александр Чубарьян.

Поздравление члены общества 
получили и от президента. «От-
радно, что возрожденное истори-
ческое общество бережно хранит 
и развивает замечательные тради-
ции своих предшественников», — 
отметил Владимир Путин, чье 
приветствие зачитал его помощ-
ник Андрей Фурсенко. Президент 
подчеркнул, что члены общества 
«твердо противостоят попыткам 
фальсификации исторических 
фактов». 

Возрожденное общество наме-
рено и впредь продолжать тради-
ции, заверил Нарышкин. Ведь хоть 
изменились условия труда исто-
риков и отношение к этой науке со 
стороны государства, но стратеги-
ческие цели не меняются. Именно 
те цели, о которых говорил прези-
дент. «Нам есть чем гордиться, и 
нам нечего прятать. В том числе и 
драматические страницы исто-
рии», — уверен Нарышкин.

Сергей Нарышкин: Нам есть чем гордиться.

Акцент

 Самое губительное для госу-
дарств — это разрыв с прош-
лым, мы прошли через это, 
когда оно было объявлено 
не нужным
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ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ 
ГЕКТАР
ПЕРВОГО июня вступил в силу федеральный закон о 
«дальневосточном гектаре». Согласно ему, гражданам 
России будут бесплатно предоставляться земельные 
участки в Дальневосточном федеральном округе площа-
дью в один гектар. Земля может использоваться для веде-
ния сельского, лесного, охотничьего хозяйства, а также 
для создания любого вида бизнеса. По истечении трех 
лет получатель земельного участка обязан отчитаться о 
его использовании путем подачи декларации. Если уча-
сток не используется по целевому назначению, он дол-
жен быть возвращен. При надлежащем использовании 
земли по истечении пяти лет она может быть предостав-
лена в собственность или аренду. Причем земли лесного 
фонда — только в аренду, оформление в собственность 
здесь возможно только спустя 10 лет.

Сейчас на Дальнем Востоке в государственной собст-
венности находится 614 миллионов гектаров, 90 про-
центов из них не используется. Предполагается, что за-

думанный проект 
при успешной его 
реализации помо-
жет притоку людей 
на неиспользуемые 
земли. Первой тер-
риторией, предназ-
наченной для такого 
освоения, станет 
территория Ханкай-
ского района. По 
предварительным 
подсчетам, в грани-
цах муниципалитета 
могут быть предо-

ставлены около 13 тысяч гектаров. Уже сформированы 
три земельных массива для выдачи участков в районе 
сел Платоно-Александровское, Турий Рог и Владимиро-
Петровка. Эти территории, как утверждают муници-
пальные власти, отличаются благоприятным климатом, 
плодородной почвой, и выбранные массивы вполне под-
ходят для ведения сельского хозяйства.

Выделяться «дальневосточные гектары» будут посте-
пенно. Сначала жителям Ханкайского района, с 1 октя-
бря 2016 года — по всей территории Приморского края, а 
с 1 февраля 2017-го земельные участки в Приморье бу-
дут предоставляться всем гражданам Российской Феде-
рации, независимо от их места жительства. Общая пло-
щадь земельных участков, которые могут быть предо-
ставлены в Приморье, по предварительным данным, со-
ставляет около 650 тысяч гектаров. Как отметил губер-
натор края Владимир Миклушевский, новый закон ста-
нет серьезным импульсом к развитию территории — вто-
рым этапом массового заселения дальневосточной тер-
ритории в истории России.

Таким образом, получить гектар земли на Дальнем 
Востоке теперь имеет право любой гражданин России, 
достигший 18-летнего возраста. Но тех, кто нацелился на 
территории вокруг крупных городов, ждет разочарова-
ние: там земля, как правило, уже вовлечена в оборот; 
предполагается  выделение только той земли, которая 
пока не находится в обороте. Земля эта — разная. Даль-
ний Восток простирается от Арктики до субтропиков. 
Есть и равнины, и горы, и тайга, и тундра. Немало земель 
находится в зоне вечной мерзлоты, хотя и там можно ве-
сти целый набор специфических хозяйств.

Но если земли на Дальнем Востоке разнятся меж собой, 
то, вероятно, нужен и разный подход к их раздаче. Кому ка-
кой участок предоставлять и на каких условиях — это при-
дется решать с учетом природных, экономических, соци-
альных факторов. Имеет значение и материальная обеспе-
ченность претендента на землю. Человек, получивший гек-
тар и не имеющий за душой ни копейки, ничего на этом 
гектаре не вырастит и никакого бизнеса не создаст. Другое 
дело — человек с первоначальным капиталом, уже владею-
щий каким-то бизнесом. Но такому одного гектара, может, 
и мало будет. В этом случае, вероятно, могла бы иметь пер-
спективу кооперация новых землевладельцев, создание 
сельскохозяйственных товариществ. При получении зе-
мельного участка неизбежны расходы на выполнение ка-
дастровых работ — новый механизм получения земли осво-
бождает будущего хозяина от этих расходов.

Разработчики закона учитывали опыт столыпинской 
аграрной реформы, а именно — практику переселения в 
Сибирь безземельных крестьян. Тогда, с 1906 по 1913 
год, был осуществлен громадный скачок в экономиче-
ском и социальном развитии Сибири. Из 3 миллионов 
крестьян, переселившихся на выделенные им в частную 
собственность земли, лишь 18 процентов вернулись 
обратно, остальные 
прижились в Сиби-
ри. Стало быть, ны-
нешний бесплатный 
гектар — прямой по-
томок столыпинской 
даровой десятины. 
Они и по площади 
чуть ли не близнецы 
(1 десятина равна 
1,092 га). Разница 
только в том, что не 
одну, а 120 десятин 
давали на хозяина. И 
эта земля закрепля-
лась за ним. Навсег-
да. Без отторжения 
за долги или иные провинности. С широким кредитова-
нием на льготных условиях. С землеустройством, позво-
ляющим оптимизировать крестьянское хозяйство за счет 
ликвидации чересполосицы. Но если, по словам Петра 
Аркадьевича, Сибирь осваивал «середняк, способный 
жить своим загадом», то на Дальний Восток «ехал бедняк 
за государственной похлебкой». 

«Государственная похлебка» — это метафора. Ехал-то 
он, конечно, за землей, — говорит директор Дальнево-
сточного НИИ рынка, доктор экономических наук Вадим 
Заусаев. — Потому что свободной площади здесь было не-
мерено, как и теперь. Сама идея — безвозмездное предо-
ставление земли как способ укоренения крестьянского 
населения — она у Столыпина была очень правильная. Та-
ковой и сегодня остается. Я вижу, что наше правительст-
во пытается по-столыпински поддержать и укоренить 
дальневосточника». Получатели бесплатного гектара бу-
дут нуждаться в дешевых кредитах, налоговых канику-
лах и прочих преференциях. Получат ли они все это — вот 
вопрос. От того, какой ответ будет дан на него, станет 
ясно, насколько успешной окажется вторая попытка ос-
воения дальневосточных земель.

Если земли 
на Дальнем Востоке 
разнятся меж 
собой, то, вероятно, 
нужен и разный 
подход к их раздаче

Получатели бес-
платного гектара 
будут нуждаться 
в дешевых креди-
тах, налоговых 
каникулах и прочих 
преференциях

Ответственность за 
мелкие взятки (до 
10 тысяч рублей) 
будет выделена в 
отдельную статью 
Уголовного кодекса

Если
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Правительство Кабмин вводит штрафы за нарушения при продаже 
лекарств и ужесточает требования к участникам госзакупок

Аптеку под «арест»
Владимир Кузьмин 

З
а нарушение правил 
продажи лекарств, в 
том числе необосно-
ванное завышение цен, 
аптеки будут не только 

штрафовать, но и на время при-
останавливать их работу.

Вчера правительство рассмо-
трело поправки в Кодекс об ад-
министративных правонаруше-
ниях, которые призваны усовер-
шенствовать административ-
ную ответственность в сфере 
здравоохранения.

Законопроект, заметил пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев, направлен на создание цен-
трализованной системы госу-
дарственного контроля качест-
ва работы медицинских и фар-
мацевтических организаций, 
той  сферы,  где  недостаток 
контроля может обернуться че-
ловеческими трагедиями и со-
здать угрозу для здоровья и жиз-
ни людей. 

Сейчас в области охраны здо-
ровья существует ряд обяза-
тельных требований, за наруше-
ние которых, правда, практиче-
ски никто не отвечает. Это каса-
ется даже необоснованного за-
вышения цен на жизненно необ-
ходимые лекарства.

— Теперь за такие нарушения 
вводятся штрафы или увеличи-
вается сумма существующих 
штрафов в зависимости от кате-
гории правонарушения, а за на-
рушение правил продажи ле-
карств вводится ограничение 
деятельности, которое налага-
ется сроком до 90 суток, — зая-
вил глава правительства. — То 
есть если, например, аптека на-
рушает эти правила, то она под-
лежит закрытию на три месяца.

Меры ответственности до-
статочно серьезные, подчер-
кнул Медведев, поэтому они не 
должны применяться формаль-
но, а только после исследования 

в с ех  ф а к т и ч е с к и х  о б с то я -
тельств нарушения.

В повестку заседания каби-
нета министров также включи-
ли очередной набор поправок в 
закон о контрактной системе, 
которые ужесточают требова-
ния к участнику закупки и вво-
дят строгие нормы к тем, кто 
принимают решение.

«У них не должно быть суди-
мости за экономические пре-
ступления, за преступления, ко-
торые связаны с незаконным 
участием в предприниматель-
ской деятельности, — рассказал 
премьер. — Участник закупки не 
должен быть замешан в получе-
нии или даче взятки или в по-
средничестве во взяточничест-
ве. Кроме того, он не может быть 
до этого лишен права занимать 
определенные должности и за-
ниматься определенной дея-
тельностью». 

Еще одно обязательное тре-
бование — в закупках не могут 
участвовать те, кто привлекался 
к административной ответст-
венности за совершение право-
нарушений в виде незаконного 
вознаграждения от имени юри-
дического лица.

— Запрет на участие в тенде-
рах на заключение контрактов 
для компаний, которые уличены 

в мошенничестве или вовлече-
ны в коррупцию, действует во 
многих странах и в Европей-
ском союзе также, — прокоммен-
тировал документ председатель 
правительства. — Мы рассчиты-
ваем на то, что эти меры позво-
лят закрыть и в нашей стране 
или по меньшей мере сократить 
существенно такие коррупци-
онные проявления при проведе-
нии государственных и муници-
пальных заказов.

Но перед тем как приступить 
к рассмотрению законопроек-
тов, Дмитрий Медведев сооб-
щил, что подписал План основ-
ных мероприятий по проведе-

нию в 2017 году в России Года 
экологии.

«Он включает в себя и феде-
ральный, и региональный уров-
ни, охватывает все сферы охра-
ны природы: снижение воздей-
ствия на окружающую среду, пе-
реход на так называемые наи-
лучшие доступные технологии, 
сохранение лесов, рек, озер, жи-

вотного мира. Особое внима-
ние в плане уделяется нашим 
уникальным природным терри-
ториям — это Байкал, Арктиче-
ская зона», — сказал глава каб-
мина.

Под реализацию этих задач 
предусмотрены значительные 
средства. «Планируется израс-
ходовать порядка 194 миллиар-

д о в  р у б л е й » ,  —  у т о ч н и л 
вице-премьер Александр Хло-
понин. 15 процентов средств 
п р е д о с та в и т  ф е д е р а л ь н ы й 
бюджет, а остальное — частные 
инвесторы, принимающие ак-
тивное участие в деле эколо-
гии.

Дмитрий Медведев объяснил, кому 
нельзя участвовать в тендерах.

Акцент

 Меры ответственности 
достаточно серьезные, 
поэтому они не должны 
применяться формально
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РЕГИОН Продукция новых
производств в Ингушетии
сможет заменить импортные
аналоги

Солнце и работа

Точка зрения Несколько идей по социально-
экономическому развитию Байкальского региона

Встречное 
движение
Александр Суходолов,
ректор Байкальского 

госуниверситета

О
бнадеживающую но-
вость сообщила 26 
мая «Российская га-
зета»: реализация 
программы развития 

Дальнего Востока остановила от-
ток людей из этих территорий 
страны. Федеральную целевую 
программу «Экономическое и 
социальное развитие Дальнего 
Востока и Байкальского региона 
на период до 2025 года» (далее 
ФЦП) по масштабности и уровню 
сложности не случайно сравни-
вают с реформами Петра I, совет-
ской индустриализацией 20—30-
х гг., реализацией атомного и кос-
мического проектов в СССР. Мне 
больше нравится сравнение ее со 
строительством Великой Транс-
сибирской магистрали в эпоху 
императоров Александра III и 
Николая II. И вот почему.

Транссиб строился по принци-
пу встречного движения: от Урала 
и от Тихого океана. При его строи-
тельстве особо выделялось связу-
ющее западное и восточное на-
правления звено — Кругобайкаль-
ская железная дорога. Байкаль-
ский регион, включающий в себя 
Иркутскую область, Республику 
Бурятия и Забайкальский край, 
сегодня является таким же связу-
ющим звеном Дальневосточного 
и Сибирского федеральных окру-
гов, и от него должно пойти 
встречное движение на Дальний 
Восток. К сожалению, это звено 
сегодня недостаточно устойчи-
вое. В отличие от дальневосточ-
ных территорий отток населения 
из Байкальского региона продол-
жается. В среднем по региону 15 
тыс. человек в год. Ослабление ре-
гиона, как мне кажется, уже по-
чувствовала соседняя Монголия. 
Теперь она, планируя строитель-
ство каскада электростанций в 
верховье р. Селенги, диктует во-
прос: быть или не быть полновод-
ному Байкалу.

Причин недостаточных тем-
пов развития Байкальского реги-
она много. Кроются они, навер-
ное, в том числе и в несовершенст-
ве ФЦП, хотя в ней предусмотрен 
ряд мощных инвестиционных 
проектов в каждом из указанных 
субъектов РФ. Но главная причи-
на, на мой взгляд, состоит в адми-
нистративно-территориальной 
раздробленности региона, кото-
рый должен развиваться как еди-
ное целое, и в невозможности 
сконцентрировать ограниченные 
ресурсы на решение общерегио-
нальных проблем (экономиче-
ских, транспортных, энергетиче-
ских, образовательных). Конечно, 
сейчас не время проводить за-
тратные референдумы об объеди-
нении, однако возможность орга-
низации более слаженной работы 
Иркутской области, Республики 
Бурятия и Забайкальского края 
имеется. В первую очередь я имею 
в виду формирование сплоченной 
команды глав субъектов РФ, кото-
рая могла бы формулировать за-

дачи развития Байкальского реги-
она и отстаивать их перед Мин-
востокразвития России, экономи-
чески дополняя и усиливая даль-
невосточные территории.

 Тем более что первоклассные 
управленцы у нас есть, в том чи-
сле во властных структурах. Мы 
замечаем, какие положительные 
преобразования происходят се-
годня в Забайкальском крае, кото-
рым руководит назначенная пре-

зидентом России врио губернато-
ра Наталья Жданова. Наталья Ни-
колаевна — опытный управленец, 
кандидат наук, свободно владеет 
китайским языком. Она способна 
объединить команду единомыш-
ленников, разделяющих идеоло-
гию развития Байкальского реги-
она как опорной территории Рос-
сии в Восточной Азии. 

Не касаясь в целом инвестпро-
ектов, предусмотренных ФЦП на 
территории Байкальского регио-
на, назову один, который лежит 
на поверхности, но, на мой взгляд,  
недооценен разработчиками про-
граммы. Это имеющиеся на тер-
ритории трех субъектов РФ уни-
кальные санаторно-курортные 
ресурсы, на базе которых дейст-
вуют такие старейшие курорты, 
как «Молоковка», «Кука», «Дара-
сун» (в Забайкалье), «Аршан», 
«Нилова Пустынь», «Горячинск» 
(в Бурятии), «Ангара», «Усолье» и 
другие (в Иркутской области). 
Объединив их в единый комплекс, 
можно найти крупных зарубеж-
ных инвесторов, например, в Юж-

ной Корее и Израиле, и начать 
оказывать на комфортабельном 
уровне оздоровительные услуги 
для населения стран АТР, но пре-
жде всего — для дальневосточни-
ков и сибиряков, повышая про-
должительность их жизни. 

Как ректор Байкальского го-
суниверситета не могу не выска-
зать свою точку зрения по на-
зревшим проблемам образова-
ния в регионе. В Иркутске не ути-

хает дискуссия вокруг идеи со-
здания опорного университета. 
Решение на этот счет пока не 
принято. На мой взгляд, опор-
ный университет надо создавать 
для всего Байкальского региона, 
имеющего четкую программу 
развития на длительную пер-
спективу с расчетом потребно-
сти в кадрах по конкретным спе-
циальностям и направлениям. 
Где будет создан опорный уни-
верситет — в Чите, Улан-Удэ или 
Иркутске — покажет время. В лю-
бом случае этот вопрос нужно 
решать при консолидированной 

позиции глав субъектов РФ в 
Байкальском регионе. 

Другая проблема, с которой 
столкнулись сибиряки: закрытие 
филиала Московского государст-
венного лингвистического уни-
верситета в Иркутске, бывшего 
Института иностранных языков 
им. Хо Ши Мина. Безусловно, для 
высшей школы региона это поте-
ря, но вместо того, чтобы стенать 
по поводу закрытия неэффектив-
ного филиала, не лучше ли со-
здать на его базе, как это предус-
мотрено ФЦП, крупную специа-
лизированную языковую школу 
для детей иностранцев — работни-
ков ТОСЭР, соответствующую са-
мым высоким международным 
стандартам. Для создания такой 
школы на базе бывшего иркутско-
го иняза есть все условия: высо-
коквалифицированные кадры пе-
дагогов, учебные корпуса и обще-
жития. Я не сомневаюсь — инве-
сторы найдутся. И пусть в этой 
школе будут открыты специали-
зированные языковые классы для 
наших детей. Это и будет по-на-
стоящему встречное движение 
друг к другу новых поколений 
россиян и жителей АТР.  

 Образование и обучение во-
стребованным профессиям и спе-
циальностям — важнейшее усло-
вие ускоренного развития Бай-
кальского региона. Надо сделать 
все, зависящее и от региональных 
властей, и от вузовских работни-
ков, чтобы наш макрорегион стал 
привлекательным прежде всего 
для молодежи. 

Акцент

 Недостаточные темпы разви-
тия обусловлены админи-
стративно-территориальной 
раздробленностью региона, 
который должен развиваться 
как единое целое

Ректор Александр Суходолов 
(в центре) и студенты университе-
та – будущие специалисты для 
инновационной экономики региона.

Алина Ростова, Магас

В ЭТОМ году в Ингушетии ожи-
дается снижение реальной безра-
ботицы на восемь процентов. Ра-
бочие руки понадобятся новым 
крупным производствам и ту-
риндустрии. В региональной про-
мышленности будет создано око-
ло четырех тысяч рабочих мест.

Кроме того, в ближайшее время 
в республике откроется несколько 
социальных учреждений. Только в 
июне, к 24-й годовщине со дня об-
разования Ингушетии, красная 
ленточка понадобится на 13 объ-
ектах. В списке новостроек — два 
детских сада и физкультурно-
оздоровительный комплекс.

В экономику и социальную 
сферу региона средства поступа-
ют не только из федеральной це-
левой программы развития Ингу-
шетии, срок действия которой за-
канчивается в этом году, но и от 
бизнеса. Предприниматели, в том 
числе из других субъектов, не-
смотря на экономические труд-
ности, создают в республике объ-

екты промышленного производ-
ства. До конца года частники за-
пустят девять новых предприя-
тий, некоторые из них будут по-
ставлять свою продукцию в дру-
гие регионы России.

В их числе завод по выпуску 
алюминиевых радиаторов в Кара-
булаке. Проект поддержан Фон-
дом развития промышленности 
РФ, который выделит на него 
льготный заем. Причем это будет 
первое предприятие на Северном 
Кавказе, получившее поддержку 
ФРП. Внимание к проекту не в по-
следнюю очередь обусловлено 
тем, что производство будет им-
портозамещающим. Его мощ-
ность — около трех миллионов 
секций в год, что составляет при-
мерно четверть потребности на-
шей страны в алюминиевых ради-
аторах в отопительный сезон.

Сотни рабочих мест дадут еще 
два производства, построенные 
на государственные деньги: 
швейная фабрика в сельском по-
селении Али-Юрт и светодиод-
ный завод в Малгобеке, способ-
ный полностью вытеснить с рос-
сийского рынка импортные фила-
ментные лампы.

По данным республиканского 
минстроя, на малгобекском пред-
приятии планируется выпускать 
300 тысяч светодиодных светиль-
ников, 400 тысяч филаментных 
ламп, а также оптические модули 
примерно на 856 миллионов ру-
блей в год. При этом заводское обо-
рудование рассчитано на выпуск и 
других импортозамещающих то-
варов. В создание «альтернативно-
го» производства предполагается 
вложить около полтора миллиарда 
рублей. А это — рабочие места для 
почти 700 жителей республики.

Государство откроет в Ингу-
шетии швейную фабрику на 600 
рабочих мест. Названный проект, 
как и предыдущий, финансиру-
ется в рамках ФЦП социально-

экономического развития респу-
блики.

Несколько мощных промыш-
ленных и сельскохозяйственных 
перерабатывающих предприятий 
открылись в республике с помо-
щью механизмов государственно-
частного партнерства. Так, около 
двух лет назад был введен в строй 
завод по выпуску полимерной 
продукции, работающий на меж-
региональном рынке. Частный 
инвестор — татарстанская компа-
ния — при выборе места запуска 
производства в том числе сделал 
ставку на отсутствие на юге Рос-
сии аналогичных предприятий.

В республике впервые с совет-
ских времен начали выращивать 
фрукты в промышленном мас-
штабе. В этом сезоне ингушские 
садоводы намерены собрать бо-
лее пяти тысяч тонн яблок, увели-
чив их урожай в два с половиной 
раза по сравнению с прошлогод-
ним. На подходе — первый боль-
шой урожай черешни и других 
ягодных культур. На собственные 
средства агрокомплекс строит 
крупнейший в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе оптово-
распределительный центр для 
хранения продукции.

Сегодня объем частных инве-
стиций в Ингушетии доходит до 
12 миллиардов рублей.

Десятки новых объектов по-
зволили значительно увеличить 
валовый региональный продукт.

— В прошлом году он вырос на 
девять процентов. Есть хороший 
прогноз на нынешний год: плани-
руется рост на 15—16 процентов, 
результативен уже первый квар-
тал. В 2015 году на три процента 
снижена дотационность региона. 
Немалые доходы по налогам долж-
ны принести проекты, которые за-
вершаются по федеральной целе-
вой программе, — отчитался на не-
давней встрече с главой государ-
ства руководитель Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров.

Начали давать отдачу инвести-
ции в развитие туристической от-
расли республики. Горная Ингу-
шетия включена в список особых 
туристско-рекреационных зон 
России. При этом приезжающих в 
регион туристов стало намного 
больше, чем пару лет назад. Кста-
ти, в прошлом году их число со-
ставило более 30 тысяч, не считая 
самих жителей региона, проводя-
щих отпуск или уикенд в горах.

Скоро в Ингушетии ожидают 
сотни «спортивных» гостей и ту-
ристов: в середине июля в Джей-
рахском районе пройдет юбилей-
ный, пятый турнир по смешан-
ным единоборствам М-1 
Challenge «Битва в горах».

В ближайших планах — реше-
ние других важнейших для регио-
на проблем: обеспечение жильем 
вынужденных переселенцев из 
Чеченской Республики и ликви-
дация трехсменного обучения в 
школах.

Во время празднования Дня 
республики новоселами станут 
жители четырех многоэтажных 
новостроек. Всего же в этом году 
обретут свой угол две с полови-
ной тысячи семей чеченских бе-
женцев. Несколько тысяч уже пе-
реселили в предыдущие три года.

Ингушетия — один из первых 
субъектов в стране, где полно-
стью ликвидирован многоквар-
тирный аварийный жилой фонд. 
Людей переселили в красивые и 
добротные новостройки.

В течение последних лет в ре-
спублике построили немало школ 
и детских садов. С будущего учеб-
ного года ингушские школьники 
перестанут учиться в три смены, 
снизится число школ, работаю-
щих в двухсменном режиме. 

Мощные перераба-
тывающие предпри-
ятия открылись 
в республике 
с помощью механиз-
мов государствен-
но-частного 
партнерства

В Ингушетии появились первые заводы, работающие на межрегиональ-
ном уровне.

мнение

Алихан Харсиев,
вице-президент Федерации спортивной борьбы РФ

Он, кстати, построил в Ингушетии уникальный культурный объект — стометро-

вую Башню согласия:

— У меня есть задумка — заняться в республике сельским хозяйством. Тем более 

что сейчас актуально импортозамещение. Есть хороший пример: благодаря де-

путату Госдумы ФС РФ Белану Хамчиеву в республике появились красивейшие 

сады. Это — серьезный бизнес, считаю, что не хуже нефтегазового. Он дает нема-

ло новых рабочих мест.

Известно, что глава республики всячески помогает инвесторам. Благодаря ему 

Ингушетия сильно изменилась в лучшую сторону. Не заметить этого, на мой 

взгляд, просто невозможно.
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ДОСЬЕ «РГ»
Суходолов Александр Петрович, доктор экономических наук, профес-
сор, Заслуженный экономист РФ. С 1999 года возглавлял экономиче-
ский блок правительства Иркутской области, департамент внешних 
связей  администрации губернатора и департамент промышленно-
сти Иркутской области.  В октябре 2014 года на альтернативной ос-
нове избран ректором Байкальского государственного университета. 
Автор более 200 научных работ, в том числе 15 монографий по пробле-
мам отраслевого и регионального развития.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Минсельхоз назвал условия ослабления 
продэмбарго по детскому питанию

Стейк для младенца
Алена Узбекова

М
инсельхоз разместил для 
общественного обсу-
ж д е н и я  н а  с а й т е 

regulation.gov.ru проекты двух 
ведомственных приказов, регу-
лирующих импорт сырья для 
производства детского питания.

Напомним, накануне прави-
тельство ослабило продэмбарго 
в этом сегменте ввозимых това-
ров из-за дефицита российского 
сырья. Вице-премьер Аркадий 
Дворкович пообещал, что пра-
вительство обеспечит особый 
контроль за такими поставками. 
И вот первым приказом мин-
сельхоз предлагает квоту в 747 
тонн разрешенного к ввозу сы-
рья для детского питания. В 
основном это кубики моркови 
(220 тонн), цуккини (101 тон-
на), а также быстроразморо-
женные и обработанные паром 
кубики картофеля (81 тонна), 
цветной капусты (56 тонн) и 
брокколи (50 тонн). Предлагает-
ся также разрешить ввоз 85 
тонн различного вида заморо-
женного мяса.

«В России действительно не 
хватает сырья для производства 

детского питания нужной кон-
диции. Например, требуется ка-
чественная говядина, а у нас 
мясо или жилистое, или жирное. 
Мраморная говядина, которой 
гордятся крупные отечествен-
ные производители, подходит 
для стейков, но не годится для 
младенцев», — рассказал «РГ» 
эксперт аграрного рынка Лео-
нид Холод. 

Другое дело — брокколи и 
картофель. Брокколи действи-
тельно считается полезным ги-
поаллергенным продуктом, и во 
многих странах используется в 
приготовлении пюре для малы-
шей. Но в России целые поколе-
ния выросли на обычной мор-

ковке, свекле и капусте, замеча-
ют эксперты «РГ». Кубики кар-
тофеля и моркови тоже прихо-
дится завозить. Неужели своего 
нет? Но коль речь идет о «бы-
строразмороженных и обрабо-
танных паром», то, конечно, 
нужны соответствующие техно-
логические линии на предприя-
тиях. Кстати, оборудование, 
пусть не отечественное, но есть. 

Проблема заключается в том, 
что оно «заточено» под обработ-
ку определенного сырья, важен 
даже размер тех же картофель-
ных кубиков. И пока сырье нахо-
дилось под продэмбарго, пред-
приятия по производству дет-
ского питания простаивали. С 

похожей проблемой столкну-
лись некоторые мясокомбина-
ты, молочные предприятия. 
«Вывод напрашивается один. 
Надо серьезно заниматься им-
портозамещением. Причем это 
касается как собственного про-
изводства нужного сырья, так и 
технологий», — отметил в беседе 
с «РГ» официальный представи-
тель Россельхознадзора Алек-
сей Алексеенко. 

Второй приказ минсельхоза 
касается контроля за целевым 
назначением выведенного из-
под эмбарго импорта. Чтобы по-
лучить разрешение на поставки 
в Россию, импортерам нужно 
будет представить копии кон-
трактов на поставку товара и га-
рантийное письмо производи-
теля детского питания в России 
о том, что импортное сырье бу-
дет использовано исключитель-
но на его предприятии. «А чтобы 
в страну под видом сырья для 
детского питания не хлынула 
другая продукция, контроль за 
импортом должны усилить три 
ведомства — Роспотребнадзор, 
Россельхознадзор и таможенная 
служба», — отметил Леонид Хо-
лод. 

Акцент

 В России надо производить 
свои кубики картошки и мор-
ковки для детского питания, 
подчеркивают эксперты

ПРОЕКТ Русский 
Диснейленд будут 
посещать до 10 млн 
человек в год

«Мечта» 
Нагатинской 
поймы  

Сергей Жуков

НАГАТИНСКАЯ пойма через полтора года предстанет 
перед москвичами в обновленном виде. К 2018 году там 
планируют открыть крупнейший крытый парк развлече-
ний «Остров мечты», который многие называют рус-
ским Диснейлендом.

На бывшей заброшенной территории сейчас вовсю 
работает техника. Рабочие закладывают фундамент бу-
дущего парка и делают подземную парковку. Парк, как 
ожидается, займет почти 100 га — это 26 футбольных по-
лей. Огромный комплекс поделят на несколько темати-
ческих зон: спортивную, детскую, семейную, интерак-
тивную и парковую с площадками отдыха и искусствен-
ными озерами. Ядром «Острова мечты» станет детский 
парк развлечений, который в отличие от многих зару-
бежных аналогов 
будет крытым. Бо-
лее 40 разнообраз-
ных и необычных 
аттракционов, 
включая американ-
ские горки с мер-
твой петлей, разме-
стятся под огром-
ным прозрачным 
куполом, а значит, 
кататься там можно будет в любую погоду. Рядом поя-
вятся прогулочные зоны, спортплощадки, велодорожки 
и гигантский кинотеатр. А отдохнуть от шума аттракци-
онов, да и от самих детей, родители смогут в ландшаф-
тном парке. Там разобьют прогулочные аллеи с дере-
вьями и цветами, световыми и танцующими фонтана-
ми. 

«Поселятся» на московском «Острове» и популярные 
мультяшные герои — черепашки ниндзя, динозавры, 
смурфики, Дракула и его друзья монстры. Но большую 
часть пространства все же отдадут персонажам совет-
ских и российских мультфильмов. К примеру, дети смо-
гут поиграть с Чебурашкой, Крокодилом Геной, Маугли, 
Буратино, Волком и Зайцем из «Ну, погоди!». 

По словам мэра Москвы Сергея Собянина, приехав-
шего на стройплощадку с инспекцией, «Остров мечты» 
ежедневно смогут посещать более 50 тысяч москвичей и 
туристов, а в год — до 10 миллионов человек.

— Строительство парка идет на средства частных ин-
весторов, Москва в проект не вкладывает ни копейки, — 
добавил он. — Тем не менее за городом остается тран-
спортная инфраструктура, поэтому нам нужно сделать 
до парка пешеходный переход через проспект Андропова 
и провести реконструкцию дорожной сети.

Снизить нагрузку на проспект Андропова власти пла-
нируют, продлив Симоновскую набережную до Южного 
речного вокзала и построив мост через Кожуховский за-
тон до 2-го Южнопортового проезда. Основной поток по-
сетителей парка на себя возьмет открывшаяся в прош-
лом году станция «Технопарк» Замоскворецкой линии 
метро. Скоро откроется еще одна — «Автозаводская» — на 
Малом кольце Московской железной дороги.

АКТУАЛЬНО На Казанском 
и Белорусском вокзалах 
открылись пункты 
помощи 

Дети, вам сюда

Светлана Батова

НА ДВУХ столичных вокзалах — Белорусском и Казан-
ском — после ремонта и обновления открылись пункты 
экстренной помощи для детей и семей с детьми, попав-
ших в трудные жизненные ситуации на железной дороге.

 Здесь родители и дети могут рассчитывать на получе-
ние любой помощи. В частности, как пояснили «РГ» в 
пресс-службе Дирекции железнодорожных вокзалов 
ОАО «РЖД», сюда можно обращаться, если вы потеряли 
документы или вас обокрали — сотрудники помогут на-
писать заявления в полицию. Также вам сюда, если необ-
ходима медицинская помощь — сотрудники свяжутся с 
медицинскими пунктами на вокзалах или вызовут «ско-
рую». Поиск родственников и потерявшихся детей и 
многое другое — мало ли что может случиться в дороге.

 Пока специалисты будут заниматься организацией 
помощи, дети смогут поиграть в больших игровых — их 
поставили в обоих пунктах, почитать книжки, порисо-
вать, посмотреть мультфильмы. До появления подобных 
пунктов с любыми затруднениями у пассажиров была 
дорога либо в линейный отдел полиции, либо на инфор-
мационную стойку.

Оба пункта будут работать круглосуточно. На Бело-
русском вокзале материальную помощь смогут полу-
чить пострадавшие на Киевском, Павелецком, Савелов-
ском и Рижском вокзалах, на Казанском — на Ярослав-
ском, Ленинградском, Казанском и Курском вокзалах. 

Сергей Собянин: Строительство парка идет на средства част-
ных инвесторов.

Смотрите фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Парк, как ожидает-
ся, займет почти 
100 га - это 26 фут-
больных полей
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Туризм В России должен появиться госреестр санаториев 

Курорты — на лечение

Алена Узбекова

Р
оссии нужен госреестр 
здравниц, заявил ректор 
Российской международ-
ной академии туризма 
(РМАТ) Евгений Трофи-

мов в интервью «Российской газе-
те». Летом пройдет заседание пре-
зидиума Госсовета по развитию са-
наторно-курортного комплекса. И 
Евгений Трофимов надеется, что 
этот  вопрос войдет в повестку.

Евгений Николаевич, ученые го-
товы представить свои предло-
жения на Госсовет?
ЕВГЕНИЙ ТРОФИМОВ: Да. Во-первых, 
нужна стратегия развития сана-
торно-курортного комплекса 
России на 10—15 лет вперед. Во-
вторых, важно создать госреестр 
здравниц. Его может вести как 
профсоюзная организация, так и 
госорган. Это может быть Управ-
ление делами президента, мин-
здрав или Ростуризм.

 По данным Национальной ку-
рортной ассоциации, за послед-

ние 15 лет количество санатори-
ев в стране сократилось с 2,5 до 
1,8 тысячи. Это при том, что 
спрос на лечебно-оздоровитель-
ный туризм растет как в России, 
так и в мире. Абсолютное боль-
шинство санаториев сменило 
владельцев. В введении минздра-
ва, который напрямую должен 
заниматься этой темой, осталось 
около 50 объектов. Утратили 
свою роль профсоюзы. Эти темы 
требуют внимания. Также нужны 
меры по сохранению имеющихся 
детских здравниц, они должны 
работать круглый год. 

И конечно, надо решать во-
просы со стоимостью путевок. 
Сегодня в Госдуму внесено два 
законопроекта. Первый предус-
матривает путем внесения изме-
нений в Налоговый кодекс пре-
доставление работодателям пра-
ва компенсировать сотрудникам 
и членам их семей затраты на от-
дых в России. Второй — налого-
вые вычеты в размере 13 про-
центов уплаченного подоходно-
го налога от стоимости турпу-
тевки, приобретаемой отдыхаю-
щими для проведения отпуска в 
России. 

Одновременно с этим, наоборот, 
предлагается введение курор-
тного сбора. Причем суммы - до 
150 рублей с человека в день.
ЕВГЕНИЙ ТРОФИМОВ: Туристские на-
логи и сборы берутся там, где нет 
отбоя от отдыхающих. Напри-
мер, на некоторых европейских 
курортах. У нас же многие сана-
тории, в том числе в Кавминво-
дах, простаивают полупустыми 
большую часть года. 

Я бы вышел с другим предло-
жением. Даже в тяжелые для эко-
номики 90-е годы тем, у кого на 
руках была путевка в санаторий, 
предоставляли 10-процентную 
скидку на авиабилеты. Сейчас 
можно было бы сделать 10-про-
центную скидку для всех отдыха-
ющих в санаториях и 20-процен-
тную скидку для людей с ограни-
ченными физическими возмож-
ностями. Этот вопрос следует 
рассматривать в перспективе.

Не стоит закрывать глаза и на 
другую проблему Кавминвод: 
источники с минеральной водой 
остаются без должного внима-
ния. Надо изменить порядок ис-
пользования воды, следить за ее 
дебетом и качеством скважин. 
Недавно был в Милане, заказал в 
кафе воду и  поставили на столик 
бутылочку  кисловодского «На-
рзана». Знающие люди рассказы-
вают, что эту воду в значитель-
ном количестве вывозят за ру-
беж. При таком подходе останем-
ся без народного достояния. 

Действие федеральной целевой 
программы по развитию туриз-
ма заканчивается в 2018 году. 
Нужен новый документ? 
ЕВГЕНИЙ ТРОФИМОВ: Нужны конкрет-
ные государственные макроэко-
номические цели, под которые 
будет работать все остальное. На-
пример, сделать туризм важной 
отраслью, поднять его долю к 
2020 году с нынешних 4 до 8 про-
центов ВВП. Доля туризма в ВВП 
Франции, Италии, Испании, Кип-
ра — от 9 до 22 процентов. 

Пока же наши туристы выво-
зили из страны 40—50 миллиар-
дов долларов в год. При этом ин-
туристы ввозят 10—12 миллиар-
дов. Я не против, чтобы люди от-
дыхали за границей. Но если хотя 
бы часть от этих 40 миллиардов 
долларов оставалась на россий-
ских курортах, мы решили бы 
часть проблем. При этом во Все-
мирной туристской организации 
ЮНВТО считают, что Россия в со-
стоянии принимать до 50 милли-
онов интуристов год, но пока 
въездной турпоток составляет 
всего 3—3,5 миллиона человек. 

Этим летом ожидается турист-
ский бум в России. В числе при-
чин эксперты называют курс ва-
лют и  закрытие двух зарубеж-
ных направлений. Что нужно 
сделать, чтобы, воспользовав-
шись ситуацией, увеличить вну-
тренний турпоток? 
ЕВГЕНИЙ ТРОФИМОВ: Туризм зависит 
от более фундаментальных фак-
торов, нежели курсы валют или 
закрытие направлений. Первый — 
благосостояние людей. Если пе-
ревести официальные социаль-
но-экономические показатели в 
плоскость туризма, то увидим, 
что сейчас в стране путешеству-
ет или отдыхает только каждый 
четвертый человек. Второй фак-
тор — стоимость отдыха. Дорогие 
авиабилеты, цена услуг в объек-
тах туриндустрии растет бы-
стрее их качества. Третий — ин-
фраструктура и сервис. Надо 
срочно строить новые многофун-
кциональные комплексы, в том 
числе для отдыха с детьми, к ка-
ким привыкли наши туристы, от-
дыхая за рубежом. 

Акцент

 Наши туристы вывозили
из страны 40—50 млрд  долла-
ров в год. Интуристы же вво-
зят пока всего 10—12 млрд

ПРАВО КС РФ решает спор 
о кадастровой стоимости 
объектов недвижимости

Оцените 
последствия

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

ВЧЕРА Конституционный суд РФ начал изучение Зако-
на «Об оценочной деятельности в РФ». Инициатором 
дела стала администрация города Братска, которая не 
согласилась с решением комиссии по поводу кадастро-
вой стоимости участка, расположенного на его террито-
рии.

Как пояснил в ходе публичных слушаний судья Конс-
тантин Арановский, первоначальным предметом разно-
гласий стал пересмотр кадастровой стоимости участка, 
принадлежащего Группе «Илим», на котором расположен 
целлюлозно-бумажный комбинат. Изначально она состав-
ляла более семи миллиардов рублей, однако затем собст-
венник обратился в комиссию по рассмотрению споров, 
которая признала кадастровую стоимость объекта равной 
рыночной — 452 миллиона рублей, что почти в 15 раз мень-
ше первоначальной оценки. Администрация муниципаль-
ного образования дошла до Верховного суда, оспаривая за-
конность такого решения, цифры менялись несколько раз, 
в том числе по результатам судебной экспертизы. Однако 
все апелляционные инстанции отказали муниципалитету 
на том основании, что оспаривать результаты оценки мо-
жет только собственник участка, а власти имеют такое 
право только в отношении объектов государственной и 
муниципальной собственности. При этом от кадастровой 
стоимости участка зависит в том числе размер земельного 
налога, доходы от ко-
торого частично по-
ступают в распоря-
жение муниципали-
тета. 

По мнению зая-
вителей, отсутствие 
у органов МСУ воз-
можности влиять на 
ситуацию нарушает 
целый ряд положе-
ний Конституции , в 
том числе право на 
судебную защиту и 
принцип равенства 
перед законом и судом. Однако представители органов 
власти, принявшие и подписавшие оспариваемый акт, с 
этим в корне не согласны.

— Решения комиссии могут быть оспорены в суде, 
основанием для этого может стать недостоверность све-
дений, на основании которых проводилась оценка, и ор-
ганы власти вправе направить такое обращение, — ука-
зал полномочный представитель президента в КС Миха-
ил Кротов. — При этом не обязательно, чтобы оспорен-
ный объект находился в их собственности. Полагаем, что 
норма не нарушает права органов МСУ, а направлена на 
защиту прав собственников.

Представитель президента также указал, что «органы 
местной власти могут влиять на оценку, подавая замеча-
ния и уточнения до ее утверждения», а представитель 
минюста Мария Мельникова отметила, что «представи-
тели органов МСУ могут стать членами комиссии по 
оценке кадастровой стоимости и, таким образом, влиять 
на ее решение». Предоставление органам МСУ дополни-
тельных полномочий нарушало бы тот самый принцип 
равенства, считает она.

Мельникова также напомнила, что в Госдуму внесен 
законопроект о переходе кадастровой оценки в государ-
ственные руки, который в том числе даст возможность 
органам МСУ обращаться за исправлением ошибок, до-
пущенных при определении стоимости объектов. Прав-
да, в случае если речь идет не о системных, а о единичных 
ошибках — только с письменного согласия собственника. 
Наконец, представитель Генпрокуратуры Татьяна Васи-
льева указала, что к решению вопроса можно подклю-
чать прокурора, у которого есть право оспорить реше-
ние комиссии. Правда, судебной практики по таким слу-
чаям в России пока нет.

Представители профессионального сообщества оцен-
щиков в целом позицию органов власти поддержали.

Стоит отметить, что все выступавшие накануне в зда-
нии Сената и Синода в большей степени говорили о том, 
что органы МСУ и так имеют право влиять на принятие 
решений при определении кадастровой стоимости объ-
ектов недвижимости. В то время как заявители указыва-
ли на отсутствие возможности влиять на ход событий в 
том случае, если ситуация спорная, а право собственно-
сти муниципалитету не принадлежит. Мэр Братска Сер-
гей Серебренников мог бы на это указать, но на заседа-
ние он не приехал, хоть и был заявлен в числе участников 
процесса. Тем временем стоимость участка «Илим» 
опять поменялась из-за смены категории земель, изме-
нилась также ставка земельного налога. О дате провоз-
глашения решения КС станет известно позднее.

Органы местной 
власти могут вли-
ять на оценку, пода-
вая замечания и 
уточнения до ее 
утверждения

В России надо строить комплексы 
для отдыха с детьми, к каким тури-
сты привыкли за рубежом.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Евгений Николаевич Трофимов, 

ректор Российской международной 

академии туризма, доктор политиче-

ских наук, профессор. 

Родился в селе Новоселицком Став-

ропольского края.

Окончил Ставропольский государст-

венный педагогический институт, 

Ставропольский государственный 

сельскохозяйственный институт. Ра-

ботал учителем в сельской школе.

В 2003—2007 годах — депутат Госду-

мы, председатель Комитета по делам 

национальностей. 

Член Экспертного совета по туризму 

Комитета Совета Федерации по соци-

альной политике, член правления Ме-

ждународной организации социаль-

ного туризма (OITS). Член Межведом-

ственного совета по подготовке ту-

ристских кадров при Ростуризме.

5 июня 2016 года Евгению Трофимову 

исполняется 70 лет. Поздравляем!

Узнайте на сайте: Какие 
новые экзотические 
маршруты отдыха 
появились в России 
www.rg.ru/art/1263251

ПРАВО Минюст разрешил передавать сигареты в посылках арестантам в СИЗО

Сядут покурить
Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России утвердило поправ-
ки во внутренние правила 

следственных изоляторов, расши-
ряющие список разрешенных в 
СИЗО предметов.

Сам по себе список дозволен-
ного вырос лишь немного (хотя в 
тюрьме каждая вещь ценна). Но 
есть важное новшество: теперь 
приказ разрешает арестантам в 
СИЗО получать табак в передачах 
с воли. С недавних пор они были 
вынуждены лишь покупать сига-
реты в тюремных ларьках. Однако 
ведь порой и родственникам хо-
чется угостить куревом близкого 
человека за решеткой.

Проблема возникла в начале 
года, когда во внутренние прави-
ла были внесены правки. Над тем 
документом долго работали, он 
также был призван улучшить по-
ложение арестантов в СИЗО. Но 
вышла неувязка: некоторые но-

вые формулировки оказались не 
совсем удачными и табак в пере-
дачах оказался как бы вне закона. 
Если читать принятые тогда ин-
струкции буквально, то курево, 
переданное родственниками, по-
падало под запрет. Разработчики 
проекта не заметили этого. Но на 
местах документ прочитали бук-
вально, и со всей страны пошли 
сигналы, что у родственников за-
ключенных в одночасье переста-
ли принимать сигареты. Еще вче-
ра было можно. А сегодня всту-

пил в силу новый приказ, и стало 
нельзя.

Конечно, купить казенный та-
бачок вроде бы не проблема. Мож-
но перевести деньги, и заключен-
ный сам купит. Можно оформить 
заказ с воли в интернет-магазине, и 
товар доставят в камеру. Сейчас 
подобная услуга активно развива-
ется. Правда, некоторые заключен-
ные и родственники жалуются на 
цены в тюремных магазинах. Но, 
например, цена пачки сигарет с до-
ставкой в «Матросскую Тишину» 

или «Бутырку» составляет от 70 до 
130 рублей в зависимости от мар-
ки. Минимальная сумма заказа 
500 рублей. В любом случае, право-
защитники недоумевали, зачем по-
требовалось убирать табак из по-
сылок. С таким мнением согласи-
лись и прокуроры. Более того, как 
выяснилось, в стоп-листы для по-
сылок попали зубная паста, крем 
для бритья, шампуни и т.п. Опять 
же запрет получился случайным. 
Поэтому теперь неудачные форму-
лировки скорректированы.

Еще новый приказ снял огра-
ничение на фотокарточки: раньше 
арестанту разрешено было дер-
жать при себе только фотографии 
близких родственников. Фразу 
«близких родственников» из пра-
вил исключили. Так что фото неве-
сты гражданин начальник уже не 
заберет, ссылаясь на то, что она, 
мол, близкой родней пока не явля-
ется. Не надо бояться, что такое 
исправление позволит заключен-
ным любоваться чем-то недозво-

ленным. Порнографические и экс-
тремистские материалы одноз-
начно запрещены.

Напомним также, что недавние 
поправки в правила внутреннего 
распорядка следственных изоля-
торов разрешили применение тех-
нических средств контроля во 
время досмотра продуктов пита-
ния и предметов первой необходи-
мости. 

Это значит, что без особой не-
обходимости сотрудники СИЗО 
не будут разрезать хлеб или ло-
мать сигареты в передачах. По-
сылки разрешены общим весом не 
более 30 килограммов в месяц.

Акцент

 Теперь заключенный сможет 
держать при себе и фотогра-
фию невесты, и друзей, и дру-
гих близких людей

Публикацию комментирует
Оксана Сташенко

16

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

В Москву 
доставили 
раненую 
сирийскую 
девочку

ВЕРНУТ 
К ЖИЗНИ

Юрий Гаврилов

СПЕЦИАЛИСТЫ Российской 
детской клинической больницы 
решают, какой курс лечения на-
значить 10-летней Сидре Заа-
рур, накануне доставленной в 
Москву из Сирии на военно-
транспортном самолете.

О том, что наши военные не 
только уничтожают в Сирии тер-
рористов, но и активно участву-
ют в гуманитарных операциях, 
«РГ» писала не раз. Однако слу-
чай с маленькой жительницей 
Алеппо, потерявшей во время 
минометного обстрела обе нож-
ки, стоит особняком.  Дело в том, 
что решение об эвакуации ре-
бенка в Москву принимал лично 
министр обороны РФ Сергей 
Шойгу. Он же распорядился от-
править на нашу авиабазу Хмей-
мим военный Ил-76, оборудо-
ванный специальным медицин-
ским модулем. 

Одновременно в Сирию ко-
мандировали высококвалифи-
цированных армейских медиков 
из Главного военного клиниче-
ского госпиталя им. Бурденко и 
Центрального военного клини-
ческого госпиталя им. Вишнев-
ского. Эти специалисты следили 
за состоянием Сидры во время 
многочасового перелета в рос-
сийскую столицу. К счастью, их 
оперативного вмешательства не 
потребовалось. Хотя, возникни 
такая необходимость, борьба за 
жизнь и здоровье девочки шла 
бы и на борту лайнера — его ме-
дицинская «начинка» позволяет 
это делать. 

Перелет на вертолете из 
Алеппо в Хмеймим, а затем на 
Ил-76 — в Москву Сидра перене-
сла стойко, все дорогу была в 

сознании. Речи о том, что ребе-
нок балансирует на грани жиз-
ни и смерти, не шло.  Сразу по-
сле трагедии в родном городе, а 
она случилась 16 апреля, девоч-
ку прооперировали местные 
хирурги, судя по всему, сделали 
все на совесть.  Но маленькому 
пациенту требовалась дальней-
шая медицинская помощь. Ока-
зать ее в охваченном войной 
Алеппо не было никакой воз-
можности. Поэтому родители 
Сидры и обратились к нашим 
военным. Вопрос решили  бы-
стро, и уже 1 июня семья Заа-
рур улетела в Россию. 

Все пережитое сказалось не 
только на физическом, но и на 
психологическом состоянии ре-
бенка. Девочка практически все 
время молчит, не улыбается, не-
рвно реагирует на каждое обра-
щение к ней. Удивляться тут не-
чему. Под огонь террористов, 
«поливающих» мирные города 
самодельными минами большой 
разрушительной силы — набиты-
ми тротилом газовыми баллона-
ми, — Сидра попала вместе со 
старшей сестрой и трехлетним 
племянником.  Выжила только 
она, но получила тяжелейшие 
ранения. Поэтому ребенку в том 
числе требуются длительная ре-
абилитация и, наверняка, по-
мощь квалифицированных пси-
холога и психиатра. Все это си-
рийская девочка получит у на-
ших врачей.

Между тем в ее родном горо-
де по-прежнему звучат взрывы, 
а «адские машинки» боевиков 
продолжают убивать и калечить 
ни в чем не повинных людей. По 
данным российского миротвор-
ческого Центра, в минувшие 
сутки террористы запрещенной 
в РФ «Джебхат ан-Нусры» об-
стреливали из реактивных си-
стем залпового огня и миноме-
тов кварталы Алеппо — Шейх 
Максуд, Амрия, Аз-Загра и Мей-
дан. Бои шли и в окрестностях 
города у населенного пункта 
Хандрат.  

А наши летчики в Сирии про-
должают наносить удары по ба-
зам и позициям террористов, 
уничтожать источники их эко-
номической подпитки. Так, рос-
сийский Су-34 разбомбил на 
подконтрольной запрещенной в 
РФ террористической органи-
зации ИГИЛ очередной нефте-
перерабатывающий завод в 
районе населенного пункта Рас-
эль-Айн. 

Под огонь террори-
стов девочка попа-
ла вместе с сестрой 
и трехлетним пле-
мянником.  Выжила 
только она
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Читайте также: Минюст 
предложил расширить 
список вещей, 
разрешенных в передачах в 
СИЗО 
www.rg.ru/art/1237586

ТРАНСПОРТ Начались 
продажи объединенных 
карт Москвы и области 

Одна на всех 

Светлана Батова 

СО ВЧЕРАШНЕГО дня в столичном регионе начали про-
давать единую карту, которой можно расплачиваться за 
поездки в общественном транспорте и в Москве, и в об-
ласти. 

Регионы не стали выпускать общий проездной, а сде-
лали два транспортных приложения: к московской 
«Тройке» добавили «Стрелку», а к «Стрелке», соответст-
венно, «Тройку». Поэтому у них остались разные каналы 
продаж, разная залоговая стоимость («Тройка» стоит 50 
рублей, «Стрелка» 80, и минимальная сумма пополне-
ния — 120 рублей) и не всегда совпадающие точки попол-
нения.  В объединенных картах сохраняются все ранее 
действовавшие тарифы, правила и скидки.

Как сообщили «РГ» в пресс-службе столичного депар-
тамента транспорта, «Тройку» с областным приложени-
ем продают на нескольких десятках станций метрополи-
тена, приближенных к автобусным и железнодорожным 
станциям. «Стрелкой» с «Тройкой» торгуют кассы «Мо-
странсавто» в крупных подмосковных городах (полный 
список размещен на нашем сайте, а также на Едином тран-
спортном портале Москвы transport.mos.ru и официаль-
ном сайте «Стрелки» strelkacard.ru). Обе карточки также 
можно купить на четырех станциях Центральной приго-
родной пассажирской компании Павшино, Истра, Звени-
город и Голицыно. Кроме того записать разовый билет или 
абонемент на электричку можно в любой кассе или билет-
ном автомате. Сейчас пополнить «Тройку» возможно в 36 
кассах и 727 автоматах на 55 остановках, а «Стрелку» — в 
546 кассах и 1023 автоматах на 315 станциях. 



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 июня 2016 
пятница №120 (6988)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТЕНДЕНЦИИ Известные экологи, бизнесмены и политики приехали в Россию, чтобы поддержать развитие безуглеродной энергетики 

Атом и солнце с ветром не спорят
Александр Емельяненков

В 
канун Всемирного дня 
окружающей среды в Мо-
скве на международном фо-

руме «Атомэкспо-2016» технари 
и гуманитарии из 68 стран иска-
ли общий ответ на глобальные во-
просы Парижского климатиче-
ского саммита и предлагали кон-
кретные решения, как и за счет 
чего можно сократить выбросы 
парниковых газов в атмосферу.

Причем в диалогах за «кру-
глым столом», на пленарных сес-
сиях и в панельных дискуссиях 
доминировали не хозяева, а го-
сти, что становится традицией, 
фирменным стилем этого, уже 
восьмого по счету делового фору-
ма и одноименной выставки. 

Главную тему в этом году обо-
значили на первый взгляд зади-
ристо: «Атомная энергетика как 
основа безуглеродного энергоба-
ланса». Заместитель министра 
природных ресурсов и экологии 
Семен Леви подтвердил выбран-
ный Россией вектор низкоугле-
родного развития, поддержал ин-
новационные разработки в ядер-
но-энергетической сфере, однако 
назвать атомную генерацию в 
полном смысле опорой будущего 
энергобаланса не решился. Дал 
понять, что в экспертном сооб-
ществе «мнения расходятся, если 
говорить о путях сокращения ис-
пользования всех ископаемых 
топлив». 

Глава «Росатома» Сергей Ки-
риенко, когда ему предоставили 
слово, спорить не стал. По его 
словам, противопоставление од-
ного вида генерации другому — 
бессмысленное занятие. Надо ис-
кать между ними разумный ба-
ланс, исходя из того, что конку-
ренция была, есть и дальше будет 
только усиливаться. 

— На Парижском саммите, — 
напомнил Кириенко, — было до-
стигнуто соглашение о сокраще-

нии выбросов парниковых газов, 
чтобы не допустить повышения 
глобальной средней температу-
ры более чем на 1,5 градуса в 
сравнении с доиндустриальными 
показателями. 

Новый международный доку-
мент, который идет на смену Ки-
отскому протоколу, подписали 
175 стран. По словам заместите-
ля председателя правительства 
РФ Александра Хлопонина, по-
ставившего подпись от имени 
России, наши обязательства — со-
кратить выбросы парниковых га-
зов в ближайшие пятнадцать лет 
до 70 процентов от базового 
уровня 1990 года. А глобальная 
для всех стран задача к 2050 году 
— сократить выброс парниковых 
газов практически до нуля. До-
биться этого можно лишь при 
условии добровольного и повсе-
местного отказа от сжигания 
углеводородных видов топлива, 
прежде всего угля. 

— И основой этого нового 
энергобаланса с низкой углево-
дородной составляющей, его ба-
зой станет атомная энергетика, — 
убежденно заявил Сергей Кири-
енко. 

А в подтверждение своих слов 
привел расчеты Международно-
го энергетического агентства. Из 
них следует, что эксплуатация 
всех АЭС мира за 45 лет позволи-
ла сократить поступление СО
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 в 

атмосферу на 56 гигатонн, что 
соответствует двухлетнему ми-
ровому объему таких выбросов 
при нынешних темпах производ-
ства электроэнергии всеми 
источниками. И это, заметим, 
при том, что доля атомной гене-
рации в мировом энергобалансе 
держится пока что на уровне 6—7 
процентов. 

В России, где на АЭС выраба-
тывается уже 17 процентов элек-
троэнергии, за счет этого ежегод-
но купируется (не поступает в ат-
мосферу) 711 миллионов тонн 
углекислого газа. Чтобы достичь 
аналогичного эффекта, надо, к 
примеру, на шесть (!) лет заглу-
шить и поставить на прикол весь 
автомобильный транспорт Рос-
сии. А это и в страшном сне не мо-
жет нам присниться…

Как поступать в ситуации вы-
бора человеку разумному, пове-
дал на своем примере француз 
Бруно Комби, которого в евро-
пейских и многих других странах 
знают как эколога, исследовате-
ля и автора нескольких бестсел-
леров о здоровом и «зеленом» 
образе жизни, питании, релакса-
ции, укреплении иммунитета, за-
щите от стрессов и отказе от ку-
рения. 

— Если задуматься, мы словно 
остались в каменном веке: 95 
процентов энергии получаем от 
сжигания углеводородов — это аб-

солютный нонсенс. Между тем 
безуглеродный баланс не только 
возможен, но и достижим. Это 
атомная энергетика — как основа 
базовой генерации, плюс возоб-
новляемые источники: солнеч-
ная, ветровая, гидро… 

Лауреат премии «Глобальная 
энергия», член Шведской коро-
левской академии технических 
наук Ларс Гуннар Ларссон, кото-
рый был модератором пленарной 
дискуссии, именно ему, Бруно 
Комби, предоставил первое сло-
во, поставив в очередь VIP-спике-
ров — чиновников, президентов и 
генеральных директоров, вклю-
чая главу «Росатома». 

Бруно родился в Рошфоре, не-
далеко от Бордо, окончил пре-
стижный физико-математиче-
ский университет и аспирантуру 
Университета передовых техни-
ческих наук (ENSTA) в Париже. 
Жил в Габоне, Канаде, много в 
этой жизни повидал, основал Оп-
тимистическое движение, инсти-
тут своего имени и неправитель-
ственную организацию «Эколо-
ги за ядерную энергию». А еще 
под таким же названием выпу-
стил популярную книжку. 

— Сейчас я живу в небольшом 
доме во Франции, который по-
требляет совсем мало электроэ-
нергии извне. И это не мечта, а 
реальность. На крыше — солнеч-
ные батареи, они производят 

даже больше, чем мне нужно. К 
сети дом подключен главным 
образом для того, чтобы я мог за-
рядить свой электромобиль. Дру-
гими не пользуюсь…   

Генеральный директор Fortum 
Corporation Пекка Лундмарк из 
Финляндии и англичанин Гарри 
Холт, президент одного из веду-
щих дивизионов Rolls-Royce, о 
своем жилье не рассказывали, но 
были солидарны в том, что наря-
ду с энергосбережением необхо-
димо, причем повсеместно, отка-
зываться от угля в электрогене-
рации и сокращать, насколько 
это возможно, сжигание других 
ископаемых видов топлива. 

— Я верю, что время безугле-
родной энергетики настанет, — 
заражал оптимизмом Пекка Лун-
дмарк. — Для начала надо перейти 
с угля на газ. А от атомных стан-
ций мы в Финляндии не собира-
емся отказываться. Они в хоро-
шем, работающем состоянии, 
всегда были под строгим контр-
олем STUK, это наш надзорный 
орган. Поэтому когда в Японии 
случилась Фукусима, нам не по-
требовалось каких-то особых за-
трат на модернизацию. Сейчас 
на двух АЭС Финляндия выраба-
тывает примерно четверть по-
требляемой электроэнергии, в 
перспективе эта доля будет ра-
сти. 

Решение построить с участи-

ем России еще один такой объект 
— АЭС «Ханхикиви» на берегу 
Ботнического залива — глава 
Fortum назвал рациональным и 
своевременным. При этом выска-
зался за то, чтобы во вновь проек-
тируемых и строящихся атомных 
электростанциях, независимо от 
того, чей проект, применялось 
как можно больше стандартизо-
ванных, универсальных реше-
ний. 

— Нет необходимости в ка-
ждой стране изобретать «свой 
велосипед», начинать с нуля, — 
считает господин Лундмарк. — И 
до бесконечности усложнять 
проект под предлогом повыше-
ния безопасности тоже не стоит 
— в конце концов цена станет 

просто неподъемной. Всему ну-
жен разумный предел и обосно-
вание.  

Коллега из Венгрии Атилла 
Ассоди, отвечающий за вопросы 
безопасности на АЭС «Пакш», в 
качестве примера сослался на 
многолетний опыт сотрудниче-
ства своих коллег с российскими 
специалистами. Без малого 120 
реакторо-лет надежной работы 
четырех атомных энергоблоков, 
спроектированных в России и по-
строенных на Дунае, — главный 
результат. Именно он в конечном 
счете определил выбор прави-
тельства Венгрии и большинства 
населения в пользу сохранения и 
расширения АЭС «Пакш» путем 
строительства здесь двух новых 
энергоблоков российского ди-
зайна. 

— Тем самым мы обеспечиваем 
себе и нашим соседям гарантиро-
ванный доступ к дешевой и без-
опасной электроэнергетике, — 
сказал Ассоди. — И терпеливо, до 
тех пор, пока оставались вопро-
сы, отвечали на них и разъясняли 
свою позицию другим странам 
Евросоюза. 

На важную перемену в обще-
ственном сознании и, как следст-
вие, в поведении сторонников 
традиционной и альтернативной 
энергетики обратил внимание 
президент фонда «Сколково» 
Виктор Вексельберг, тоже став-
ший участником форума и при-
глашенный к общей дискуссии. 

По его да и нашим собственным 
наблюдениям, профессионалы-
атомщики перестают (а где-то 
уже перестали) задирать «зеле-
ных», иронизировать на тему 
«ноль целых, ноль десятых», а те, 
в свою очередь, прекратили или 
умерили агрессивные и часто 
бездоказательные нападки «на 
все атомное». Вместо взаимного 
пикирования стали вниматель-
нее присматриваться друг к дру-
гу. И что же увидели? 

— Прирост новых мощностей 
на поле возобновляемых источ-
ников энергии уже сравнялся и 
стал опережать ввод объектов 
традиционной генерации. При-
чем не в процентном, а в абсо-
лютном выражении, — констати-

ровал господин Вексельберг и 
привел данные за 2015 год: плюс 
110 гигаватт — тепловая и атом-
ная генерация, а 164 — это уже 
ВИЭ, то есть солнце, ветер, ги-
дро…

Другая, тесно связанная с 
этим тенденция — резкое сниже-
ние себестоимости «альтерна-
тивного» электричества. В част-
ности, по солнечной генерации — 
в два и более раза. И потенциал 
падения-роста на ближайшие 
пять лет прогнозируется такой 
же, если не больше. А общий объ-
ем инвестиций в сектор ВИЭ в 
2015 году превысил 330 милли-
ардов долларов. Вексельберг вы-
сказал и вовсе неожиданную 
вещь. Он надеется, что именно 
благодаря инвестресурсам и ог-
ромному технологическому по-
тенциалу атомной отрасли в бли-
жайшее будущее будут разви-
ваться и технологии ВИЭ.   

У аналитиков, связанных с 
атомной отраслью, на этот счет 
есть и своя конфиденциальная 
информация, в том числе «с дру-
гого берега». Согласно прогно-
зам минэнерго США, в «коридо-
ре» до 2040 года ежегодный ми-

ровой прирост атомной генера-
ции составит 2,3 процента, ввод 
новых ВИЭ — 2,6. Настоящий па-
ритет — два вида генерации без 
выбросов СО
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 уверенно идут в 

будущее.
Принимая все это, глава «Ро-

сатома» высказался за поиск оп-
тимального баланса. И привел 
исходный тезис: 98 процентов 
энергетического потенциала 
земных недр сосредоточено в 
уране, дейтерии и тории. А кроме 
того, использование энергии ве-
тра и солнца не может быть по-
стоянным, пики потребления 
электроэнергии чаще всего не 
совпадают с ясными и ветрены-
ми днями. Как следствие, выбро-
сы СО

2
 заметно увеличиваются в 

пасмурную безветренную пого-
ду. 

С очевидностью напрашива-
ется вывод, что возобновляемые 
источники энергии не могут 
обеспечить базовой нагрузки. По 
словам Кириенко, эту роль долж-
на играть атомная энергетика. 
Она не зависит от погодных усло-
вий, что чрезвычайно важно для 
энергообеспечения промышлен-
ных объектов. Поэтому идеаль-
ный баланс — сочетание атомной 
энергетики как основы и ВИЭ 
там, где это возможно. Есть мно-
го стран и регионов, где просто не 
существует условий для разви-
тия альтернативной генерации, 
однако чистая энергия нужна и 
там.     

А в том, что атомная генера-
ция может стать по-настоящему 
безотходной, призвана убедить 
масштабная программа, реали-
зуемая в России под общим на-
званием «Новая технологиче-
ская платформа атомной отра-
сли». Создание инновационных 
реакторов на быстрых нейтронах 
и замыкание ядерного топливно-
го цикла решают помимо прочего 
две важнейшие экологические 
задачи: сводят до минимума ра-
диоактивные отходы и обеспечи-
вают повторное использование 
облученного ядерного топлива 
из реакторов на тепловых ней-
тронах. 

— Развивая сейчас технологии 
будущего, — заключил Сергей Ки-
риенко, — мы приближаем день, 
когда этот вид генерации по-на-
стоящему станет экологически 
чистым, а саму атомную энерге-
тику назовут действительно «зе-
леной». 

ЦИФРА
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, что составляет 80 про-

центов ежегодных выбросов 
мирового парка автомобилей, 
смогут предотвращать на рубеже 
2030 года АЭС российского 
дизайна — строящиеся, проекти-
руемые и уже действующие в раз-
ных странах

МЧС Самолет-амфибия Бе-200 стал всепогодным и более прочным

Ливень вызывали?
Тимофей  Борисов 

О
течественный само-
лет-амфибия Бе-200 
п о л у ч и л  в т о р у ю 
жизнь. Россия, нако-
нец-то возобновила 

серийное  производство много-
страдальной машины. Первый об-
новленный самолет на днях тор-
жественно выкатили со стапелей 
таганрогского авиапредприятия. 
До 22 сентября этот первый обра-
зец должны передать заказчику в 
МЧС России. Еще 5 заказов от 
российских спасателей давно 
ждут своей реализации. А в объе-
диненной авиастроительной кор-
порации заявляют, что готовы 
произвести до 26 самолетов до 
2025 года. Каким получился но-
вый Бе-200? 

Это действительно уникаль-
ная машина, которая нужна всем 
экстренным ведомствам мира.  
Ему не обязательно садиться на 
воду. Несколько тонн воды Бе-200 
забирает с поверхности озера, 
реки или моря на глиссировании, 
причем всего за 10-20 секунд. 
Если водоем расположен в радиу-
се 100 километров от источника 
огня,  то самолет способен произ-
вести около 30 сбросов воды  в 
сутки без дозаправки. Умножить 
на массу единовременного  залпо-
вого сброса воды в 12 тонн, полу-
чится  мощность добротного при-
родного ливня. Ни один самолет в 
мире на такой полив не способен.  

И тем обиднее, что при всех 
этих колоссальных плюсах у са-
молета оказалась чрезвычайно 
сложная судьба.  Первый Бе-200, 
появился на базе самого боль-
шого в мире самолета-амфибии 
А-40, созданного в конце 1980-х 
годов. К сожалению, замечатель-
ная по своим характеристикам 
машина, создававшаяся на заме-
ну Бе-12, в строй так и не встала.  

Развал СССР нарушил все 
планы. Лишь 31 июля 2003 года 
первый Бе-200 был собран и пе-
редан для нужд МЧС иркутски-
ми авиастроителями. Всего спа-
сатели получили 6 машин. 

В 2008 году было принято ре-
шение о переносе производства 
самолетов данного типа в Таган-
рог, поскольку минобороны  за-
грузило иркутян полностью во-
енными заказами. Но таганрог-
ский серийный завод, который 
после распада СССР не выпу-
стил ни одного самолета, не смог  

быстро наладить производство 
Бе-200. Спасательное ведомство 
еще три года назад оплатило две 
новые амфибии, стоимостью в 
миллиарды рублей.

Теперь Бе-200 ЧС практиче-
ски полностью построен из оте-
чественных комплектующих.  
По сути это новый самолет с 
улучшенной конструкцией пла-
нера. Он стал надежнее и совре-

меннее и почти наполовину от-
личается от своего предшествен-
ника. 

Обновленный самолет полу-
чил  новейшее навигационное 
оборудование, способное  рабо-
тать  в условиях качающейся 
водной глади, а также электро-
дистанционную систему управ-
ления, обеспечивающую всепо-
годность самолета. 

Глава «Росатома» Сергей Кириенко и президент атомного общества Франции Кристоф Беар давно наладили диалог с «зелеными» и друг друга понима-
ют без переводчика. 

Акцент

 Бе-200 можно быстро пере-
бросить в любую точку мира 
при полете 3500 км без доза-
правки и скорости в 700 км/ч

Акцент

 Эксперты согласились:    
новые технологии в атомной 
энергетике  делают ее         
«зеленым» видом генерации 

Фоторепортаж 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1265018

БЕЗ КОММЕНТАРИЕВ

В Германии, в связи с политическим решением об остановке и поэтапном закры-

тии АЭС, выбросы СО
2
 увеличились за четыре последних года на 10 процентов 

из-за вынужденного увеличения нагрузки на угольные электростанции. В Фин-

ляндии, где атомные электростанции работают в плановом режиме, объем вы-

бросов за этот же период сократился на 20 процентов.  
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РЕЦЕНЗИЯ Анализ причин 
и последствий развала 
СССР в новой книге 
издательства 
«Художественная 
литература»

Олег Ожерельев: 
«Я ответил 
на неудобные 
вопросы»

Глеб Платошкин 

ИЗДАТЕЛЬСТВО «Художественная литература» выпу-
стило очередную книгу, которая имеет все шансы стать 
политико-экономическим бестселлером. Это «Идеалы и 
преступления. Новейшая история России: диалектика 
событий и личностей». Автор — доктор экономических 
наук, профессор Олег Ожерельев. Публикация приуро-
чена к 25-летию распада СССР.

Олег Ожерельев предлагает свежую, максимально 
беспристрастную трактовку причин и последствий раз-
вала и растаскивания великой страны. Он видел ситуа-
цию «изнутри», общался и работал со многими ключе-
выми фигурами, перевернувшими жизнь сотен миллио-
нов людей, чья роль в истории весьма неоднозначна, про-
тиворечива и требу-
ет незашоренной 
многосторонней 
оценки.

Не сомневайтесь: 
профессор Ожере-
льев прекрасно зна-
ет, о чем пишет, что 
критикует и что 
предлагает. В пред-
перестроечные годы 
он возглавлял силь-
нейшую в СССР (на 
тот момент) эконо-
мическую школу — 
был деканом эко-
номфака Ленинград-
ского университета, 
затем работал в 
«мозговом центре» 
Советского Союза — 
в Отделе науки ЦК 
КПСС, а также на по-
сту помощника пре-
зидента М. Горбаче-
ва.
ОЛЕГ ОЖЕРЕЛЬЕВ: Думаю, эту книгу лучше читать с каранда-
шом в руках: оставляя пометки, возвращаться к пора-
зившим, удивившим, даже возмутившим фрагментам, 
сравнивать их, делать собственные выводы. Ведь я поста-
рался подробно и искренне ответить на «проклятые во-
просы», которые в подавляющем своем большинстве до 
сих пор мучают практически каждого думающего «быв-
шего советского человека», то есть тех, кому сегодня за 
30: «А было ли предательство века и кому сыграл на руку 
миф о неизбежности краха СССР?» «Кто действительно 
«рулил» перестройкой?» «Кто в команде Горбачева тор-
мозил и в конечном итоге «закопал» проведение по-на-
стоящему спасительных для страны радикальных ре-
форм?» «Почему демократия оказалась не нужна рос-
сийским же демократам после прихода к власти?»

Как, пожалуй, любая книга воспоминаний и размыш-
лений, книга Олега Ожерельева, конечно же, очень лич-
ная. И это ее плюс, ее достоинство. Каждая глава, каждая 

фраза сотни раз ав-
тором обдуманы, 
взвешены, пропуще-
ны через себя. Есть 
такое клише: «Рас-
сказать о наболев-
шем». Тот самый 
случай. Только вот 
серьезно «наболе-
ло» не у одного авто-
ра — у десятков мил-
лионов людей от 
Камчатки до Кали-
нинграда.

Олег Ожерельев: 
Мне бы очень хоте-
лось, чтобы «Идеалы 

и преступления. Новейшая история России…» привела 
собственные мысли читателей, их догадки, допущения  в 
систему, чтобы людям стали понятны причины многих 
общегосударственных, национальных, персональных 
трагедий. Чтобы они, в конечном счете, легче нашли от-
вет на вопрос, почему и лично с ними, с их семьями прои-
зошло именно то, что произошло. Для кого-то это станет 
лишним подтверждением уже выстраданных выводов. 
Кому-то поможет упорядочить смутные, неясные догад-
ки. Надеюсь, факты из книги заполнят «вакантные ме-
ста» в «персональных» головоломках читателей.

«Каким образом в нашей стране сложился бюрокра-
то-олигархат — крутая закваска феодализма, капитализ-
ма и авторитаризма с примесью криминала?»

«Что помогло России превратиться в «заповедник» 
самой «технологичной» в мире коррупции?»

«Насколько широко простирается «территория сво-
бодной охоты» для бизнеса и на бизнес?»

«Кто формирует систему сдержек, решает, что хоро-
шо и что плохо, кто друг, а кто враг?»

«В чем причина нашего нарастающего научно-техни-
ческого и технологического отставания — и от Запада, и 
от Востока?»

«Почему наиболее способная и перспективная моло-
дежь в поисках лучших возможностей продолжает уез-
жать на чужбину?»

«Каковы предвестники вероятных тектонических со-
циальных потрясений в РФ?»

«Где выход и есть ли он вообще?»
ОЛЕГ ОЖЕРЕЛЬЕВ: Мне кажется, что логично рассматривать 
это исследование как книгу-переживание. Книгу-ана-
лиз. Книгу-подсказку, указатель направления. Понятно, 
что будут и те, кому она активно не понравится, и даже 
те, кого она просто взбесит. Но, уверен, равнодушных, 
совершенно точно, не будет. Значит, задачу свою я вы-
полнил.

По крайней мере, уже сейчас есть серьезные, ответст-
венные люди, которые умеют сопоставлять факты и для 
которых она становится очень полезным настольным 
справочником, дает пищу для размышлений, помогает 
работать над собственными амбициозными планами.

Почему книга вышла именно в «Худлите»? По словам 
директора издательства писателя Георгия Пряхина, сей-
час беллетристику теснит литература факта и докумен-
та, поэтому «Художественная литература» стала боль-
ше выпускать документальной, особенно мемуарной 
прозы.

НАТО

Военный 
самолет США 
вновь кружил 
возле 
границы РФ

РАЗВЕДЧИК 
ПРОЛЕТЕЛ

Иван Петров

ВЧЕРА, по сообщениям запад-
ных СМИ, самолет ВВС США, 
выполняя разведывательный 
полет над Балтийским морем, 
приблизился к российской гра-
нице — к территории Калинин-
градской области. Этот инци-
дент привлек особое внимание 
тем, что он за последний месяц 
далеко не первый. Только за по-
следние три недели самолеты-
разведчики ВВС США соверши-
ли 12 подлетов к границам Кали-
нинградской области. 

О вчерашнем опасном при-
ближении сообщили западные 
информационные порталы, от-
слеживающие перемещение во-
енной авиации. По их данным, к 
побережью Калининградской 
области в четверг утром подле-
тел американский стратегиче-
ский самолет-разведчик RC-
135V с бортовым номером 64-
214844 и позывным WASHY60. 
Вылетел этот самолет в четверг 
утром с авиабазы «Милденхолл» 
в Великобритании. Сообщалось, 
что в небе над Балтикой близ 
российских границ он проведет 
около 4 часов из 10,5 часа поле-
та. 

Стоит отметить, что за по-
следнее время ВВС США значи-
тельно увеличили количество 
разведывательных полетов 
вдоль российских границ на 
Балтике, Севере и Тихом океане. 
Полеты самолетов-разведчиков 
у границ России выполняются 
практически ежедневно. 22 мая 
подобный самолет с выключен-
ным транспондером вел развед-
ку над Японским морем. Причем 
летел он на высотах, предназна-
ченных для гражданской авиа-
ции. И только благодаря дейст-
виям российских авиадиспетче-
ров удалось предотвратить его 
столкновение с гражданскими 
авиалайнерами, летевшими на 
том же эшелоне. 

После того инцидента в Ми-
нобороны России для дачи объя-
снений был даже вызван воен-
ный атташе США. Ему было за-
явлено о недопустимости подоб-
ных нарушений впредь. 

Еще ранее, 29 апреля, рос-
сийский истребитель сделал 
«бочку» вокруг самолета ВВС 
США, который приблизился к 
российским границам над Бал-
тийским морем. Это вызвало 
возмущение в Пентагоне, а в 
Минобороны России ответили, 
что российский пилот действо-
вал в полном соответствии с ме-
ждународными правилами, и 
посоветовали американцам не 
летать так близко возле россий-
ских границ. 

Аналогичный случай произо-
шел 14 апреля, когда Су-27 ВКС 
России перехватил над Балти-
кой американский самолет-раз-
ведчик RC-135. В Москве объя-
снили, что разведчик летел в 
сторону России. 

Кроме того, 28 апреля сооб-
щалось, что российский истре-
битель-перехватчик МиГ-31 пе-
рехватил близ Камчатки и со-
провождал на расстоянии 15 ме-
тров самолет-разведчик амери-
канских ВМС Р-8 «Посейдон».

«Полеты самолетов-развед-
чиков участились вблизи гра-
ниц России, особенно там, где 
расположены стратегические 
объекты, — в Калининградской 
области, на Камчатке, на Черно-
морском побережье, на Севере, 
— прокомментировал «РГ» член 
президиума движения «Офице-
ры России» генерал-майор Ми-
хаил Макарук. — Пентагон и 
НАТО пытаются максимально 
использовать свои возможности 
для уточнения разведыватель-
ных сведений, поступающих по 
другим каналам. Разведать до 
метра, где что расположено. На 
всех направлениях наши рубежи 
прослеживаются, и до опреде-
ленного момента активность 
разведывательных полетов мо-
жет нарастать».

В этой ситуации, по словам 
эксперта, военное руководство 
РФ будет предпринимать ответ-
ные меры, носящие при этом ис-
ключительно сдерживающий ха-
рактер.

Мэрское место
 Защита мэра успела со-
общить, что никаких се-
кретных материалов, на 

ее взгляд, в деле нет. Но адвокат 
вынужден был дать подписку о не-
разглашении. Не ответил защит-
ник и на вопрос, который напра-
шивается, — а признает ли мэр 
себя виновным в том, что ему 
предъявляют.

Напомним, что ФСБ России 
оценила ущерб от незаконной дея-
тельности Пушкарева более чем в 
160 миллионов рублей. 

По версии следствия, в 2009—
2014 годах Пушкарев «из корыст-
ной и иной личной заинтересован-
ности» организовал приобрете-
ние «Дорогами Владивостока» у 
группы компаний «Востокце-
мент» (контролируется его родст-
венниками) большого объема 
строительных материалов.

Пока Пушкарев подозревается 
в совершении преступлений, 
предусмотренных частью 3 статьи 
285 и частью 3 статьи 204 Уголов-
ного кодекса РФ. Это злоупотре-
бление должностными полномо-
чиями, повлекшее тяжкие послед-
ствия и коммерческий подкуп. 
Как водится в таких случаях, эти 
обвинения не окончательны. По 
ходу следствия статей сможет 
стать больше, да и цифры ущерба 
также могут измениться. 

По версии следствия, мотивом 
преступления Пушкарева была 
банальная корысть и «иная лич-
ная заинтересованность» соу-
частников. Мэр почти пять лет 
способствовал закупке предприя-
тием «Дороги Владивостока», вла-
дельцем которого был город, стро-
ительных материалов у компании 
«Востокцемент», подконтрольной 
его близким родственникам. Точ-
нее, братьям.

Эти закупки были кабальными 
для казны приморского города. 
Оно и понятно, стройматериалы 
приобретались в огромном объе-
ме и по завышенной цене. 

Зато весьма прибыльными эти 
сделки оказались для градона-
чальника и его двух братьев. След-
ствие уверяет, что Пушкарев на 
руки получил 45 миллионов ру-
блей так называемого отката.

Вчера мэру Владивостока 
Следственным комитетом предъ-
явлены обвинения в злоупотре-
блении должностными полномо-
чиями и коммерческом подкупе. 
Его соучастнику - директору 
МУПВ «Дороги Владивостока» Ан-
дрею Лушникову - в коммерче-
ском подкупе.

Андрей Лушников, по версии 
следствия, участник эпизода с 
коммерческим подкупом. Мэр 
Владивостока передал главе «До-
рог Владивостока» 1,4 миллиона 
рублей в период с 2012 по 2014 
год. За это вознаграждение Луш-
ников подписывал крайне невы-
годные Владивостоку контракты.

Кстати, совсем недавно, в мае 
заместитель главы администра-
ции Владивостока Леонид Виль-
чинский на брифинге, посвящен-
ного состоянию дорог в Примо-
рье, сказал, что на нормальный ре-
монт трасс в городе банально не 
хватает средств.

Кстати, не со вчерашнего дня 
Приморский край — один из лиде-
ров по долгам по зарплатам бюд-
жетникам. В самом начале этого 
года такой долг достиг 400 милли-
онов рублей. А до этого, в декабре, 
было 275 миллионов.

Если предположения следова-
телей верны, Пушкарев и его се-
мья нашли просто золотую жилу . 
По генеральному плану развития 
Владивостока, в городе должны 
были строить и ремонтировать до 
тысячи километров дорог. И при 
этом надо подчеркнуть, что на се-
годняшний день Владивосток — 
это город, где практически самое 
большое число личного автотран-
спорта на душу населения. Так что 
свет в конце тоннеля светил очень 
ярко. Но не долго. 

В настоящий момент после воз-
буждения уголовного дела Пушка-
рев рискует повторить судьбу 
всех бывших мэров Владивостока 
за последние 20 с небольшим лет: 
уголовного преследования не из-
бежал ни один из градоначальни-
ков, не считая нескольких испол-
няющих обязанности.

С 1993 года в приморской сто-
лице сменилось пять мэров — Вик-
тор Черепков, Константин Толсто-
шеин, Юрий Копылов, Владимир 
Николаев и замыкающий Игорь 
Пушкарев, который, впрочем, 
пока официально продолжает за-
нимать эту должность. 

Как горько шутят на местных 
интернет-форумах, Пушкарев — 
«продолжатель династии» мэров 
из серого дома (так горожане на-
зывают здание администрации) с 
плохой аурой. 

Неизвестно, что именно это за 
аура. Может быть банальная жад-
ность или что-то другое, но влади-
востокские мэры один за другим 
попадают в поле зрения правоох-
ранителей. 

Возможно срабатывает стерео-
тип — Москва далеко, не все раз-
глядит, а здесь мы хозяева всего, 
включая закон.

Первым стал подписывать ка-
ждую станицу с описанием своих 
подвигов словами «с протоколом 
ознакомлен» Виктор Черепков. 
Это был самый эксцентричный 
руководитель города. 

Виктор Иванович запомнился 
строительством автомобильных 
развязок, подземных и надзем-
ных переходов, а также экстра-
сенсорными способностями. 
Правда, в его случае как раз сра-
ботала «плохая аура». Этот мэр 
занимал главное кресло город-
ской администрации целых два 
раза. 

Его первое пришествие, про-
длившееся всего год, с 1993-го по 
1994-й, закончилось уголовным 
делом и отстранением от должно-
сти. Однако градоначальник, зая-
вивший о своей невиновности, до-
бровольно покидать пост отказал-
ся. Тогда мэрию штурмом взял 

ОМОН, который вынес Черепкова 
оттуда на руках. 

Уже осенью того же года Гене-
ральная прокуратура прекратила 
уголовное дело «за отсутствием 
состава преступления» и возбуди-
ла новое уголовное дело — теперь 
по факту фальсификации взятки. 
В результате на скамье подсуди-
мых оказались несколько примор-
ских высокопоставленных мили-
ционеров. 

Следующим мэром, у которого 
были проблемы с законом, стал 
Юрий Копылов. Экстрасенсорных 
способностей у него не было, зато 
явно имелась коммерческая жил-
ка. Копылов задумал богоугодное 
дело — построить колумбарий для 
ветеранов войны, хотя, как выя-
снилось позже, ветераны об этом 
и не просили. 

Как показал судебный про-
цесс, мэр от имени администра-
ции Владивостока, не согласовав 
свои действия с законодательной 
властью, заключил договор с 
японской компанией на поставку 
строительных материалов для ко-
лумбария на сумму около четы-
рех миллионов долларов. Из го-
родского бюджета на счет япон-
ской фирмы было переведено 6,5 
миллиона рублей. 

Несмотря на то что суд не на-
шел в действии градоначальника 
корыстных мотивов, Юрий Копы-
лов все-таки был признан винов-
ным в превышении должностных 
полномочий. Так как, во-первых, в 
городском бюджете средства на 
строительство предусмотрены не 
были, во-вторых, договор на по-
ставку сырья был заключен рань-
ше, чем проведен конкурс, и в-тре-
тьих, решение о сотрудничестве с 
японской компанией Копылов 
принял единолично. 

Мэр виновным себя не при-
знал, но получил четыре года ли-
шения свободы. Правда, условно. 

Сменивший его Владимир Ни-
колаев был, пожалуй, самой оди-
озной фигурой. Достаточно ска-
зать, что в учебном издании «Ор-
ганизованная преступность Даль-
него Востока: общие и региональ-
ные черты», опубликованном в 
1998 году издательством Дальне-
восточного госуниверситета, ут-
верждалось, что в 90-е годы он воз-
главлял ОПГ «Винни-Пухи». 

В учебнике подробно изложен 
весь тернистый путь будущего по-
литика, от невинных занятий бок-
сом до участия в бандитских раз-
борках с применением огне-
стрельного оружия. Сказано там и 
то, что этот руководитель ОПГ 
был одним из самых богатых лю-
дей Приморья, имел бизнес в са-
мых разных отраслях экономики, 
в том числе рыбной, лесной, пище-
вой промышленности. 

Очень показательно, но изло-
женные в учебнике сведения Вла-
димир Николаев в судебном по-
рядке не оспаривал. Избранный 
на пост мэра в 2004 году, он пра-
вил городом железной рукой до 
2007 года. Слухов о «николаев-
ских» методах управления ходило 
немало, погорел он на относитель-
но безобидной вещи — своей люб-
ви к собственной персоне. 

24 декабря 2007 года Влади-
мир Николаев был признан винов-
ным в совершении преступлений, 
предусмотренных следующими 
статьями Уголовного кодекса РФ: 
«Злоупотребление должностны-
ми полномочиями» и «Превыше-
ние должностных полномочий». 

Как установил суд, в 2004—
2005 годах Николаев, который не 
относится к категории лиц, подле-
жащих обязательной государст-
венной охране, подписал письма 
на заключение договоров с Управ-
лением вневедомственной охра-
ны при УВД Приморья об оказа-

нии услуг по охране имущества 
администрации города. 

В соответствии с этими догово-
рами сотрудники милиции, воору-
женные табельным огнестрель-
ным оружием, ежедневно сопро-
вождали мэра во время его пое-
здок по городу. Милиционеры так-
же охраняли дом, где проживал 
градоначальник с семьей. Кроме 
того, полтора года во время пое-
здок мэра по городу его сопрово-
ждали автомашины ГИБДД. 

Во время громкого судебного 
процесса Николаев возместил УВД 
Приморья около 400 тысяч рублей 
— расходы на бензин и амортиза-
цию техники. Кроме того, Никола-
ев заключил договор с ЧОПом — че-
тыре сотрудника охраняли его кру-
глосуточно, а зарплату получали 
из бюджета города. Охрана мэра 
облегчила городской бюджет по-
чти на 13 миллионов рублей. Как и 
Юрий Копылов, Владимир Нико-
лаев получил условно  4,5 года. 

Однако вскоре экс-мэр пере-
стал отмечаться у правоохраните-
лей, как того требует закон. Позже 
выяснилось что экс-градоначаль-
ник уехал на лечение в Таиланд, 
никого об этом не поставив в из-
вестность.

 В ответ суд заменил ему услов-
ное наказание реальным сроком. 
Но возвращаться из страны улыбок 
в родной город мэр не поторопился. 

Где будет сменивший Николае-
ва Пушкарев, покажет время. Из-
бранный главой города в 2008 
году, он был переизбран на этот 
пост в 2013-м. Впереди у очеред-
ного градоначальника следствие, 
допросы, очные ставки. В общем, 
пока получается почти полная 
классика, как у Салтыков-Щедри-
на — пишется новая страница 
«Истории одного города». Правда, 
пока пишут следователи. 

Мэр Копылов строил колумбарий и был осужден. Осужденный Николаев из Таиланда так и не вернулся. Мэра Черепкова ОМОН из здания выносил на руках.

Акцент

 Во Владивостоке горожане 
называют здание 
администрации «серым 
домом» с плохой аурой

За 3 недели самоле-
ты-разведчики ВВС 
США 12 раз 
приближались 
к Калининградской 
области

Олег Ожерельев: 
Факты, приведен-
ные в книге запол-
нят «вакантные 
места» в «персональ-
ных» головоломках 
читателей

Публикация книги Олега 
Ожерельева приурочена 
к 25-летию распада СССР.
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Вчера мэра Владивостока Игоря 
Пушкарева доставили в 
Басманный суд для решения 
вопроса о его аресте.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вчера мэр Владивостока Пушкарев был доставлен в Басманный суд 
Москвы для решения вопроса об его аресте. На момент подписания 
номера решения суда еще не было.
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СКАНДАЛ Районный суд 
Киева уже все решил 
в отношении украинского
долга России

Голосеевцы 
против Лондона

Евгений Шестаков

ВЫСОКИЙ суд Лондона, где рассматривается иск России 
в отношении Украины о возврате займа на три миллиарда 
долларов, может не беспокоиться. Голосеевский суд Киева 
уже вынес решение, запрещающее, как сказано в доку-
менте, «кабинету министров, министерству финансов, 
Нацбанку и другим органам власти осуществлять любые 
действия, связанные с осуществлением платежей по госу-
дарственному внешнему заимствованию Российской Фе-
дерации». 

Так что, к каким бы выводам в дальнейшем не пришла 
юстиция на Альбионе, обойти голосеевский районный 
вердикт правительству Украины не удастся. Над хитрому-
дрыми способами, с помощью которых отдельные лица, 
общественные организации и органы власти стремятся 
избежать возврата занятых официальным Киевом у Рос-
сии средств, можно было бы посмеяться. Однако следует 
уточнить, что речь в данном случае идет об официальном 
курсе Киева, направленном на то, как «зажулить» одол-
женное в том случае, если дело о займе будет проиграно 
Украиной в Лондоне. И это плохая новость для всех без 
исключения украинских кредиторов, поскольку демон-
стрирует отношение к возникшей проблеме Киева, дейст-
вующего по принципу «кому должны мы — всех прощаем». 
Причем как бороться с этой возведенной в ранг местной 
госполитики финансовой прохиндиадой, не ясно.

Иск в голосеевский районный суд подала бывшая жи-
тельница Луганска. Она требовала компенсировать ей 
убытки, причиненные в результате конфликта на Донбас-
се. Такое обращение к властям, развязавшим на востоке 
Украины гражданскую войну, на первый взгляд, выглядит 
справедливым. Но вместо того, чтобы взыскать с «Поро-
шенко и компании» средства на возмещение ущерба, рай-
онный суд потребо-
вал приостановить 
платежи по суверен-
ному долгу Украины 
перед Россией и из 
этих невозвращен-
ных денег осущест-
вить компенсацию. 
Вердикт выглядит 
полным бредом. Во-
первых, потому, что 
Киев из своего долга 
перед Москвой еще 
не вернул ни цента. А во-вторых, районный суд принял по-
литическое решение, переложив вину за понесенные вы-
нужденной переселенкой потери с украинских властей на 
Россию.

И ладно бы такой хитромудростью в отношении чужих 
денег отличался только голосеевский суд. В четверг стало 
известно еще об одной афере, которую пытаются провер-
нуть на этот раз власти Киева. Градоначальник Виталий 
Кличко обратился в Совет национальной безопасности 
Украины и к президенту для разрешения сугубо коммер-
ческого спора. Точнее, для того, чтобы придать ему анти-
российскую окраску. Речь идет о долге в два миллиарда 
гривен, который скопился у киевского метрополитена с 
2010 по 2013 годы перед российской кампанией «Укрро-
слизинг». Хозяйственный суд Киева принял сторону рос-
сийского бизнеса и наложил арест на 100 взятых киев-
ским метрополитеном в лизинг вагонов, за которые не 
было оплаты. Но Кличко решил, что метрополитену отда-
вать долги российским партнерам слишком накладно. И 
предложил властям использовать в этом деле статью «О 
санкциях», которая, по его мнению, отменяет существую-
щую задолженность. Причем нет сомнений, что это не-
прикрытое, одобренное Кличко воровство, прикрывае-
мое законом, получит полное одобрение со стороны дол-
жностных лиц Украины.

Ситуация вокруг долгов выглядит особенно пикантной 
на фоне недавнего решения Верховной рады, отказавшей 
создать временную комиссию для расследования инфор-
мации о наличии офшорных компаний у президента Пет-
ра Порошенко, председателя Национального банка Вале-
рии Гонтаревой, министра финансов Александра Данилю-
ка и других высших руководителей. Добравшаяся до пар-
ламента Надежда Савченко, возмущенная нежеланием 
народных избранников расследовать коррупционный 
скандал с участием украинской верхушки, призвала кол-
лег равняться в вопросах морали на бандитов 90-х годов. 
Но пламенные речи не помогли — возвращать на Украину 
порошенковские миллионы депутаты не захотели, ведь по 
нынешним временам куда безопасней не отдавать долги 
России, чем выяснять, где хранят деньги местные олигар-
хи. 

В четверг спикер Верховной рады Андрей Парубий по-
делился с украинцами еще одним открытием: поскольку 
на востоке страны живут не чистокровные украинцы — 
«переселенцы из других регионов СССР», то их мнением 
в вопросе декоммунизации, как и в других связанных со 
строительством украинского государства вопросах, мож-
но пренебречь. Не отдавать государственные долги, де-
лить жителей Украины по чистокровности вполне в духе 
политиков, которые захватили власть в ходе майданного 
госпереворота. И суды, подобные голосеевскому, подобо-
страстно обслуживают этих новых хозяев Украины, рас-
суждающих о вхождении страны в Европу, но в реально-
сти признающих только жизнь «по понятиям».  

КНИЖНАЯ ПОЛКА Журналист Галина Сапожникова  
презентовала в Риме свою книгу о преступлениях в Литве

Сценарии под копирку
Нива Миракян
«Российская газета», Рим

В 
римской  Библиотеке Пала-
ты депутатов Италии с успе-
хом прошла презентация 

итальянского издания книги из-
вестной российской журналист-
ки Галины Сапожниковой: «Ли-
товский заговор. Кто кого предал. 
Как убивали СССР и что стало с 
теми, кто пытался его спасти» (из-
дательство Sandro Teti Editore). 
400-страничному исследованию 
обозреватель «Комсомолки» по-
святила два с лишним десятка лет. 
В книге рассказ о том, как Литва 
первой из советских республик 
стала полигоном для обкатки тех-
нологии «цветной революции», с 
помощью которой был развален 
СССР. 

Представляя книгу итальян-
ской аудитории, автор заметила, 
что Запад не отличается большой 
изощренностью в выборе подрыв-
ных методов.  Точно такие же ло-
зунги, те же цветные ленточки и 
те же самые технологии, апроби-
рованные в ходе вильнюсских со-
бытий 1991 года, спустя десяти-
летия были использованы на 
украинском майдане, в Грузии, в 
Киргизии и других странах пост-
советского пространства. «Срав-
нение фактов привело меня к вы-
воду, что на протяжении 25 лет мы 
с вами и весь мир обманывается 
идентичными сценариями, кото-
рый «прокатывают» на разных 
площадках», — подчеркнула Са-
пожникова. Она саркастически 
заметила, что эта книга может 
стать для нее «билетом в тюрь-
му», потому что по нынешним за-

конам Литвы, люди, отрицающие 
факт советской агрессии, могут 
быть подвержены уголовным пре-
следованиям.

В своей книге Сапожникова 
публикует несколько десятков 
интервью с реальными, людьми, 
свидетелями и участниками со-
бытий тех лет, которые через свои 

человеческие истории опроверга-
ют миф о том, что Прибалтика в 
1991 году сделала однозначный 
выбор в пользу Запада. Автор ще-
дро делится с читателем сенсаци-
онными подробностями того, как 
«новая, свободная, демократиче-
ская» Литва расправлялась с по-
литическими противниками — де-
сятки литовцев попали в тюрьмы 
и сотни были вынуждены бежать 
из-за политических преследова-
ний.

«Эту прибалтийскую страну 
приняли в Евросоюз, когда у нее 
официально были политзаклю-
ченные», — утверждает Галина, за-
верив публику, что эта линия в 
Литве продолжается и сегодня.  
Сейчас в Вильнюсе идет полити-

ческий процесс над участниками 
событий января 1991 года, на ко-
торых «устроена охота по всему 
миру». Большинство героев книги 
находятся  в «черном литовском 
списке», и им может грозить 
тюрьма, в случае пересечения 
границы. Предисловие к итальян-
скому и на сегодняшний день 

пока единственному изданию 
«Литовского заговора» написал 
известный журналист, бывший 
депутат итальянского парламен-
та Джульетто Кьеза, который, бу-
дучи гражданином Евросоюза, 
сам пал жертвой одной из стран-
членов этой организации. В де-
кабре 2014 года спецслужбы Эс-
тонии  арестовали журналиста 
без объяснения причин, так и не 
позволив ему выступить на ме-
ждународной конференции «Рос-
сия — враг Европы?»

По словам Кьезы, «книга Гали-
ны — это «ключ», открывающий 
нам дверь в комнату, которая до 
сегодняшнего дня была закрыта, и 
в которой происходили события, 
в которых мы обязаны разобрать-

ся». Несмотря на то, что презента-
цию не почли вниманием пред-
ставители крупных итальянских 
СМИ, неопровержимые факты, 
приведенные Галиной, до такой 
степени потрясли собравшихся 
итальянских политиков, общест-
венных деятелей и независимых 
журналистов, что дискуссия вме-
сто отведенных двух часов затя-
нулась на три с лишним. Правда, 
присутствующие представители 
дипкорпуса трех прибалтийских 
стран от комментариев и вопро-
сов решили воздержаться.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Галина, как получилось, что 
ваша книга выходит  в Италии, а 
не на языке оригинала?
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Выход на ита-
льянском языке, это дань призна-
тельности Джульетто Кьезе, ко-
торый подсказал мне идею этой 
книги. Я присутствовала при его 
депортации из Таллина, и он мне 
сказал, что я, будучи свидетелем 
важнейших событий, которые 
перевернули Европу и мир, 
просто обязана об этом написать. 
А потом так получилось, что спу-
стя полгода из другой прибалтий-
ской республики — Литвы— выд-
ворили и меня. Так мы с Джульет-
то стали не просто коллегами, но 
и братьями-депортированными. 
Когда же книга была уже готова, 
первое издательство, предложив-
шее ее опубликовать, оказалось 
именно итальянским.

Думаете, вам удастся достучать-
ся до массового итальянского 
читателя?

ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Думаю, что 
лучше что-то делать, чем ничего 
не делать и думать, что это беспо-
лезно и нас будут игнорировать. 
Нас будут игнорировать ровно до 
того момента, пока мы сами не 
будем стучаться в эти двери. Я 
очень довольна дискуссией. 
Честно говоря, думала, что зал 
будет сидеть,  позевывая,  и 
просто слушать о далекой и непо-
нятной Литве. А наша встреча 
оказалась весьма оживленной.

В книге — десятки интервью. Ка-
кая из этих бесед потрясла Вас в 
большей степени?

ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Для меня са-
мой эмоциональной историей 
стало интервью с Валерием Ива-
новым. Он будучи вдовцом вел 
своего малыша в детский сад, и 
на глазах мальчика его арестова-
ли. После чего отец с сыном смо-
гли встретиться только спустя 
три года.

В Москве книга выйдет летом. 
Планируете ли добиваться ее пу-
бликации в Прибалтике?
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Я не буду доби-
ваться, а просто сделаю это, и ни-
кого спрашивать об этом не соби-
раюсь.

Бундестаг ответил 
Эрдогану

 Эксперт немецкоязыч-
ной версии авторитет-
н о г о  и з д а н и я  T h e 

Huffington Post Бенджамин Прю-
фер уверен, что ее отсутствие — 
серьезная политическая ошибка, 
которая будет иметь последст-
вия. «Многие хотели бы увидеть 
фрау канцлер в ее кресле в бунде-
стаге с поднятой за резолюцию 
рукой. Этим она показала бы лю-
дям: «Я нахожусь здесь как глава 
правительства страны, которая 
не поддается давлению извне».

А давление со стороны Турции 
было колоссальным. Во вторник 
президент Турции предупредил 
Меркель, что признающая гено-
цид резолюция повредит отноше-
ниям Анкары и Берлина. В среду 
премьер Турции Бинали Йылды-
рым назвал предстоящее голосо-
вание «тестом на дружбу» между 
странами. А в четверг председа-
тель парламента ФРГ Норберт 
Ламмерт заявил, что накануне об-
суждения в бундестаге некоторые 
депутаты, прежде всего имеющие 
турецкие корни, получали много-

численные угрозы по электрон-
ной почте. В принятом бундеста-
гом документе на пяти страницах 
слово «геноцид» встречается три 
раза. Отъезд посла Хусейна Авни 
Карслиоглу — это только начало  
разгорающегося дипломатиче-

ского скандала между Анкарой и 
Берлином. По данным немецких 
СМИ, президент Турции Тайип 
Эрдоган заручился поддержкой 
своего парламента на случай при-
нятия жестких дипломатических 
решений в отношении Германии.  

На заседание бундестага вместе с представителями армянской церкви пришли и активисты. После голосования они развернули таблички с благодарностью немецким парламентариям.  

Галина Сапожникова демонстрирует свою книгу о событиях в Литве. 

Акцент

 По словам Кьезы, «книга 
Галины — это «ключ», открыва-
ющий нам дверь в комнату, 
которая до сегодняшнего дня 
была закрыта»

На Украине объявили новую войну русскому языку — 
подробности узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/1265447

Как бороться с воз-
веденной в ранг гос-
политики Украины 
финансовой про-
хиндиадой, не ясно

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Александр Рар, 
научный директор Германо-Российского форума:

— Резолюция бундестага о признании геноцида армян при-

ведет к тому, что отношения между Германией и Турцией 

резко испортятся. К тому же внутри Германии возникнут 

сложности из-за того, что в стране живет много турок, кото-

рые, будучи немецкими гражданами, идентифицируют 

себя с Турцией. У наблюдателей складывается впечатле-

ние, что эта резолюция была принята нарочно именно в тот 

момент, когда ведутся сложные переговоры между Анка-

рой и Берлином по поводу закрытия границ в Европу для 

беженцев. От Турции зависят мир, спокойствие и стабиль-

ность в Европе, и Эрдоган использует этот момент, чтобы 

начать шантажировать Евросоюз, требовать поблажек, 

просить денег. Он мог настаивать на том, чтобы в Европе 

его вообще не критиковали по поводу ситуации внутри Тур-

ции, чтобы не было никакого осуждения в отношении про-

водимой Анкарой военной операции против курдов и так 

далее. Эрдоган рассчитывал, что он сумеет всем заткнуть 

рот. 

Сейчас немецкий бундестаг использовал «моральную ду-

бину» этой резолюции, чтобы усмирить Эрдогана, показать 

ему, что ценности превыше всего: 100 лет назад были уби-

ты армяне, и Турция должна отвечать за это в историческом 

плане так же, как и Германия за ее злодеяния до и во время 

Второй мировой войны. Политика ценностей выносится на 

главный план — это то, что происходит в Германии при Мер-

кель: сначала ценности — потом реальная политика. Созда-

ются определенные казусы и сложности. Мораль стано-

вится политической догмой. И мораль, а не реальные инте-

ресы, управляет политикой. Для турок это сильный удар: их 

морально поставили в угол, сказав: «да, мы с вами ведем пе-

реговоры о беженцах, но не забудьте: ваша вина за геноцид 

есть, и вы должны это понимать, потому что ценности пре-

выше всего».

Не думаю, что внутри страны из-за этого решения ситуация 

дойдет до гражданской войны. Но возникнет отчуждение 

между этническими немцами и немецкими турками, кото-

рых в Германии миллионы. Они воспринимают это реше-

ние очень лично. Они организованы и будут протестовать. 

Возникнут внутренние конфликты в Германии, но я не ду-

маю, что они приведут к кардинальным изменениям.

Честно говоря, не считаю, что резолюция будет иметь такие 

последствия, как требование выплачивать компенсации 

армянам или еще что-то аналогичное. Через несколько 

дней все устаканится, но горький привкус от принятой бун-

дестагом резолюции останется. Эрдоган просто увидит, 

что Европа всегда будет противодействовать его слишком 

жесткой линии в отношении ЕС. И Европа будет искать свои 

инструменты, чтобы дать сдачи и оградить себя от грубого 

подхода Анкары.

Подготовила Анна Федякина

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Наблюдатели из специальной мониторинговой миссии (СММ) 

ОБСЕ на Украине рассчитывают повысить эффективность своей 

работы в «зоне АТО» за счет увеличения числа патрульных баз. Об 

этом заявил первый заместитель главы миссии ОБСЕ на Украине 

Александр Хуг. «Общее количество мест присутствия СММ на 

востоке, включая офисы в Донецке и Луганске, а также представи-

тельства в Мариуполе, Краматорске и Северодонецке, составля-

ет сегодня четырнадцать штук (из них девять непосредственно по 

обе стороны линии соприкосновения. — Прим. «РГ»). Миссия рас-

сматривает вопрос открытия дополнительных баз по обе стороны 

с целью повышения эффективности мониторинга и предоставле-

ния отчетности», — заявил руководитель международных наблю-

дателей. 

При этом, по словам Хуга, миссия не сможет «помочь сторонам 

конфликта в Донбассе установить режим прекращения огня, если 

наблюдателям будут мешать». В данном случае наблюдатель имел 

в виду инциденты, когда миссия попадала под обстрелы. Причем 

почти всегда огонь в сторону наблюдателей открывали украин-

ские войска, на чем СММ в своих отчетах предпочитает не акцен-

тировать внимание. «Мы не можем выполнять свою работу, если 

те, кто угрожает наблюдателям мониторинговой миссии, останут-

ся безнаказанными, так как это дополнительно увеличивает коли-

чество угроз и нападений», — заявил Александр Хуг.

Подготовил Петр Лихоманов
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КРИЗИС

Мигрантов 
оценят 
по очкам 

ФИЛЬТР 
ДЛЯ БЕЖЕНЦЕВ
Максим Макарычев

ВОПРОС о том, каких именно 
беженцев следует принимать 
Британии, вышел на первый 
план в дебатах сторонников и 
противников выхода из ЕС за 
двадцать дней до проведения ре-
ферендума. 

Бывший мэр Лондона Борис 
Джонсон, который называется 
аналитиками в качестве вероят-
ного лидера британских консер-
ваторов, два влиятельных пред-
ставителя тори — Майкл Гоув,  
министр занятости Прити Пател, 
а также старший парламентарий-
лейборист Гизела Стюарт обна-
родовали совместное заявление. 
Они призывают в случае «брек-
сита» (выхода Великобритании 
из ЕС) разработать иммиграци-
онную политику страны по ав-
стралийской модели. По мнению 
политиков, этот шаг позволит 
выполнить обещание премьера 
Дэвида Кэмерона, который клял-
ся сократить приток иммигран-
тов в Альбион до 100 тысяч чело-
век в год. Политики говорят, что 
они будут настаивать на жесткой 
системе начисления очков для 
мигрантов по австралийской мо-
дели, которая учитывает знание 
языка страны пребывания, про-
фессиональные навыки и состоя-
ние здоровья. В своем заявлении 
они резко критикуют удручаю-
щие показатели притока мигран-
тов во время правления Кэмеро-
на и предупреждают, что членст-
во Великобритании в ЕС означа-
ет: Лондон «не имеет контроля 
над тем, кто приезжает сюда».

Сторонники «брексита» на-
стаивают на двух ключевых усло-
виях, которые должны быть при-
няты в отношении мигрантов, 
прибывающих в Альбион, — это 
знание языка и обладание навы-
ками, необходимыми для устрой-
ства на работу. Предложение 
тори и примкнувшей к ним лей-
бористки подразумевает запрет 
на прием безработных лиц, при-
бывающих в Великобританию из 
стран ЕС. Эта мера изначально 
была обещана британцам пре-
мьером Кэмероном, но он так и 
не сумел продвинуть ее в Брюс-
селе. По оценке экспертов, эта 
инициатива является признаком 
того, что Джонсон и его соратни-
ки разрабатывают альтернатив-
ную программу правительства в 
случае, если британцы проголо-
суют за выход страны из ЕС. Они 
убеждены, что при таком раскла-
де Кэмерон должен будет при-
нять их предложения. Источник, 
близкий к авторам заявления, за-
явил, что главной целью этой им-
миграционной программы стало 
сокращение числа мигрантов, 
приезжающих в Британию, с 333 
тысяч в год  до нескольких десят-
ков тысяч. 

Отсутствие 
Меркель — серьез-
ная политическая 
ошибка, которая 
будет иметь 
последствия
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БЕСТСЕЛЛЕР

Из первых уст Главное книжное событие года, фестиваль «Красная площадь», в самом центре Москвы с 3 по 6 июня

Книжная площадь, том 1

За четыре дня на фестивале «Красная площадь» пройдет около четырехсот мероприятий — концертов, премьер, встреч, дискуссий, презентаций.

Ждать ли в этом году на 
фестивале первых лиц 
государства?

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Всемирно из-
вестные читатели поучаствуют в 
работе фестиваля. Дмитрий Ана-
тольевич Медведев фестиваль от-
кроет, Сергей Евгеньевич На-
рышкин, как я уже сказал, откро-
ет Пушкинский день. А Владимир 
Владимирович Путин — в зависи-
мости от его графика. Если будет 
в Москве, то, надеюсь, придет.

Флешмоб вокруг площади
Читателям, писателям и книгам 
вход на Красную площадь — сво-
бодный, билетов не надо — это 
радует. Издательства обещают 
книги продавать процентов на 
20 дешевле — тоже прекрасно. Но 
известно же и другое: магазинов 
книжных больше не становится, 
цены на книги растут на глазах. 

Как это печальное знание соче-
тается с фестивалями, популя-
ризацией чтения?
В Л А Д И М И Р  Г Р И ГО Р Ь Е В : Очень над-
еюсь, что состоится «индустри-
альная», деловая встреча с пре-
мьер-министром страны. Обсу-
дим проблемы, которые мешают 
развитию книгоиздания, как бу-
мажного, так и электронного. По-
стараемся вычленить болевые 
точки, которые можно излечить 
при поддержке государства.

На фестивале пройдет«флешмоб 
астраханских и московских сту-
дентов — будут читать А.С. Пуш-
кина вслух и онлайн. Это стало 
модно, классику читают вслух в 
телеэфире, в Интернете, привле-
кая звезд и широкие массы. Дело 
вроде красивое, благородное. Но 
если вдуматься — откроется ли 
такой Пушкин или Толстой-лайт 
читающим на бегу? Чтение вро-
де бы дело неспешное, уединен-
ное… Какой же смысл в таких 
флешмобах?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Пропагандой 
(в хорошем смысле этого слова) 
чтения и книги надо заниматься 
всегда и везде. Одним фестива-
лем «Красная площадь» не закро-
ешь все проблемы с потерей ин-
тереса к чтению, особенно у де-
тей, накопившиеся за последние 
25 лет. А это действительно важ-
ная часть нашей жизни.

Вот посмотрите: учебники во 
всех школах одни и те же, из од-
них выходят более, из других ме-
нее подготовленные дети. Едва ли 
не все, мне кажется, зависит от 
комбинаторики «преподаватель/
семья». К счастью, во многих се-
мьях сохранили традицию чи-
тать с детьми на ночь. Повезло с 
учителем словесности — и дети 
влюблены в книгу, в литературу. 
Не повезло — ненавидят. Умение 
привить любовь к литературе — 

серьезнейшая наука. Вот мы за-
пустили три года назад конкурс 
«Живая классика», ежегодно в 
нем участвуют два миллиона 
школьников... 

И в этом году суперфинал «Жи-
вой классики» пройдет как раз 
на Красной площади»…
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Именно так. Но 
конкурс, в котором задействова-
ны библиотекари, учителя, роди-
тели и 2 млн детей во всех регио-
нах страны лишний раз наглядно 
подтверждает, что в стране — де-
сятки тысяч неравнодушных лю-
дей, готовых помочь детям полю-
бить книгу; а там, где появляются 
люди неординарные, с горящими 
глазами, — все получается. При-
думали и передали этот конкурс 
в минобразования, надеюсь, они 
его будут развивать.

Постепенно в стране образо-

вался дефицит качественных 
учителей словесности. Дефицит 
времени у родителей — приучать 
детей к великому русскому слову. 
Недавно об этом хорошо говорил 
наш патриарх — для меня, кстати, 
было откровением, что он дру-
жил с Юрием Лотманом... Это не 
праздные рассуждения. Средне-
статистический гражданин Рос-
сийской Федерации сейчас тра-
тит 8 часов на медиапотребление 
— телевидение, радио, газеты и 
журналы, книги и электронный 
текст. Так вот книги занимают 
полтора-два процента от этих 
восьми часов. Безумно низкие 
цифры. Ужасно тревожащие. Что 
ни говори, а в начале всего было и 
есть — слово. В любом деле.

Чего не хватает читателям
Море писателей в программе фе-
стиваля. Перечислять можно до 
бесконечности. Евтушенко, Рад-
зинский, Дементьев, Водолаз-
кин, Дашкова, Лукьяненко, Ус-
тинова, Яхина. Один другого по-
пулярней. А есть вообще сегодня 
писатели, которых можно на-
звать авторитетными — для об-
щества, для народа?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: С этим у нас 
вообще давно большие пробле-
мы. Ушли из жизни бесспорные 
авторитеты — Юрий Лотман, 
Дмитрий Лихачев. В силу разных 
причин они не воспроизвелись в 
нынешнем поколении. Хотя есть 
писатели, которые становятся 
властителями дум для своих по-
читателей — кому-то нравится 
Маринина, кому-то Устинова, 
кто-то может увлекаться Эдвар-
дом Радзинским. Кому-то нра-
вится Проханов или Алексей 
Иванов. А кому-то Дима Глухов-
ский.

На фестивале прозвучит Мая-
ковский: Таганка покажет спек-
такль «Флейта-позвоночник». 
Меня удивило, что книга Дмит-
рия Быкова о Маяковском не во-
шла в число финалистов «Боль-
шой книги». А на фестивале он 
появится?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Признаюсь, 
меня это тоже удивило. Его, кста-
ти, не было и на «Большой книге» 
— уехал преподавать на это вре-
мя. Дима Быков в моем понима-
нии важнейший элемент нашего 
сегодняшнего литературного 
процесса. Как он все успевает — 
писать, выступать, преподавать? 
Как-то я его попросил прочитать 
лекцию в английском литератур-
ном клубе в Лондоне. Он прочи-
тал им про Пастернака. Полтора 
часа завороженно слушали — 
муху было слышно. В нашем пи-
сательском цехе нет таланта та-
кого качества, способного так 
держать аудиторию и так пропа-
гандировать русскую литературу 
— на английском языке. Таких бы 
дюжину профессоров — и кафе-
дры славистики бы не закрыва-
лись, и русскую литературу про-
должали бы изучать во многих 
западных университетах. Пока 
вот повезло Принстону.

Среди писателей на Красной 
площади будут многие лауреа-
ты, финалисты литературных 
премий. Всегда ли, по-вашему, 
выбор жюри этих премий — са-
мый точный критерий, ориентир 
для читателя?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Мне всегда ка-
залось, что, к примеру, Кан-

нский фестиваль или Оскар 
дают зрителям лоцию — что нуж-
но обязательно посмотреть. 
Мимо чего нельзя пройти, если 
считаешь себя образованным 
человеком. Как устроить экспер-
тизу, чтобы такая же лоция сра-
ботала в книжном море? На при-
мере Букера я понял, что это — 
совсем не лоция. Ни один, даже 
серьезно читающий человек не 
назовет лауреатов Букера за по-
следние 5 лет. Хотя бы трех из 
пяти.

Собственно, для этого была 
придумана «Большая книга». 
Здесь все-таки не выбор литера-
турных критиков, а большого ко-
личества людей, представляю-
щих самые разные сообщества. 
Мне кажется, этот путь в боль-
шей степени отражает то, что 
происходит с современным лите-
ратурным процессом. И, кстати, 
три последних лауреата «Боль-
шой книги» стабильно получают 
20—25 контрактов — переводы на 
иностранные языки. Это и Евге-
ний Водолазкин, и Захар Приле-
пин, и Гузель Яхина...

Вот еще из программы фестива-
ля: писатель Александр Снеги-
рев, лауреат «Русского Букера», 
расскажет о секретах литератур-
ного успеха. Ну, он, наверное, 
расскажет. А вы знаете секрет 
литературного успеха сегодня в 
нашей стране?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Снегирев та-
лантливый автор и редактор. Но 
вот я когда-то обнаружил огром-
ное количество пособий «Как на-
писать бестселлер». Как изда-
тель, прочел три. Но единствен-
ное, что вынес: то, что помогает 
сделать бестселлер, находится на 
кончиках пальцев, где-то в под-
сознании издателя и редактора. 
Для начала — должен быть нео-
быкновенный талант, который 
нужно бережно гранить очень 
вдумчивым, чутким и высоко-
профессиональным редактором. 
Когда это сочетание срабатыва-
ет, тогда вырастает яркий автор... 
Cможет ли Снегирев объяснить 
это на своей лекции? Развлечь, 
наверное, сможет.

А бестселлеры — это то, чего 
больше всего не хватает сейчас 
нашей литературе?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Не хватает пре-
жде всего современного эпоса. И 
авторов, которые могут за него 
взяться.
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Владимир Григорьев: Для меня 
кульминация случится 7-го, когда 
пойму, что все прошло успешно.

КОНЦЕРТ Вадим Репин исполнит поэзию 
с оркестром

Ленский на скрипке
Ирина Муравьева

З
наменитый скрипач Вадим 
Репин выступит на главной 
площади страны в концерте, 

открывающем II Московский 
книжный фестиваль «Красная 
площадь». Что приготовил музы-
кант для поклонников книжной 
культуры, он рассказал обозре-
вателю «Российской газеты».

Вы выбрали для концерта сочи-
нения, имеющие отношение к 
русской литературной классике, 
в частности, саундтрек к немому 
фильму Эдмонда Гулдинга «Лю-
бовь» (1927), снятому по роману 
«Анна Каренина», где главные 
роли исполняют Грета Гарбо и 
Джон Гилберт. 
ВАДИМ РЕПИН: У меня есть проект, 
который называется Vadim Repin 
& Greta Garbo in Love. Греческий 
композитор Афродита Райкопу-
лу написала новую музыку к это-
му фильму для оркестра с соли-
рующей скрипкой, которую по-
святила мне. Cпециально для ны-
нешнего концерта на Красной 
площади я попросил Райкопулу, 
чтобы она сделала укороченную 
версию саундтрека, поскольку 
фильм длится 90 минут, а испол-
нять музыку без фильма нет смы-
сла — это единое художественное 
целое. Причем, по признанию 
специалистов, новая музыка ока-
залась даже ближе духу старого 
кино, чем прежний саундтрек. На 
Красной площади я исполню спе-
циальную концертную версию 
саундтрека на 15 минут. 

На московском концерте про-
звучит еще ария Ленского в пе-
реложении для скрипки с орке-
стром. Это будет оркестровая 
переработка скрипичной версии 
арии, сделанной Ауэром?

ВАДИМ РЕПИН: Да, и мне было важно, 
чтобы в программе прозвучал 
«Евгений Онегин»: это мое самое 
любимое произведение. Здесь и 
страсти, и чувства — целая пали-
тра эмоций. Прежде ауэровская 
редакция арии Ленского сущест-
вовала только в клавире — для 
скрипки и фортепиано. Но два 
года назад я заказал для Трансси-
бирского Арт-фестиваля орке-
стровку, и сейчас сыграю арию в 
сопровождении оркестра. А за-
вершит программу финал Скри-
пичного концерта Макса Бруха. 
Это одно из самых праздничных 
сочинений скрипичного репер-
туара, где у скрипки есть шанс 
блистать в полной мере. Произ-
ведение очень подходит атмосфе-
ре литературного праздника.

А какие у вас персональные 
предпочтения в литературе? 
ВАДИМ РЕПИН: Я довольно много 
времени провожу в дороге, в 
ожидании перелетов, и у меня 

всегда с собой есть то, что можно 
почитать. Конечно, это не книги, 
а айпад, поскольку мне и так при-
ходится возить с собой много 
партитур и нот. Круг моего чте-
ния зависит от того, над чем я ра-
ботаю в данный момент. Скажем, 
пропустить мимо письма Брам-
са, Бетховена, Вагнера просто не-
возможно. А уже все остальное 
формируется по-разному: что-то 
друзья советуют, что-то случай-
но слышу, скажем, о юбилее Дов-
латова, и хочется сразу перечи-
тать его произведения, вспом-
нить. «Анну Каренину» перечи-
тал, например, когда работал над 
саундтреком к фильму. Помню, 
кстати, как впервые читал этот 
роман лет в 14 и буквально «про-
глотил» его тогда за одну ночь. А 
«Евгения Онегина» в юности во-
обще многие главы наизусть 
знал: тогда это было популярно — 
соревноваться, кто больше наи-
зусть прочитает «Онегина». Но 
это произведение, которое мож-
но перечитывать всю жизнь. 
Смысл классики в том и состоит, 
что она описывает и дает людям 
эмоциональный опыт, как можно 
по-настоящему пережить жизнь. 

А что вы читаете сегодня дочери?
ВАДИМ РЕПИН: Она в том возрасте, 
когда мы читаем ей сказки. 
Жизнь нашей семьи тесно связа-
на с балетом, а почти все балеты 
имеют литературную основу — 
сказки, баллады, мифы. Вот это и 
есть основной круг нашего се-
мейного чтения. 

Если вам предложить составить 
топ своих любимых литератур-
ных сочинений, что назовете? 
ВАДИМ РЕПИН: «Евгений Онегин» и 
«Фауст». Эти две книги, которые 
реально объясняют жизнь. Как и 
Библия.
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Главный гид по фестивалю 
«Красная площадь» — 
портал Года литературы 
www.godliteratury.ru

Всего на «Красной площади» будет 
представлено 50 российских  регио-
нов. Сюрприз от Татарского книжного 
издательства — москвичам, говоря-
щим на татарском языке. На фести-
вале представят перевод бестселле-
ра казанской писательницы Гузели 
Яхиной «Зулейха открывает глаза», 
удостоенного в прошлом году пре-
мии «Большая книга». Кроме того 
привезут еще 300 наименований раз-
ных изданий, большей частью на 
татарском языке. Целую серию книг 
поэтов Мусы Джалиля и Габдуллы 
Тукая, чьи юбилеи отмечали в этом 
году. Среди них и новое издание 
«Моабитской тетради», знаменитого 
цикла стихов, написанных Джалилем 
в заточении в Германии. И, конечно 
же, «Шурале» Габдуллы Тукая, самая 
знаменитая его сказка, переведенная 
на 15 языков. И неизменный хит 
Татарского книжного издательства — 
«Белые цветы» Абдурахмана 
Абсалямова, который уже полвека 
читают и на русском, и на татарском.

Подготовила 
Светлана Брайловская, Казань

Вадим Репин: «Евгений Онегин» и 
«Фауст» — две книги, реально объя-
сняющие жизнь. Как и Библия.

ЖЗЛ

5 июня в 10 часов на книжном 
фестивале «Красная площадь» на 
площадке «Художественная лите-
ратура» Николай Долгополов пред-
ставит читателям свою новую 
книгу «Легендарные разведчики». 
Автор — зам главного редактора 
«РГ», писатель, дважды лауреат 
премии СВР. «Легендарные развед-
чики» вышли в серии «Жизнь заме-
чательных людей» издательства 
«Молодая гвардия» и быстро стали 
хитом продаж. О разведке 
Долгополов начал писать, вернув-
шись из загранкомандировки в 
1993 году и получив согласие тог-
дашнего директора СВР, академика 
Е. М. Примакова на подготовку 
книги о легендарном разведчике 
Абеле. Новая (уже одиннадцатая) 
работа Долгополова посвящена 
внешней разведке в годы Великой 
Отечественной и последующей 
холодной войны. О каждом из 23 
героев — отдельная глава. Это свое-
го рода эпитафия «легендарным 
разведчикам» — тем, кто трудился 
не ради славы. Во славу Державы. 
Ежедневно рискуя жизнью.
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Только в «РГ» Что происходит с мировыми лидерами 

Перевод с немецкого и обратно

…Настроение на Красной пло-
щади перед Кремлевскими стена-
ми спокойное, несмотря на то что 
сегодня, 9 Мая 2015 года, прово-
дится крупнейший в послевоен-
ной истории России Парад...

Настроение праздничное. Рос-
сия присоединила Крым, но об 
этом сейчас мало кто думает. То, 
что геополитика из-за конфлик-
тной ситуации не позволяет сов-
местно праздновать победу над 
фашистской Германией, вызыва-
ет лишь мягкое недоумение.

Скандал разразился на следу-
ющий день. Ангела Меркель сов-
местно с российским президен-
том возлагает цветы на Могиле 
Неизвестного Солдата у Крем-
левской стены. Траурный риту-
ал, в котором участвует канцлер, 
рассматривается как политиче-
ская компенсация, поскольку из-
за аннексии Крыма она отказа-
лась принять участие в Параде 
Победы. Вначале все идет по пла-
ну: военная музыка, дети, кото-
рые хотят сфотографироваться с 
федеральным канцлером и пре-
зидентом. Этот визит, который 
запланирован как инсценировка 
для общественности и как знак 
доброй воли Германии в сложные 
времена и ее готовности к диало-
гу, вышел из своих рамок не-
сколькими часами позже, во вре-
мя совместной пресс-конферен-
ции, транслировавшейся по теле-
видению в прямом эфире. Жесты 
федерального канцлера демон-
стрировали ее максимальную ди-
станцированность от российско-
го президента. Ангела Меркель 
смотрит с озабоченным лицом в 
камеры и после возложения вен-
ков проявляет полное неприятие 
действий принимающей сторо-
ны.

«Преступная аннексия Кры-
ма, которая нарушает междуна-
родное право, и вооруженный 
конфликт на востоке Украины се-
рьезно подорвали наши отноше-
ния». Слово «преступный» в тек-
сте ее речи использовалось еще 
лишь один раз, когда она говори-
ла о Холокосте. Такое отождеств-
ление, прозвучавшее во время 
национального праздника, Вла-
димир Путин заметил. Этот неди-
пломатичный бортовой залп из 
всех орудий он оставляет без 
комментариев. Ситуация слож-
ная. Но о подобном сравнении, да 
еще в такой день, он не забыл…

Сравнение задело его, хотя он 
в свойственной ему манере ин-
терпретирует этот скандал как 
обычную политическую игру. 
«Она была здесь единственным 
главой правительства из стран 
«большой семерки», и все, что 
связано с войной, естественно, 
вызывает эмоциональное и поли-
тическое возбуждение» — так 
сдержанно он сформулировал 
свою позицию месяцем позже в 
нашем разговоре об эмоциональ-
ной стороне в российско-герман-
ских отношениях. Жест, который 
Меркель в этой ситуации адресо-
вала в сторону Украины, он счи-
тает расчетливым и профессио-
нальным сигналом, который мог 
прозвучать в любое время. Есте-
ственно, с ее оценкой он не согла-
сен, потому что, по его словам, 
необходимо было тогда упомя-
нуть и о преступном перевороте 
в Киеве и о погибших там, об из-
менении послевоенного порядка 
в Югославии или в Ираке. Он спо-
койно перечисляет подобные на-
рушения со стороны Запада. Спи-
сок получается продолжитель-
ным и заканчивается резкой и 
жесткой констатацией: «Феде-
ральный канцлер представляет 
Германию, а не просто одну из ев-
ропейских стран, поэтому с ее 
стороны это было чересчур. Од-
нако она была гостем, и поэтому 
я предпочел промолчать. Было 
бы неправильно затевать ссору».

По словам одного из доверен-
ных лиц Меркель, знак равенства 
между аннексией Крыма и Холо-
костом был ошибкой. Еще во вре-
мя перелета в Москву с ней обсу-
ждали текст речи для этого не-
простого визита. Во время пресс-
конференции канцлер, бросив 
взгляд на текст, посмотрела не в 
тот столбец, на абзац, где речь 

шла о Холокосте. Эту версию 
нельзя исключить.

Проблема Ангелы Меркель со-
стоит в том, что Владимир Путин 
этот предполагаемый промах 
счел целенаправленным оскор-
блением. Для российского прези-
дента во время национального 
праздника в честь Победы в Вели-
кой Отечественной войне про-
молчать было сложнее, чем ког-
да-либо, тем более что бестак-
тность Меркель не стала единст-

венным подобным случаем. Это 
компрометирующее сравнение 
вполне соотносится с нападками 
польского министра иностран-
ных дел Гжегожа Схетины, кото-
рый в одном из радиоинтервью 
по случаю 70-летия освобожде-
ния концентрационного лагеря 
Освенцим утверждал, что Освен-
цим освободили украинские, а не 
советские солдаты. Польша на 
этот праздник не пригласила рос-
сийского президента, представи-

теля освободителей, зато пригла-
сила представителя Германии — 
федерального президента Гаука. 
А ведь именно Германия ответст-
венна за совершенные там пре-
ступления.

Известный историк Гётц Али 
прокомментировал случившееся 
газете «Berliner Zeitung» так: 
«Факт остается фактом: Освен-
цим освободила не Польша, не 
«Запад», не «гражданское обще-
ство», не НАТО, — это была Совет-
ская армия. Поэтому то, что 

70-летие освобождения Освен-
цима праздновалось без предста-
вителей России — это знак отсут-
ствия совести, бездумности и по-
литической халатности. Внешне 
за эту ошибку отвечает польское 
правительство, федеральный 
канцлер Германии как бы ни при 
чем». Гётц Али назвал даже воин-
скую часть, которая освободила 
лагерь: «Это были красноармей-
цы 60-й армии 1-го Украинского 
фронта. Они потеряли в боях за 
Освенцим 213 товарищей.

***
«Я должен быть таким, каким 

меня хочет видеть мой народ» — 
таков был краткий ответ Путина 
в одном из первых интервью, ког-
да я спросил его, неужели запад-
ные ценности не играют для него 
никакой роли…

...То, что бывший функционер 
Союза свободной немецкой мо-
лодежи (FDJ) из Восточной Гер-
мании и бывший российский 
тайный агент, который пять лет 
провел в Дрездене, сейчас дого-
вариваются о мире в Европе — это 
просто ирония истории. Тот факт, 
что каждый из них говорит на 
языке собеседника — еще одно 
совпадение. Однако дела это не 
облегчает. Рассказы Ангелы Мер-
кель об опыте жизни в ГДР и об-
щении с российскими оккупаци-

онными силами ограничивались 
в начале ее политической карье-
ры историей о том, что когда-то в 
немецком государстве рабочих и 
крестьян российские военнослу-
жащие украли у нее велосипед. И 
то, что она тайно восхищалась 
польским профсоюзом «Соли-
дарность», который принес 
Польше свободу, явно повлияло 
на личностное развитие канцле-
ра, о чем свидетельствует ее по-
литическая карьера.

Так, Меркель, будучи в Бунде-
стаге главой оппозиционной 
фракции ХДС/ХСС, естественно, 
выступала за участие Германии в 
иракской войне на стороне Аме-
рики и упрекала тогдашнего фе-
дерального канцлера Герхарда 
Шрёдера в недостаточном пони-
мании демократии, когда он сов-
местно с французским президен-
том Жаком Шираком и Владими-
ром Путиным отклонил предло-
жение об участии в операции. До-
казательства наличия оружия 

массового поражения у Саддама 
Хусейна, которые Америка пред-
ставила мировой общественно-
сти на сенсационной пресс-кон-
ференции в качестве причины 
войны, оказались лишь военной 
пропагандой — они были сфаль-
сифицированы. Несмотря на это, 
с точки зрения прагматичной до-
чери пастора, США выступают 
гарантом мира и свободы во всем 
мире. Война в Ираке или другие 
войны сомнительного характера, 
которые ведутся в разных регио-

нах планеты, играют здесь второ-
степенную роль. Скандал с Агент-
ством национальной безопасно-
сти, показавший, что США по 
всему миру выстраивают систе-
му наблюдения и следят в числе 
прочих и за друзьями и союзни-
ками, например прослушивают 
мобильный телефон самой госпо-
жи Меркель или систематически 
воруют информацию у герман-
ских предприятий, — всё это для 
нее не причина для охлаждения 
отношений. То, что германская 
Федеральная разведывательная 
служба со времен своего основа-
ния по инициативе США пред-
ставляет собой филиал амери-
канских спецслужб, и то, что в су-
веренной Германии эта ситуация 
не меняется, — это лишь другая 
сторона власти, без которой, по 
логике Меркель, жизнь просто 
невозможна...

Никто из западных политиков 
не общается с кремлевским руко-
водителем по телефону чаще, чем 
Ангела Меркель. Однако, когда 
она снимает трубку, это отнюдь 
не значит, что она знает интере-
сы собеседника, не говоря уже о 
том, чтобы их признавать. Для 
германского канцлера «Путин 
живет в другом мире», — как она 
сама когда-то в конфиденциаль-
ном разговоре сказала Бараку 
Обаме. Она отметила, что не уве-
рена, что Путин еще сохранил 
связь с реальностью. Это свое вы-
сказывание следующим утром 
канцлер смогла обнаружить в га-
зете «New York Times». Осозна-
ние того, что этот другой мир ка-
сается и нас, приходит лишь в ре-
зультате тяжелого обучения. И 
обучение должно пройти не толь-
ко ведомство федерального кан-
цлера. Помимо непоколебимого 
доверия к США, Меркель демон-

стрирует недостаток такта, она 
не видит, как следует и как не сле-
дует действовать в конкретный 
момент, не учитывает историю 
других. Все это несколько раз 
приводило к сложным ситуаци-
ям, из которых потом весьма 
трудно было выйти. Cultural 
Intelligence, новая концепция 
внешней политики ФРГ, подразу-
мевает учет опыта страны, с ко-
торой Германия выстраивает от-
ношения. Но в контактах с Мо-
сквой это мало ощущается.

Так случилось, например, в 
июне 2013 года в Санкт-Петер-
бурге. Встреча была рутинной. Де-
легация ведущих германских 
предпринимателей и Ангела Мер-
кель хотели поговорить с россий-
ской стороной о дальнейших про-
ектах в рамках «Партнерства для 
модернизации» — так называется 
проект экономического сотруд-
ничества двух стран. Вечером 
Владимир Путин и германский 
канцлер в качестве публичного 
знака доброй воли должны были 
совместно открыть выставку в 
Эрмитаже. Эта тема требует боль-
шого такта. Речь идет о «трофей-
ном искусстве». Эрмитаж с помо-
щью германских и российских эк-
спертов подготовил к демонстра-
ции публике клад из Эберсвальде, 
который советские солдаты в кон-
це войны вывезли из Германии в 
СССР. Ангела Меркель хотела бы в 
связи с этим произнести речь, за-
являет ведомство федерального 
канцлера. Основная мысль высту-
пления: клад необходимо вернуть 
туда, где он находился раньше, то 
есть в Германию. Спор об этом 
идет уже давно. Аргумент России 
о том, что за это золото с лихвой 
заплачено миллионами жизней 
россиян, в Берлине известен и не 
признается.

Подобные расхождения — бо-
гатый материал для постоянной 
двусторонней игры между поли-
тиками и журналистами, кото-
рые стараются подогреть эту 
тему. В Берлине утром перед вы-
летом пресс-секретарь проин-
формировал журналистов о зна-
чительных разногласиях между 
Кремлем и ведомством феде-
рального канцлера. Россияне не 
хотели, чтобы Меркель выступа-
ла, однако германский канцлер 
не позволит помешать ей выска-

заться. Скандал разгорается. 
«Трофейное искусство в Санкт-
Петербурге: Меркель срывает 
совместное с Путиным открытие 
выставки» — так пишет несколь-
кими часами позже «Spiegel 
online». Газета «Die Welt» дает за-
головок: «Меркель срывает 
встречу с Путиным». Прочие 
СМИ реагируют в том же духе. 

В результате этого мнимого 
конфликта между свободой слова 
и диктаторским поведением в 
духе Путина рождается сенсация 
дня. Однако встреча не сорва-
лась. Владимир Путин в Санкт-
Петербурге во второй половине 
дня 21 июня провёл с Ангелой 
Меркель конфиденциальную бе-
седу. Он напомнил ей о том, в ка-
кой день выставка должна быть 
открыта для посетителей. Для 
России это день совершенно осо-
бенный. 22 июня 1941 года Гер-
мания напала на Советский 
Союз. И когда германский посол 
в Москве граф фон Шуленбург 
утром позвонил советскому ми-
нистру иностранных дел, подняв 
его с постели, наступление под 
кодовым названием план «Бар-
баросса» уже давно разворачива-
лось. Возможно, что советник в 
ведомстве федерального канцле-
ра не помнил об этом, но для та-
кого эксперта по внешней поли-
тике, как Кристоф Хойсген, это 

весьма маловероятно. Для рос-
сийского президента слова о том, 
что клад должен вернуться назад 
в Германию, прозвучавшие как 
раз в этот день, представляют со-
бой политический выпад. В гер-
манской же прессе об историче-
ском значении этого дня ничего 
написано не было.

Для Владимира Путина про-
шедшие годы были историей от-
чуждения, причем это касалось 
не столько Америки, сколько Ев-
ропы и Германии. Связи с Евро-
пой и Германией для него носят 
личный характер. Обе его дочери 
говорят по-немецки и некоторое 
время учились в немецкой шко-
ле. Ни на одного российского 
президента Германия не повлия-
ла так сильно, как на Путина. В 
начале девяностых годов он был 
первым заместителем председа-
теля правительства своего род-
ного города Санкт-Петербурга и 
отвечал за партнерство с Гамбур-
гом. Во время его первого прези-
дентского срока Хеннинг Фоше-
рау, юрист, который когда-то был 
первым бургомистром Гамбурга, 
неоднократно приезжал с не-
большой группой коллег в Рос-
сию для того, чтобы консульти-
ровать российскую сторону при 
работе над нормами конституци-
онного права. Не говоря уже о 
Герхарде Шрёдере, бывшем феде-
ральном канцлере от СДПГ, кото-
рый стал для Путина близким 
другом. Они даже перешли на ты..

Презентация книги состоится на 
книжном фестивале «Красная 
площадь» 6 июня в 15.00, в 
павильоне «Художественная 
литература»

«И Путин, и Меркель любят власть 
и тактику. И это тоже не облегчает 
их коммуникации».

Акцент

 Недипломатичный бортовой 
залп из всех орудий он остав-
ляет без комментариев. 
Но он не забыл…
«Она была гостем, и поэтому 
я предпочел промолчать. 
Было бы неправильно 
затевать ссору»

Почему запад демонизирует 
одного из самых ярких полити-
ческих лидеров XXI века? Как 
украинский кризис сказался на 
взаимоотношениях Путина и 
Меркель? Кто сегодня хотел бы 
восстановить дружеские отно-
шения с Россией?... Взгляд 
немецкого журналиста Хуберта 
Зайпеля на эти проблемы через 
призму личного общения с рос-
сийским президентом любопы-
тен и важен. В издательстве 
«Время» только что вышла в 
переводе на русский его книга 
«Путин. Логика власти».
«РГ» предлагает читателям 
отрывок из книги, которая за 
короткое время вышла в 
Германии уже пятым изданием, 
и интервью с автором: трудно 
ли Хуберту Зайпелю иметь иную 
точку зрения в эпоху санкций? 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Хуберт Зайпель 
своей книгой о Путине бросил 
вызов профессиональному 
сообществу

Врагами 
мы уже были 

Анна Розе, 
«Российская газета», Берлин

Господин Зайпель, как была при-
нята книга в Германии?
ХУБЕРТ ЗАЙПЕЛЬ: Хорошо. Книга была 
переиздана пять раз. Некоторые 
отзывались положительно, дру-
гие просто порвали ее  на  части. 
Особенно  возмущались собст-
венные корреспонденты немец-
ких изданий, работающие в Мо-
скве. Это предсказуемо, но не тра-
гично, я же пишу не для журнали-
стов, а для широкой публики. 

Трудно ли в Германии высказы-
вать противоположную точку 
зрения, отличную от мейнстри-
ма в СМИ, о президенте России? 
ХУБЕРТ ЗАЙПЕЛЬ: Ну, во-первых, я — 
тоже часть немецких СМИ, даже 
если я соглашусь с вами, что на 
Владимира Путина немецкие 
СМИ возлагают ответственность 
за все негативное в России. Он 
стал уже давно политической про-
екцией, которая имеет мало об-
щего с его личностью. Политика 
определяется историей, конкрет-
ными интересами и коллектив-
ным опытом одной отдельно взя-
той страны. Российскую полити-
ку определяет российский прези-
дент, а не Вашингтон или Берлин. 
Немецкая публика весьма заинте-
ресована в том, чтобы составить 
собственную картину о вашей 
стране. Это я понял на примере 
моего документального фильма 
«Я — Путин. Портрет», который  
несколько месяцев снимали в Рос-
сии и который шел по каналу ARD. 

Как часто вы встречались с пре-
зидентом Владимиром Путиным?
ХУБЕРТ ЗАЙПЕЛЬ: Наша первая встре-
ча была в январе 2009 года. Тогда 
я делал с ним интервью фильма о 
проекте «Северный поток» — о 
строительстве трубопровода, ко-
торый был весьма спорным в Ев-
ропе. Бывший канцлер ФРГ Гель-
мут Шмидт поддержал меня в под-
готовке фильма. Во время его пре-
бывания на посту канцлера Гер-
мания в 80-х годах уже подписала 
подобное соглашение с тогдаш-
ним Советским Союзом — так на-
зываемую «Сделку Маннесманна 
по трубопроводу», которое дейст-
вовало более 25 лет. Германия по-
ставляла трубы из стали в обмен 
на газ из Советского Союза. Тогда 
на Германию тоже было оказано 
давление, прежде всего из США, 
как рассказывал мне Гельмут 
Шмидт. Однако канцлер все же 
осуществил проект, ну и этот факт 
стал для меня своеобразным по-
водом заняться фильмом о новом 
проекте «Северный поток». 

Какая встреча с российским пре-
зидентом вам особенно запом-
нилась?
ХУБЕРТ ЗАЙПЕЛЬ: Это было  в августе 
2014 года, когда мы  совершали 
поездку по России и Владимир 
Путин постоянно говорил по те-
лефону с украинским президен-
том Порошенко. Армия Киева пе-
реоценила свои силы и была 
окружена повстанцами недалеко 
от города Иловайска в Донецкой 
области. Порошенко вел перего-
воры об отводе войск, однако не 
выполнил условие об отводе тя-
желых вооружений. Вопреки до-

говоренности войска пытались 
вырваться из окружения и поте-
ряли сотни солдат. Кровавое по-
ражение привело через несколь-
ко дней к первым переговорам по 
минскому соглашению. Это был 
очевидный момент, показавший 
конкретно, сколько крови было 
беспричинно и бессмысленно 
пролито, прежде чем начались ка-
кие-либо переговоры. 

Как вы решились написать объ-
ективную книгу о российском 
президенте в такой не особенно 
дружественный по отношению к 
России период? 
ХУБЕРТ ЗАЙПЕЛЬ: Мы, немцы, поддер-
живаем длительные отношения с 
Россией. Они сложились не толь-
ко на фоне Второй мировой войны 
и 27 миллионов жертв в бывшем 

Советском Союзе, за которые не-
сут ответственность немцы. Рос-
сии и Германии удалось найти 
путь к преодолению  трагическо-
го прошлого. Если вы посмотрите 
опрос видного гамбургского фон-
да им. Кербера, то увидите, что 
для 95 процентов немцев и для 84 
процентов россиян важно, чтобы 
наши страны в ближайшие годы 
снова политически сблизились. 
Большинство россиян и немцев 
высказываются за отмену эконо-
мических санкций против России. 
Общее желание — сближение вме-
сто вражды. Это первое. Второе. 
Кто хочет понимать Владимира 
Путина, должен прежде всего по-
смотреть на задачи российского 
президента. Россия — самая боль-
шая по площади страна мира, но 
неплотно заселенная. Она облада-
ет громадными запасами полез-
ных ископаемых. Страна грани-
чит с весьма неудобными соседя-
ми — такими как Китай и ислам-
ские страны. То, что Запад провоз-
глашает во имя демократии, для 
российского президента является 
дальнейшей попыткой ограни-
чить влияние России, расширить 
влияние Евросоюза и НАТО на 
территорию Украины. НАТО — это 
не армия спасения, а самый боль-
шой военный альянс мира. Вот это 
и есть причины, которые застави-
ли меня описать события послед-
них лет с точки зрения Владимира 
Путина. Ведь понимать — это зна-
чит осознать положение другой 
стороны, чтобы затем вести с ней 
переговоры. 

Каким вы бы хотели видеть буду-
щее наших стран?
ХУБЕРТ ЗАЙПЕЛЬ: Больше спокойст-
вия. Россия, может быть, страна 
со своими проблемами с запад-
ной точки зрения, однако Россия 
уже взрослая и должна решать их 
сама. Мы — не миссионеры для 
всего остального мира. 

Хуберт Зайпель родился в 1950 году в Альценау-Вассерлос. Работал ино-
странным корреспондентом журналов Stern и Spiegel, в начале 90-х годов 
ушел на телевидение и стал специализироваться на экономических и 
политических темах. В 2012 году для канала ARD снял документальный 
фильм «Я, Путин. Портрет», где «отказался от демонизации «путинской 
системы». В начале 2014 года Зайпель первым из журналистов провел 
телевизионное интервью с Эдвардом Сноуденом. В ноябре 2014 года взял 
для канала ARD интервью у Путина о его позиции в конфликте на Украине.

Немецкая публика 
весьма заинтересо-
вана в том, чтобы 
составить собствен-
ную картину 
о вашей стране 
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Акцент

 Никто из западных политиков 
не общается с кремлевским 
руководителем по телефону 
чаще, чем Ангела Меркель. 
Однако, когда она снимает 
трубку, это отнюдь не значит, 
что она знает интересы собе-
седника, не говоря уже о том, 
чтобы их признавать

ОБ АВТОРЕ
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СОБЫТИЕ Накануне 50-го дня поэзии в Пушкиногорье Валентин Курбатов
вспоминает, как менялся этот праздник в течение полувека 

Дай нам руку в непогоду

ТЕАТР В «Балтийском доме» поставили «Семью» 
по «Крейцеровой сонате» Льва Толстого

Кровь, любовь, 
палач и жертваИнга Бугулова, Санкт-Петербург 

C 
3 по 5 июня в Псковской 
области пройдет одно из 
главных литературных со-

бытий года — 50-й Всероссийский 
Пушкинский праздник поэзии. 
За четыре дня гости увидят спек-
такли, поучаствуют в дискусси-
ях, пройдут квест по пушкин-
ским местам, услышат писателей 
и поэтов. А накануне «РГ» побе-
седовала в Пушкиногорье с за-
всегдатаем этих торжеств, писа-
телем Валентином Курбатовым.

Валентин Яковлевич, вы приез-
жали сюда и на самый первый 
праздник поэзии. Как это было? 
ВАЛЕНТИН КУРБАТОВ: Эва! У кого же 
сегодня такая память, чтобы 
вспомнить, хотя бы и счастли-
вый, день 50 лет назад? Они со-
шлись, те первые годы, в один. 
Там, в памяти, царит Ираклий 
Луарсабович Андроников, будто 
только вчера сошел с телеэкрана. 
Там Иван Семенович Козловский 
ухватит за ручку прелестную 
комсомолку из первого ряда и на 
коленях споет ей: «Ах, Ольга, я 
тебя любил…» — и она будет го-
реть румянцем весь вечер.

Там Ярослав Васильевич Сме-
ляков обидит Наталью Николав-
ну — и получит от Семена Степа-
новича Гейченко, многолетнего 
хозяина Пушкиногорья, такой 
строгий урок, что через год явит-
ся с «Извинением перед Натали».

Там юношески, вахтанговски 
загорится Павел Григорьевич Ан-
токольский, и в 80 — как влюблен-
ный юноша, и кто-то из девушек 
на Поляне будет прятать глаза, 
чтобы не узнали, к кому летит 
это сердце. Там Карло Каладзе бу-
дет теснить крепким грузинским 
животом балкарский живот Кай-
сына Кулиева от Беллы Ахмаду-
линой, соревнуясь в кавказской 
галантности.

Там Григорий Григорьевич 
Пушкин будет радоваться, что 
ему выпало счастье быть слеса-
рем. Там будут Юлия Друнина, 
Эдуардас Межелайтис, Давид Ку-
гультинов, Рыгор Бородулин, 
Микола Бажан. Там будем все мы 
— навсегда советские люди одно-
го сердца. А сколько было народу 
— можно увидеть на фото, сделан-
ном на первом празднике Викто-
ром Ахломовым.

Многое изменилось на фестива-
ле за все эти годы?

ВАЛЕНТИН КУРБАТОВ: На всех празд-
никах будто сам Александр Сер-
геевич сидел и наблюдал за их 
эволюцией: «Была пора: наш 
праздник молодой/  Сиял, шумел 
и розами венчался/  И с песнями 
бокалов звон мешался,/   И те-
сною сидели мы толпой…/ Теперь 
не то: разгульный праздник 
наш/C приходом лет, как мы, пе-
ребесился»... Да, такого счастли-
вого народного наводнения, как 
на старых снимках, уже не уви-
деть. 

Праздник — зеркало времени. 
Я с горечью вспоминаю, как в 
один из фестивалей в серенький 
мелкий дождь все поэты и слуша-
тели поместились на одной сце-
не... Вспомните-ка, сколько было 
в вас поэзии в 90-е годы? Но, сла-
ва Богу, праздник медленно вы-
правлялся. Если бы сохранились 
все стенограммы праздников 90-
х, какой это был бы учебник род-
ной истории! Светлана Кекова из 
Саратова славила отцов Вселен-

ских соборов. Владимир Леоно-
вич читал мартиролог убиенных 
в лагерях поэтов. Анатолий Ко-
бенков вспоминал нежность нес-
праведливой юности. Олег Хлеб-
ников смеялся над его беззащит-
ной простотой... От праздника к 
празднику слушатели начинали 
догадываться, что поэзия — не-
простая работа...

Отношение к поэзии за полвека 
изменилось сильно?
ВАЛЕНТИН КУРБАТОВ: Теперь поэзией 
стадионы не собрать. Время по-
старело и разъединило нас. Мы 
стали «частными людьми». И се-
годня уже нельзя представить 
мальчика, который живым поры-
вом написал бы «Пока свободою 
горим,/ Пока сердца для чести 
живы,/ Мой друг, Отчизне посвя-
тим/ души прекрасные порывы!» 
«Частным сердцем» этого не на-
пишешь. Тут надобна народная 
душа, Родина в крови — и тогда 
тебе на Пушкинской поляне помо-
гут деревья и травы, небеса и пти-
цы, как это бывало в первые годы, 
когда мы тянулись к поэтам...

В один из праздников на Ли-
тии у могилы Александра Сергее-
вича Александр Михайлович 
Панченко за всех нас вспомнил 
блоковское «Пушкин, тайную 
свободу/ пели мы вослед тебе./ 
Дай нам руку в непогоду,/ укрепи 
в немой борьбе»... Сейчас все вы-
ровнялось и умирилось, и Родина 
в стихах, слава Богу, год от года 

слышней. Но до настоящего света 
еще далеко.

Можете представить себе, каким 
будет этот праздник спустя еще 
полвека?
ВАЛЕНТИН КУРБАТОВ: Ну, я заглянул 
пока не так далеко — только в Че-
хова. А там в «Трех сестрах» Ту-
зенбах посмеивается: «И через 
тысячу лет человек будет так же 
вздыхать: «ах, тяжко жить!» — и 
вместе с тем точно так же будет 
бояться и не хотеть смерти». 

А  Вершинин, которому Чехов 
отдал свое сердце, не соглашает-
ся: «Через двести—триста лет… 
настанет новая счастливая 
жизнь... Счастье — это удел наших 
далеких потомков». 

Как мы часто смеялись над 
этим... А только прав Антон Пав-
лович — все изменится. Какими 
мы были, когда праздник начи-
нался. Какими стали. Это ведь 
просто разное человечество. 
Лучше ли, хуже ли? — а только 
вспомни Чехова:  работай по-рус-
ски «не для себя» да не теряй из 
виду Пушкина, который навсегда 
наше задание перед Богом, — и 
Пушкинский праздник опять на-
льется народным морем и собе-
рется вокруг целого Слова. 

Теперь уже ясно, что и через 
пятьдесят лет Поляна будет гля-
деть на нас с надеждой, а Алек-
сандр Сергеевич «взойдет неви-
димо и сядет между нами». Как 
давно, как сегодня, как всегда. 

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

С
пектакль «Семья» режис-
сер Анатолий Праудин на-
зывает продолжением сво-

его спектакля «Школа», объеди-
няя их в дилогию. И хотя тот — 
весь! — был построен на актер-
ских этюдах по детским воспоми-
наниям артистов, а «Семья» име-
ет в основе повесть Толстого 
«Крейцерова соната», преемст-
венность очевидна.

В «Семье» Праудина прежде 
всего волнует тема взаимной су-
пружеской ненависти, так отчет-
ливо прорывающаяся сегодня в 
сводках криминальных новостей. 
Собственно, спектакль и начина-
ется монологом Ведущего (Юрий 
Елагин), который, выйдя на сцену 
в образе «памятника Толстому», 
легко переходит от языка класси-
ческой повести к цитированию 
новостных сюжетов типа «муж 
расчленил тело жены в ванной».

И толстовский герой Поздны-
шев (Александр Кабанов) естест-
венным образом включается в 
этот диалог, с горячностью дока-
зывая, что «это и не могло быть 
иначе», что ненависть неизбежно 
прорастает из полового чувства, а 
значит, разорвать связь эроса и 
танатоса можно только избавле-
нием от вожделения.

Жену Позднышева в спектакле 
играют сразу четыре актрисы — 
Алла Еминцева, Маргарита Ло-
скутникова, Анна Полюшко, Анна 
Щетинина. Это не для того, чтобы 
показать трансформацию герои-
ни. А чтобы подчеркнуть  мысль 
Позднышева: все женщины в глав-
ном — в любви — одинаковы, все — 
самки, мечтающие сначала со-
блазнить, потом родить, потом 
искать новые приключения.

Эта линия проведена в спекта-
кле и убедительно, и выразитель-
но, и… смешно. Вообще юмор, от-
сутствующий в «Крейцеровой со-
нате», органичен в спектакле. В  
чудесных женских сценах соблаз-
нения (кто-то берет материнской 
лаской, кто-то играет «прелесть 
какую дурочку»). В «детской» ка-
ждая актриса скручивает из бума-
ги свое дитя и кормит, купает, уба-
юкивает, нянчит. Мельтешня, в ко-
торой мужчине просто нет места, 
так узнаваема, так точно сыграна, 
что трудно удержаться от смеха. 

 Сцены, сыгранные артистами 

остро, аппетитно и с очень совре-
менной интонацией, не выглядят 
здесь инородными вставками. 
Слушая комментарии Поздныше-
ва, провокативные вопросы Веду-
щего, замечания Попутчика (Сер-
гей Андрейчук), воплощающего в 
себе идею домостроевской народ-
ности, понимаешь: режиссер ис-
следует сегодняшнюю семью, ис-
пользуя классика лишь как ин-
струмент: наш быт поверяется 
Толстым как гармония алгеброй.

Пространство сцены пересека-
ют нити, которые никого ни с кем 
не связывают (художники Ксения 
Бурланкова, Евгения Гладкая). В 
финале, в сцене убийства, они, 
крючками прицепленные Позд-
нышевым к жене, разорвут в кло-
чья ее платье. Выразительная ме-
тафора уничтожения «вечно жен-
ственного»: так избавляется от 

его власти мужского эго. А сам 
он — шут и палач, обряженный в 
семейные трусы и черно-красные 
чулки... Лучшая сцена спектакля — 
Позднышев прозревает над гро-
бом жены. Муж впервые чувству-
ет в себе настоящее, очищенное от 
скверны порока, подлинно лю-
бовное чувство к ней. Не как к 
самке — как к личности.

К сожалению, финал дополни-
ли длинными монологами из 
позднего Толстого. Проповеди о 
воспитании детей поучительны, 
но переводят спектакль в жанр 
плоской публицистики. Праудин 
считает, это важно. И думает о за-
вершающей части трилогии. Воз-
можно, это будет «Смерть Ивана 
Ильича».

Отпраздновать день рождения Пушкина в Михайловское всегда приезжали лучшие писатели, поэты, певцы. Так 
будет и в этом году. 

Акцент

 Работай по-русски «не для 
себя», да не теряй из виду 
Пушкина, который навсегда 
наше задание перед Богом

Специальная программа 
к 80-летию киностудии 
«Союзмультфильм» — 
на «России К» с 7 по 11 июня. 
10 июня исполняется 80 лет киносту-

дии «Союзмультфильм». К этой дате на 

канале «Россия К» подготовлена про-

грамма, в которую вошли: докумен-

тальный фильм «Союзмультфильм». 

Невесомая жизнь» (7—10 июня, 18.00, 

23.50), мультфильмы «Ограбление 

по...2», «Жил-был пес», «Ежик в тума-

не», «Фильм, фильм, фильм» (7—10 

июня, 23.05) и программа «Романтика 

романса». Песни из мультфильмов» 

(11 июня, 20.00).

«Союзмультфильм», созданный в 1936 

году, в советское время был крупней-

шей студией мультипликационных 

фильмов, выпускавшей почти полсот-

ни лент в год. Работы киностудии заво-

евывали призы и дипломы междуна-

родных и отечественных фестивалей. 

К концу XX века «Союзмультфильм» 

переживал кризис и даже находился 

на грани банкротства. Но проведены 

реорганизация и модернизация, раз-

работана новая творческая стратегия. 

Сегодня «Союзмультфильм» пережи-

вает новый подъем, а фильмы студии 

снова среди призеров российских и 

зарубежных фестивалей.

Документальный фильм Любови Хо-

ботовой «Союзмультфильм». Невесо-

мая жизнь» — это своеобразное иссле-

дование отечественной мультиплика-

ции, ее современного состояния и 

перспектив развития. Зрители узна-

ют, как выглядит мультипликационные 

герои нашего времени, как работники 

студии ищут формулу идеального пер-

сонажа. Получат ответ на вопрос, воз-

можно ли в наше «рыночное» время 

появление новой «Сказки сказок» и 

что нужно сделать, чтобы за муль-

тфильм получить «Оскара». Юрий 

Норштейн расскажет о «Ежике в тума-

не», родившемся из «невесть откуда 

прилетевшего сухого осеннего листа, 

царапающего землю», «Сказке ска-

зок» и мультфильме по гоголевской 

«Шинели». Создатель «Кота в сапо-

гах» и «Чучи» Гарри Бардин объяснит, 

как из спичек, проволоки, бумаги с по-

мощью красок, пластилина и просто-

го материала для поделок создать вол-

шебный мир оживших сказок. Армен 

Джигарханян покажет, как озвучивал 

волка в мультфильме «Жил-был пес».

С 7 по 10 июня в вечернем эфире — па-

родия на гангстерские фильмы раз-

ных стран «Ограбление по...2» Ефима 

Гамбурга; созданный по мотивам на-

родной украинской сказки «Сірко» — 

«Жил-был пес» Эдуарда Назарова; за-

воевавший более 35 международных 

и всесоюзных премий «Ежик в тума-

не» Юрия Норштейна; «Фильм, фильм, 

фильм» Федора Хитрука.

11 июня в программе «Романтика ро-

манса» прозвучат песни из популяр-

ных и любимых мультфильмов в ис-

полнении Екатерины Гусевой, Антона 

Эльдарова, Карины Арбельяни, Алек-

сандра Миминошвили, Оксаны Ко-

ростышевской, Евгения Вальца и 

Ивана Ожогина в сопровождении ин-

струментального ансамбля под 

управлением Анатолия Силина. Веду-

щие — Екатерина Гусева и Евгений 

Кунгуров.

«Истории с оркестром. Владимир 
Юровский дирижирует и рассказы-
вает», 4—6 июня. Концертный зал 
Чайковского. 19.00.
Уже третий  сезон подряд  московское 

филармоническое лето начнется  с 

уникального цикла  Госоркестра им. 

Е.Ф. Светланова «Истории с орке-

стром. Владимир Юровский дирижи-

рует и рассказывает». Эти концерты 

стали уже живой  музыкальной леген-

дой Москвы, поскольку публика, при-

ходящая в зал Чайковского,  слушает 

здесь не только тщательно отобран-

ные согласно  авторскому концепту 

Юровского партитуры, но и его эк-

склюзивный комментарий к исполня-

емым произведениям. На этот раз ма-

эстро представит музыку Прокофье-

ва и Шостаковича, создававшуюся в 

советские 20—30-е годы для театра и 

кино. В рамках цикла состоится и ми-

ровая премьера оперы Сергея Сло-

нимского «Король Лир».

4 июня Юровский представит полу-

концертную версию спектакля Нико-

лая Акимова «Гамлет» на музыку Дмит-

рия Шостаковича (Вахтанговский те-

атр, 1932 год). Это была первая парти-

тура Шостаковича по Шекспиру и пер-

вый из трех  его «Гамлетов» (1932, 1954 

и 1964 годы),  далекий еще от трагиче-

ских пучин «гамлетизма» тоталитар-

ного века.  Другой спектакль из исто-

рии советской сцены  —  «Египетские 

ночи» Александра Таирова на музыку 

Сергея Прокофьева (Камерный театр, 

1936 год), объединяющий три литера-

турных текста о Клеопатре — «Цезарь 

и Клеопатра» Бернарда Шоу,  «Египет-

ские ночи» Александра Пушкина и 

«Антоний и Клеопатра» Шекспира.  

Юровский  реконструировал проко-

фьевскую партитуру по режиссерско-

му сценарию Таирова и исполнял ее 

уже  в Москве в 2012 году с  Лондон-

ским филармоническим оркестром. 

На этот раз партитура прозвучит в ис-

полнении Госоркестра с участием 

Чулпан Хаматовой и Максима Сухано-

ва.

 5 июня будет звучать музыка Дмитрия 

Шостаковича к немому  фильму «Но-

вый Вавилон», снятому в 1929 году Ле-

онидом Траубергом и Григорием  Ко-

зинцевым и повествующему о собы-

тиях Парижской коммуны. Это первая 

в стране партитура, написанная  спе-

циально для кино. А открывателями 

этого жанра были французские ком-

позиторы Сен-Санс, Онеггер, Мийо. 

Имевший богатую  таперскую практи-

ку Шостакович создавал оркестро-

вую партитуру   по новым принципам  

— не в качестве звуковой иллюстрации 

к  экранному действию, а в дополне-

ние  к смыслу происходящего на экра-

не. Именно поэтому  «Марсельеза» 

здесь перекидывалась к оффенбахов-

ской «Прекрасной Елене», а на текст 

«депеши» вдруг набегала  будущая 

тема военного нашествия.  Новизну  

партитуры  оценили только специали-

сты, а оркестры в кинотеатрах, нато-

ченные на звуковые штампы «погонь», 

«ревности» и «любви», категорически 

отказывались ее  играть.  Музыка «Ва-

вилона» прозвучала всего несколько 

раз, а потом по цензурным соображе-

ниям был закрыт и фильм.

6 июня состоится мировая премьера 

партитуры Сергея Слонимского «Ко-

роль Лир». По версии композитора, 

это не опера, а драма с музыкой 

(Drammaper  misica), отсылающая к 

истории первых оперных   сочинений, 

создававшихся  в эпоху Флорентий-

ской камераты (XVI — XVII вв.) — во вре-

мена Шекспира. Одним из действен-

ных персонажей  партитуры Слоним-

ского является Лев Толстой —  ярост-

ный оппонент Шекспира. Согласно 

либретто,  он должен вставлять свои 

критические замечания из зала  в дей-

ствие трагедии. А публика должна по-

чувствовать себя, как в лондонском 

театре  Шекспира — легендарном «Гло-

бусе». 

ТВ КЛАССИКА

В эти выходные 
Владимир Юровский сыграет 
«литературную» музыку.

На канале «Культура» Армен Джигарханян покажет и расскажет, 
как озвучивал волка в мультфильме «Жил-был пес».

Сцена убийства: тросы с крючками 
разорвут ее платье. Муж в семей-
ных трусах прозреет чуть позже.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Главные события Праздника поэзии в Пушкиногорье запланированы на 
4 июня. Начнется день с богослужения в Святогорском Успенском мона-
стыре, гости фестиваля смогут поклониться могиле поэта.
На праздничной поляне в Михайловском - тематические площадки. На 
поэтической сцене выступления поэтов, презентация книги «Повести 
Белкина» с иллюстрациями Игоря Шаймарданова и книжная ярмарка.
На выставочной площадке исторические фотографии из жизни Пуш-
кинского праздника поэзии. Здесь можно узнать, каким будет музей, по-
священный фестивалю.
На театральной сцене четыре спектакля. Псковские театры «Гро-
теск» и «АХтеатр» покажут «О, женщины!» и «Барышня-крестьян-
ка». Петербургский режиссер Андрей Свяцкий представит постановку  
«Пушкин. Роман с музой». А ижевский театр «Молодой человек» - ин-
терактивное действо «Без предисловий, сей же час!».
На главной сцене - церемония гашения почтовой марки, концертное ис-
полнение оперы «Алеко», выступление «Лицедеев» и симфонического ор-
кестра.
* * *
А в Петербурге 5 июня площадь Искусств превратится в символиче-
ский лицей с открытым читальным залом для зрителей. Выступят 
поэты, артисты и литературоведы. Пройдут публичные чтения лю-
бимых произведений Пушкина. Для всех желающих прочитать люби-
мые стихи - открытый микрофон.

«Усадьба Джаз». Москва, cуббота, 4 
июня, музей-заповедник 
«Архангельское». С 14.00 до 23.00.
Популярный летний фестиваль снова 

вернулся в «Архангельское», где при-

ятно и душевно побывать ради краси-

вых пейзажей и исторических памят-

ников. Ну а уж если в эти ландшафты 

вписана и музыка, то тем более! В 

этом году в итоге было решено прове-

сти «Усадьбу Джаз» за один день. Зато 

сцен четыре, а участников спрессова-

ли в одни сутки сразу 25! Причем из 

самых разных музыкальных жанров, 

не только джаза. 

Среди звезд сцены «Партер» окажут-

ся саксофонист из США Марсео Пар-

кер, эмоционально и артистично ис-

полняющий фанк и джаз. А затем пол-

тора часа будет играть рок-группа 

«Аквариум».

Чехарда жанров будет и на других пло-

щадках. На сцене с подобающим для 

«Архангельского» названием «Ари-

стократ» споет открытие этого сезона 

Варвара Визбор: в том числе и песни 

из нового альбома. И вновь импрови-

зационно смешает лирику, рок и элек-

тронику. А затем уже выступят Сергей 

Жилин и его джаз-секстет «Фоног-

раф».

Стоит не пропустить и выступление 

нового ансамбля Blockbasster одного 

из мэтров этнической музыки Сергея 

Старостина, известного хотя бы по 

сотрудничеству с певицей Инной 

Желанной. Теперь он сам станет 

главным вокалистом, но и все свои 

дудочки, флейты, жалейки и калю-

ки тоже наверняка не сможет за-

быть дома. 

Дэвид Браун & Brazzaville и группа 
«АлоэВера». Москва, 4 июня, 
YotaSpace. Начало в 20.00
Brazzaville представит свой новый 

альбом The Oceans of Ganymede — ду-

эты Дэвида Брауна с другими рок-

звездами, в частности, с солисткой 

группы «АлоэВера» Верой Мусае-

лян. Именно эта группа будет откры-

вать концертный вечер в YotaSpace, в 

чем, конечно, дополнительная ра-

дость, шарм и интрига презентации. 

Обозреватель «РГ», порадовавшись, 

не мог не задать Вере несколько во-

просов.

 Дэвид — утонченный романтик и по-
клонник баллад, а в ваших песнях, 
Вера, сочетаются и воздушность, и 
легкий изысканный мятеж чувств и 
поэзии… Сохраните ли этот контраст 
с программой Brazzaville или споете 
что-то такое же красиво-неспешное, 
как у Брауна?
Вера Мусаелян | У «АлоэВеры» тоже 

есть немало романтичных песен, ко-

торые мы нечасто исполняем на кон-

цертах. Потому что хотим, чтобы люди 

на них немного сходили с ума от свет-

лых эмоций, танцевали и забывали 

обо всем на свете. Но лирические пе-

сни нам тоже дороги, и мы долго иска-

ли повод, чтобы их исполнить. Теперь 

это и случится.

Легко ли было записывать с Брау-
ном песню Robot: по-джентльменски 
он вам во всем уступал или, наобо-
рот, как автор больше думал о том, 
чтобы выигрышней прозвучать са-
мому?
Вера Мусаелян | Дэвид дал полную 

свободу действий. Прислал по Интер-

нету музыку, слова. И мне все очень 

понравилось, ну а буквально на следу-

ющий день я отправила ему 

уже свое видение пе-

сни и русские стихи. 

Дэвид со всем согла-

сился, и мы начали 

работать. Так что 

очень приятное по-

лучилось сотрудни-

чество.

МУЗЫКА

Песни Варвары 
Визбор прозвучат 
на сцене «Аристократ». Р
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Unlimited Film Festival, «Формула 
кино Горизонт», Москва.
С 7 по 12 июня
Под названием Unlimited Film Festival 

скрывается фестиваль австралийско-

го кино. Австралийский кинематог-

раф довольно хорошо вписан в общий 

контекст англоязычного кино. Отсут-

ствие языкового барьера и серьезной 

ментальной разницы позволяет ав-

стралийским актерам без особенных 

проблем делать карьеру в Голливуде 

(масса звезд международного мас-

штаба в диапазоне от Мела Гибсона до 

Николь Кидман), а голливудским сту-

диям — финансировать проекты в 

стране кенгуру. Австралийские ре-

жиссеры при этом также без особен-

ных проблем «идут на повышение» по-

сле успешного национального проек-

та: постоянно обновляющийся Голли-

вуд всегда рад притоку свежей крови. 

Особенно когда эта кровь родствен-

ная.

Карьера режиссера «Мести от кутюр» 

— фильма, который откроет Unlimited 

Film Festival, как раз может служить од-

ним из канонических примеров слов 

из предыдущего абзаца. Джослин 

Мурхаус сняла в 1991 году малобюд-

жетную драму «Доказательство» с 

Расселом Кроу и Хьюго Уивингом. 

Фильм получил второстепенный приз 

в Каннах, был замечен критиками и, 

что важнее, продюсерами, поэтому 

следующую картину — мелодраму 

«Лоскутное одеяло» — она делала в 

США за 10 миллионов долларов со 

звездой 90-х Вайноной Райдер в глав-

ной роли.

Самый амбициозный до сей поры ре-

жиссерский проект Мурхаус, правда, 

постиг кассовый провал — нашпиго-

ванная звездами историческая се-

мейная сага «Тысяча акров» (1997) 

стоила дорого, но собрала всего око-

ло 8 миллионов долларов в прокате 

США. После нее Мурхаус переключи-

лась на продюсирование, но спустя 18 

лет ешила вернуться в режиссуру.

Возвращение оказалось и пышно об-

ставленным, и символическим. Глав-

ная героиня фильма Миртл (Кейт Уин-

слет) возвращается в свой родной го-

род, который она покинула в 10-лет-

нем возрасте из-за нелепого обвине-

ния в убийстве. За это время Миртл 

выросла в эксцентричную портниху 

модных платьев (на дворе 50-е), поэ-

тому умопомрачительно женствен-

ные фасоны нарядов тут наверняка 

сведут с ума не одну поклонницу ре-

тро-стиля. Главной героине предстоит 

наладить отношения со своей мате-

рью (Джужи Дэвис), вскружить голову 

местному красавцу (Лиам Хемсворт) 

и перевернуть представление зате-

рянного в австралийского городка о 

том, как на самом деле нужно одевать-

ся. В этой комедии присутствует и де-

тективная интрига: Миртл не только 

ломает стереотипы, но и выясняет, 

кто же совершил убийство, в котором 

ее когда-то обвинили.

Джослин Мурхаус приедет на россий-

скую премьеру своей картины. Пол-

ную программу фестиваля и расписа-

ние показов смотрите на сайте 

coolconnections.ru

КИНО

Главная героиня фильма «Месть от кутюр» Миртл (Кейт Уинслет) — эксцен-
тричная портниха модных платьев.
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Криминал В Махачкале расстреляли чемпиона мира 
по тайскому боксу

Он шел 
на «стрелку»?
Тимур Алиев 

В
рачи продолжают бо-
роться за жизнь чемпи-
она мира и России по 
тайскому боксу 32-лет-
него Шахбулата Шам-

халаева. Из тела спортсмена из-
влекли десять пуль, его состоя-
ние медики оценивают как тяже-
лое.

«У Шахбулата Шамхалаева 
задеты жизненно важные орга-
ны. Нападавшие нанесли ему 
множественные огнестрельные 
ранения. Он прооперирован, 
сейчас лежит в реанимации», — 
сообщила корреспонденту «РГ» 
руководитель пресс-службы ми-
нистерства здравоохранения 
Дагестана Зарина Агмадова.

Инцидент произошел в среду 
вечером в одном из ресторанов 
столицы Дагестана. На съемке с 
камеры видеонаблюдения вид-
но, как в зал вбегает вооружен-
ный молодой человек и направ-
ляется к кабинке. Одновремен-
но из-за столика поднимается 
мужчина и двигается в ту же 
сторону. После этого раздаются 
выстрелы, и стрелявшие убега-
ют. Все происходит на глазах 
персонала и посетителей ресто-
рана, которые пытаются спря-
таться от шальных пуль за ко-
лоннами помещения и под сто-
ликами.

Первоначально предполага-
лось, что Шамхалаев сидел за 
столиком, а вошедший в ресто-
ран посетитель с оружием и был 
тем самым стрелком. Но внима-
тельный пересмотр видеозаписи 
выдвигает совершенно иную вер-
сию. «С большой долей вероятно-
сти можно сказать, что в ресто-
ран с оружием входит сам Шам-
халаев и направляется к одной из 
кабин. В это время сидящий за со-
седним столиком мужчина, уви-
дев спортсмена, подбегает к нему 
и успевает выстрелить первым», 
— рассказал сотрудник республи-
канского МВД. Кому мог поме-
шать титулованный боец и что 
послужило причиной конфликта, 
разбираются следователи. Офи-
циальных комментариев по фак-
ту нападения на Шамхалаева 
пока не прозвучало. По одной из 
версий, спортсмен приехал в ре-
сторан на встречу с людьми, с ко-
торыми у него накануне случил-
ся конфликт. «Конфликт мог воз-
никнуть на бытовой почве, такие 
инциденты в Дагестане не ред-
кость. Не думаю, что имели место 
какие-то криминальные разбор-
ки, Шахбулат всегда вел себя спо-
койно и неагрессивно», — гово-
рит президент Федерации про-
фессионального бокса Дагестана 
Зайналабид Гаджиев.

На съемке с камеры видеонаблюдения видно, как в зал вбегает вооруженный человек и направляется к кабинке...

Своего лица стрелок не прятал, и установить его личность — лишь дело времени.

Из тела Шахбулата Шамхалаева врачи извлекли 10 пуль. Состояние спортсмена медики оценивают как тяжелое.
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ТРАНСПОРТ 
В швейцарских
Альпах открыт самый
длинный и глубокий
тоннель в мире

Ради 50 минут

Игорь Крылов

ДЛИНА Готардского тоннеля — 57,1 км, максимальная 
высота гор над ним — 2,3 км. На строительство ушло 17 
лет и 12 млрд долларов. На церемонию открытия тонне-
ля были приглашены президенты Швейцарии Шнайдер-
Амманн и Франции Олланд, канцлер Германии Меркель 
и премьер Италии Ренци. 

Об этом тоннеле мечтали еще деды его нынешних 
строителей — впервые идея постройки появилась вскоре 
после войны, в 1947 году, но тогда осуществить ее было 
технически невозможно. Спустя полвека строительство 
все же началось. Для ускорения процесса проходчики 
шли с двух сторон — с севера и юга. Швейцарские газеты 
пишут, что на стройке одновременно были заняты 2,4 
тыс. рабочих, извлечено 28 млн тонн горной породы, 
чего хватило бы на строительство 5 пирамид Хеопса. 

Официальное открытие тоннеля состоится 11 декаб-
ря. Пассажирские поезда будут проходить по нему со 
скоростью 250 км/ч, грузовые — 160 км/ч. В сутки здесь 
ожидается до 325 поездов. 

Швейцарский тоннель на 3 км длиннее тоннеля Сэй-
кан, который связывает японские острова Хонсю и Хок-
кайдо, и почти на 7 км — тоннеля под Ла-Маншем.

Вслед за VIP-персонами проехать на двух поездах по 
новому тоннелю смогут 1000 граждан Швейцарии, выиг-
равших билеты в лотерее, которая проходила в начале 
года на ТВ страны. А в ближайшие выходные смогут про-
катиться уже все желающие. Билеты продаются на сайте 
железных дорог Швейцарии. Цена — от 32 швейцарских 
франков (30 евро). 

В честь события в конце мая в Швейцарии выпустили 
монеты, посвященные Готардскому тоннелю, — золотые 
и серебряные. Золотых 50-франковых отчеканили 4,5 
тыс., на них изображен южный портал тоннеля. Продава-
ли их по 580 франков (575 евро). Серебряных 20-фран-
ковых с изображением северного портала отчеканили 5 
тыс. в подарочных коробках и 30 тыс. — без упаковки. Их 
можно было купить за 55 франков (50 евро) и 25 франков 
(20 евро) соответственно. 

КОММЕНТАРИЙ «РГ»

В 2009 году нас пригласили в Швейцарию и помимо прочего пока-

зывали, как идет строительство этого тоннеля. Перед тем как от-

править под землю, выдали всем новенькие оранжевые комбине-

зоны, сапоги, желтые каски и даже противогазы, прочитали часо-

вую лекцию как себя вести, если, не дай Бог, вдруг что, со слайдами 

и видеосюжетами, — более трепетного отношения к безопасности 

я не встречал. А всего-то пришлось сесть в вагончик и проехать 

пару километров по железной дороге, как в метро, до места, где ка-

кая-то шайтан-машина тупо долбила скалу. А всю горную породу, 

которую она намолотила, грузовые вагончики аккуратно поставля-

ли наверх, а самосвалы вывозили куда-то прочь. При этом чистота 

на месте стройки была фантастическая, даже сапоги при выходе из 

тоннеля там положено мыть под специальным краном. Сам вход в 

строящийся тоннель и его окрестности утопали в зелени. 

Но самое интересное — я спросил, зачем они решили рыть этот 

тоннель? Ведь колоссальная работа, долго, дико дорого. А поезда 

из Цюриха в Милан и так ходят, причем весьма комфортные. И на-

чальник стройки невозмутимо объяснил мне, что с вводом тонне-

ля время в пути из Цюриха в Милан сократится (внимание!) с 3 ча-

сов 40 минут до 2 часов 50 минут. 

Это из-за этих 50 минут они 17 лет долбили скалу и продолбили в 

ней 57 км.

Да, и за все эти 17 лет я как-то не слышал ни одного сообщения, что 

деньги на строительство были как-то распилены или разворова-

ны. Не говорю уже про какие-либо откаты.

У вас еще есть вопросы?

Игорь Черняк

Узнайте на сайте: Что грозит миллионам европейцев 
в случае выхода Британии из ЕС 
www.rg.ru/art/1258830

АКТУАЛЬНО  В Москве 
установят 500 стоек 
для продажи прессы 

Нам по пути 

Ольга Игнатова 

ПРЕСС-СТЕНДЫ, или мобильные стойки, на которых 
будут продавать свежие газеты и журналы, появятся в 
столице уже этим летом, сообщила «РГ» первый заме-
ститель руководителя департамента СМИ и рекламы 
Юлия Казакова. 

По ее словам, до конца года в городе установят 474 
пресс-стенда. Конкурс, на котором разыграют места под 
первые 113  стоек, пройдет в начале июня. Как рассказа-
ла Юлия Казакова,  в Москве появятся однотипные мо-
бильные стойки, или пресс-стенды. При этом меняется 
не только внешний вид, корректируется и их дислока-
ция. Пресс-стенды будут размещаться в местах высокой 
пешеходной проходимости, там, где невозможно устано-
вить киоски печати. Разрешено продавать только прессу, 
нарушения будут строго пресекаться. Дизайн пресс-
стенда разрабатывался совместно с отраслевым сообще-
ством. Участники будут бороться за право заключения с 
городом пятилетнего договора на распространение пе-
чатной продукции. Распространители будут должны 
ежемесячно перечислять в городскую казну арендную 
плату за пользование стойкой, так как она является го-
родским имуществом. Начальная цена месячной арен-
дной платы — от 1500 до 1950 руб. в зависимости от места 
расположения объекта. Например, в Раменках началь-
ная цена аренды стойки 1500 руб., в центре города на 
площади Тверской заставы — 1650, а на всегда многолюд-
ном Арбате — уже 1950 руб. Победителей определят не 
только по тому, кто предложит больше денег, но и с уче-
том профессиональных критериев. Члены конкурсной 
комиссии посмотрят, имеет ли компания или индивиду-
альный предприниматель опыт работы в сфере распро-
странения печатной продукции. Пресс-стенды — принци-
пиально новое решение для продажи прессы в столице.   
С их помощью городские власти хотят  упорядочить  тор-
говлю прессой с рук и в то же время  дать  больше воз-
можностей добросовестным распространителям для 
торговли свежими газетами и журналами, которые лю-
дям будет удобно покупать по дороге на работу.  Что же 
касается привычных киосков «Печать», то,  сейчас про-
должается  их активная замена на новые, с большими ви-
тринами, через которые видно все выставленные для 
продажи газеты и журналы. Более удобны там и рабочие 
места для продавцов, в каждом, например, есть кондици-
онер, работающий летом на холод, зимой на тепло. 

ЖКХ  В Новой Москве построят 
503 километра водопроводных 
сетей 

Водяные знаки 

Ирина Рыбникова 

В НОВОЙ Москве все хорошо — 
чистый воздух, много зелени, 
столичная соцподдержка. А вот 
вода — плохая. Большая часть на-
селения получает воду из под-
земных скважин, и она не всегда 
соответствует нормативам по 
качеству, действующим во всей 
остальной Москве. 

Но в 2016—2017 годах власти 
выделят на развитие коммуналь-
ной инфраструктуры ТиНАО бо-
лее 6,3 миллиарда рублей  и это 
станет отправной точкой рекон-
струкции всей системы водо-
снабжения. Его объем увеличат в 
два раза, проложив по Новой Мо-

скве более 500 километров водо-
проводных сетей, утверждает 
глава столичного департамента 
развития новых территорий 
Владимир Жидкин.

В состав ТиНАО, напомним, 
входят бывшие территории Ле-
нинского, Подольского и Наро-
Фоминского районов Подмоско-
вья. На каждой из них работал 
свой местный Водоканал. «Они в 
основном поддерживали теку-
щую работу сетей, при этом раз-
витие водоснабжения носило то-
чечный характер и велось част-
ными инвесторами только под 
новую застройку», — рассказы-
вает Жидкин. Из-за массового 
водоразбора на территории 
округа давно образовались де-
прессионные воронки размером 
от 50 до 80 метров,  они снижают 

давление в водоносном горизон-
те и препятствуют нормальному 
обеспечению жителей водой. А 
если учесть, что к 2035 году сто-
личные власти хотят увеличить 
население Новой Москвы с ны-
нешних 300 тысяч до 1,5 милли-
она человек, создав в ТиНАО не 
менее 1 миллиона рабочих мест, 
вопрос о том, где и люди, и про-
изводства должны брать воду, 
выходит на первый план.

Впрочем, говорит Жидкин, за 
три года ситуация с водоснабже-
нием новых территорий уже пре-
терпела серьезные изменения. 
Вся система теперь находится в 
одних руках — у Мосводоканала, 
и поделена на этапы реконструк-
ции. Главным источником ново-
го водоснабжения ТиНАО опре-
делена Западная станция водо-
подготовки, которая после ре-
конструкции сможет выдавать 
на-гора до 500 тысяч кубоме-
тров жидкости в сутки. К населе-
нию вода, теперь уже соответст-
вующая всем московским нор-
мативам, пойдет по трем артери-
ям вдоль Боровского, Киевского 
и Калужского шоссе. Первыми 
улучшение водоснабжения по-
чувствуют жители поселения 
Марушкинское. Прокладка ма-
гистрального водовода вдоль Бо-
ровского шоссе практически за-
вершена, на водозаборном узле 
построен железобетонный ре-
зервуар на 3 тысячи кубометров 
чистой воды, модернизированы 
внутренние сети в самом поселе-
нии. Воду со знаком качества жи-
тели получат уже в этом году. 

«Чтобы полностью обеспе-
чить население качественной во-
дой, требуется построить 6 регу-
лирующих и 42 водозаборных 
узла и реконструировать еще 45 
ВЗУ, построить 500 магистраль-
ных коллекторов и проложить 
503 километра сетей. Это позво-
лит нам к 2025 году выйти на еже-
суточную подачу 254 кубометров 
воды, а еще через 10 лет — почти 
удвоить этот показатель», — кон-
статирует Владимир Жидкин.    

Сообщение о существенном факте  «О сведениях, оказывающих,  по мнению эмитента, 
существенное влияние  на стоимость его эмиссионных ценных бумаг»

1. Общие сведения
1.1. Полное фирменное наименование эмитента (для некоммерческой орга-
низации — наименование)

Общество с ограниченной ответственностью «Фольксваген 
Банк РУС»

1.2. Сокращенное фирменное наименование эмитента ООО «Фольксваген Банк РУС»
1.3. Место нахождения эмитента 117485, г. Москва, ул. Обручева, д.30/1, стр.1
1.4. ОГРН эмитента 1107711000044
1.5. ИНН эмитента 7750005605
1.6. Уникальный код эмитента, присвоенный регистрирующим органом 03500B
1.7. Адрес страницы в сети Интернет, используемой эмитентом для раскрытия 
информации

www.volkswagen-bank.ru
http://www.e-disclosure.ru/portal/company.aspx?id=33313

2. Содержание сообщения
2.1. Краткое описание события (действия), наступление (совершение) которого, по мнению эмитента, оказывает влияние на стоимость его ценных 
бумаг: принятие решения о досрочном погашении выпуска ценных бумаг.
2.2. В случае если соответствующее событие (действие) имеет отношение к третьему лицу или связано с ним — полное фирменное наименование (для 
некоммерческих организаций — наименование), место нахождения, ИНН (если применимо), ОГРН (если применимо) или фамилия, имя, отчество 
(если имеется) такого лица: привести информацию не представляется возможным, так как информация затрагивает владельцев обли-
гаций ООО «Фольксваген Банк РУС» (далее также — Банк).
2.3. В случае если соответствующее событие (действие) имеет отношение к решению, принятому уполномоченным органом управления эмитента 
или третьего лица, или связано с таким решением — наименование уполномоченного органа управления, дата принятия и содержание принятого 
решения, дата составления и номер протокола собрания (заседания) уполномоченного органа управления в случае, если решение принято коллеги-
альным органом управления соответствующего лица:
Уполномоченный орган управления эмитента, принявший решение: Председатель Правления ООО «Фольксваген Банк РУС».
Дата принятия решения: 2 июня 2016 г.
Дата составления и номер протокола собрания (заседания) уполномоченного органа управления, принявшего решение: Приказ Председателя 
Правления ООО «Фольксваген Банк РУС» № 24-2016 от 2 июня 2016 г.
Содержание принятого решения:
«Досрочно погасить процентные документарные неконвертируемые облигации ООО «Фольксваген Банк РУС» (далее — Банк) серии 
07 на предъявителя, с обязательным централизованным хранением, с возможностью досрочного погашения по усмотрению Банка, 
номинальной стоимостью 1 000 (одна тысяча) рублей каждая, в количестве 5 000 000 (пять миллионов) штук общей номинальной 
стоимостью 5 000 000 000 (пять миллиардов) рублей (индивидуальный государственный регистрационный номер выпуска ценных 
бумаг  40703500В от 15 августа 2013 г.), в дату окончания 4-го (четвертого) купонного периода — 26 июня 2016 года в соответствии с 
подпунктом Б) пункта 10.2.4.5  Решения о выпуске ценных бумаг и подпунктом (в) пункта 9.1.2 Проспекта ценных бумаг, утвержден-
ными Наблюдательным советом Банка (Протокол № 20 от 27 июня 2013 г.).»
Дополнительная информация:
Стоимость досрочного погашения Облигаций: Облигации погашаются досрочно по непогашенной части номинальной стоимости. При 
этом выплачивается купонный доход за 4-й купонный период. 
Иные условия и порядок осуществления Банком досрочного погашения Облигаций по усмотрению Банка указаны в подпункте Б) пун-
кта 10.2.4.5  Решения о выпуске ценных бумаг и подпункте (в) пункта 9.1.2 Проспекта ценных бумаг.
2.4. В случае если соответствующее событие (действие) имеет отношение или может оказать существенное влияние на стоимость определенных цен-
ных бумаг эмитента — вид, категория (тип) и иные идентификационные признаки таких ценных бумаг эмитента:
Процентные документарные неконвертируемые облигации серии 07 на предъявителя с обязательным централизованным хранени-
ем со сроком погашения в 1830-й (одна тысяча восемьсот тридцатый) день с даты начала размещения облигаций с возможностью 
досрочного погашения по усмотрению Кредитной организации-эмитента номинальной стоимостью 1 000 (одна тысяча) рублей каж-
дая в количестве 5 000 000 (пять миллионов) штук общей номинальной стоимостью 5 000 000 000 (пять миллиардов) рублей, раз-
мещаемые по открытой подписке, индивидуальный государственный регистрационный номер: 40703500B от 15.08.2013 г., ISIN — 
RU000A0JUPP9.
2.5. Дата наступления соответствующего события (совершения действия), а если соответствующее событие наступает в отношении третьего лица 
(соответствующее действие совершается третьим лицом), — также дата, в которую эмитент узнал о наступлении указанного события (совершении 
указанного действия): Дата наступления события (совершения действия): 2 июня 2016 г.

3. Подпись
3.1. Председатель Правления ООО «Фольксваген Банк РУС» Н. П. Корчагин

(подпись)
3.2. Дата     «02» июня 2016 г. М.П.

ОБРАЗОВАНИЕ    В столице 
открылись классы 
для инженеров-робототехников 

Робот вам в помощь 

Ангелина Жукова 

В ТЕХНОПОЛИСЕ «Москва» 
открылся инжиниринговый 
центр, одна из задач которого — 
обучение специалистов для 
электротехнического рынка. 
Здесь и  студенты технических 
вузов, и опытные специалисты  
смогут научиться работать на 
производстве с роботами. И хотя  
пока российский промышлен-
ный рынок не роботизирован — 
уровень роботизации по стране 
составляет менее 10 процентов, 
но отрасль стабильно развивает-
ся и очевидно, что в  скором вре-
мени ей потребуются высоко-
классные специалисты. 

Так что  столица, можно ска-
зать, работает на завтрашний 
день. По  словам заммэра Мо-
сквы по вопросам экономиче-
ской политики и имущественно-
земельных отношений Натальи 
Сергуниной, потенциал для 
оснащения робототехникой про-
изводственных предприятий 
страны огромен: «В России толь-
ко крупные автопроизводства 
широко используют робототех-
нику, но и эти компании в насто-
ящее время  роботизированы 
лишь от 30 до 70%». 

Открытие центра серьезно по-
влияет и на работу существующе-
го в столице  робототехнического 
кластера, утверждает Игорь 
Ищенко, генеральный директор 
технополиса «Москва». Сейчас в 
этой сфере работают пять компа-
ний-резидентов, размещенных в 
технополисе. «Теперь у них  поя-
вится возможность подготовить 
совершенно новые инженерные 
кадры с более высоким профес-
сиональным уровнем для работы 
на высокотехнологичном робото-
техническом оборудовании», — 
замечает он.

В планах нового центра еже-
годно выпускать более 4000 спе-
циалистов. На территории цен-
тра общей площадью 1,5 тыс. кв. 
метров открылось десять клас-
сов по разным направлениям. 
Каждый из них  рассчитан на 25 
учащихся, в распоряжении каж-
дого класса — семь видов робо-
тов: сортировщик, укладчик, 
сварочный  и другие. А для рабо-
ты по сборке высокоточных ми-
кросхем и плат в центре пред-
ставлен первый в мире промыш-
ленный робот. Робот не заменит 
людей на производстве, говорят 
эксперты,  а будет работать вме-
сте с ними. Не обладая интеллек-
том, он сможет  выполнять моно-

тонную работу с точностью и 
скоростью,  недоступной челове-
ку. Упругий материал на «руке» 
робота делает его абсолютно 
безопасным. По словам одного 
из руководителей нового цен-
тра, робот — это спортсмен без 
мозгов, его нужно постоянно 
контролировать и этому людям 
предстоит еще  научиться.

Отвечая на вопрос «РГ», пре-
зидент зарубежной компании, 
создавшей инжиниринговый 
центр в Москве,  рассказал, что 
обучение в нем  будет бесплат-
ным. Направления подготовки 
будущие студенты выберут са-
мостоятельно. Основные про-
граммы, которые будут там 
предложены, — базовая подго-
товка, знакомство с новыми ре-
шениями, повышение квалифи-
кации. Сотрудники центра  гото-

вы индивидуально подобрать 
курс и для кадров с опытом, и для 
начинающих. Срок обучения 
рассчитан на 2—3 года. 

Помимо обучения, задача 
центра робототехники — разра-
ботка решений и оказание под-
держки заказчикам в области 
промышленной роботизации и 
автоматизации. В центре  есть 
возможность заниматься разра-
боткой технологических реше-
ний для роботизированных си-
стем электродуговой и точечной 
сварки, высокоточной обработ-
ки материалов, адаптированных 
под российский рынок. «Инжи-
ниринговый центр будет гото-
вить конечные робототехниче-
ские решения для заказчиков и 
приводить их в соответствие с 
требованиями российских про-
мышленных предприятий», — по-
яснила заммэра. 

Центр уже получил заказы 
более чем на 100 инженерных 
разработок от крупнейших рос-
сийских компаний. Помимо это-
го,  важная работа в центре отво-
дится инжинирингу для тестиро-
вания готовых решений, кото-
рые смогут использовать нефтя-
ные компании, к ним можно от-
нести, например, решения в об-
ласти бурения.

Главным источни-
ком нового водо-
снабжения ТиНАО 
определена 
Западная станция 
водоподготовки

В планах нового 
центра ежегодно 
выпускать более 
4000 специалистов
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Мнение  Чтобы улучшить здоровье нации, нужно единственное:

Лечить не болезнь. Пациента!
Ирина Краснопольская

С
овременная система 
зд р а в о ох р а н е н и я 
прежде всего ориен-
тирована на лечение 
пациента. И заинте-

ресована в максимальном спро-
се, то есть в количестве больных. 
Формирование же здоровья гра-
ждан на втором плане. Как изме-
нить эту ситуацию? Об этом  
обозреватель «РГ» беседует с 
главным  специалистом  по ре-
продуктивному здоровью Мин-
здрава России профессором 
Олегом Аполихиным.  

Олег Иванович!  Что, по вашему 
мнению,  надо кардинально из-
менить в нашем здравоохране-
нии?   
ОЛЕГ АПОЛИХИН: Системное разви-
тие здравоохранения в послед-
ние годы позволило добиться 
немалых успехов. Продолжи-
тельность жизни россиян пре-
высила показатели советского 
периода. Сократилась смер-
тность, в том числе среди трудо-
способного населения. Мате-
ринская и младенческая смер-
тность достигли исторического 
минимума. Во всех субъектах 
РФ  действуют высокотехноло-
гичные перинатальные центры, 
в которых женщина может полу-
чить квалифицированную меди-
цинскую помощь при тяжелых 
заболеваниях.  Дальнейшее 
улучшение этих показателей, 
безусловно, возможно. Однако 
прежде необходимо провести 
расчеты для выяснения уровня 
необходимых финансовых за-
трат и ресурсов. Кроме того, 
снижение материнской и мла-
денческой смертности само по 
себе не приведет к улучшению 
демографической ситуации. Для 
этого необходимы качествен-
ные изменения в системе охра-
ны здоровья в целом и репродук-
тивного здоровья в частности.

Главные усилия — а это работа 
врачей и выделяемые на здраво-
охранение бюджетные деньги — 
необходимо направить не толь-
ко на помощь уже заболевшим, 
особенно тяжелым, что требует 
подчас миллионных вложений, а 
на то, чтобы люди меньше боле-
ли. Государство тратит  милли-
арды рублей на закупку высоко-
технологичного оборудования, 
дорогостоящих методов лече-
ния, а заболевших и болезней не 
становится меньше. А вот  если 
затраты направить на предупре-
ждение болезней, тратить день-
ги не только на лечение, но пре-
дупреждать болезни, информи-
ровать людей об их индивиду-
альных рисках, связанных с по-
лом, возрастом, генетикой, про-
фессией, образом жизни, то есть 
выявлять болезни как можно 
раньше, тогда при тех же затра-
тах  здоровых людей будет боль-
ше.

Надо пересмотреть подход к 
оценке показателей эффектив-
ности  здравоохранения:  изме-
рять успешность не по количе-
ству использованных высоких 
технологий на душу населения, 
а по доле людей не заболевших. 
Скажем, основным критерием 
охраны репродуктивного здоро-
вья должно стать не только ко-
личество перинатальных цен-
тров, а число здоровых новоро-
жденных детей. Не только коли-
чество уникальных операций, 
проведенных слабым детям, ро-
женицам, а уровень их здоровья 
и благополучных неосложнен-
ных родов. Объемы оказания 
высокотехнологичной медицин-
ской помощи нужно использо-
вать как индикаторы качества 
специализированной и прежде 
всего первичной медико-са-
нитарной помощи. Если че-
л о в е к у  п о н а д о б и л а с ь 
сложная операция, зна-
чит, мы его где-то упусти-
ли, не вовремя обследова-
ли, не рассказали, как ве-
сти здоровый образ жиз-
ни. Конечно, необходимо 
обеспечивать возмож-
ность лечения тяжело-
больных. Но акцент не-
обходимо сделать на про-
филактику, на получе-
ние здорового потом-

ства. Сейчас же здоровьем мамы 
и будущего ребенка начинаем 
заниматься после регистрации 
беременности. А репродуктив-
ное здоровье отцов вообще вне 
зоны внимания. Сейчас пере-
сматривается  концепция охра-
ны репродуктивного здоровья.  
В ней одинаковое внимание уде-
ляется не только женщинам и 
детям, но и мужчинам. Акцент 
сделан на профилактику заболе-
ваний и борьбу с факторами ри-
ска. 

Можете привести примеры? 
ОЛЕГ АПОЛИХИН: С 2013 года за счет 
ф е д е р а л ь н о г о  б ю д ж е т а  и 
средств ОМС в России можно 
пройти процедуру экстракорпо-
р а л ь н о го  о п л о д от в о р е н и я 
(ЭКО). Это высокотехнологич-
ный метод преодоления беспло-
дия. Одна попытка ЭКО, эффек-
тивность которой около 30 про-
центов, стоит 150—200 тысяч 
рублей. В то же время больше 
чем в половине случаев причина 
бесплодия — это вполне устрани-
мые факторы: воспалительные 
заболевания половых органов, 
инфекции, передающиеся поло-
вым путем, аборты, которые 
можно предотвратить. Вот и по-
лучается, что на одной чаше ве-
сов высокие и затратные техно-
логии, а на другой — простая 
пропаганда здорового образа 

жизни и ответственного отноше-
ния к себе и своим близким.

На  словах  все  предельно 
просто.  А  вот как на деле? 
ОЛЕГ АПОЛИХИН: Есть две модели 
здравоохранения: Medicina 
curativa и Medicina preventiva. 
Сегодня наша страна живет по 
первой модели — куративной. Ее 
апологет США, создавшие обще-
ство потребления. При этой си-
стеме врач максимально заинте-
ресован лечить больных.  Но так-
же он максимально заинтересо-
ван, чтобы люди болели. В этом 
— основной парадокс «рыночно-
го» здравоохранения:  в нем здо-
ровье людей — неисчерпаемый 
источник потребностей в меди-
цинских услугах и доходов меди-
цинского, страхового и фарма-
цевтического бизнеса.

Дороже — не всегда лучше 
Но как показывает опыт амери-
канской системы,  дороже — не 
всегда лучше... 
ОЛЕГ АПОЛИХИН: Конечно! Данные, 
опубликованные агентством 
Блумберг, показали: за послед-
ние 8 лет основные параметры в 
здравоохранении США не про-
грессировали при кратном уве-
личении затрат. В стране остает-
ся высоким уровень младенче-
ской смертности среди разви-
тых стран.  Не самая высокая 
средняя продолжительность 
жизни. По данным ВОЗ, она со-
ставляет 79 лет.  Это всего лишь 
38-е место в мире. 

А вот маленький «бедный» 
сосед США — Куба, за минувший 
год заняла первое место в систе-
ме качественных показателей 
здравоохранения во всем мире и 
получила за это высокую оценку 
ВОЗ.  При этом финансовые за-
траты, которые здесь вкладыва-
ют в охрану здоровья  граждан, 
несравнимо меньшие. 

Если на здравоохранение од-
ного американца в год тратится 

свыше 9 тыс. долларов, то 
на Кубе — около 600 

долларов. Когда аме-
риканцы начали 

изучать этот феномен, то были 
удивлены таким прогрессом. А 
объяснение простое:  сама стра-
тегия, подход медицины к лече-
нию больных на Кубе другие. Ку-
бинцы в здравоохранении ис-
пользуют модель «медицина 
превентива» — профилактиче-
скую, когда главное не лечить 
болезни, а создать такие усло-
вия, чтобы  люди не болели. Ку-
бинцы сохранили и развили со-
ветскую систему здравоохране-
ния. Результат: значительно сни-
зились младенческая и материн-
ская смертность, улучшилось 
здоровье новорожденных и лю-
дей старшего возраста. 

Советская модель — 
на службе у кубинцев 
и шведов

Инициатором профилакти-
ческой системы был СССР. Ку-
бинцы ее переняли и развили, в 
том числе и с учетом недостат-
ков, которые были и у советской 
службы здоровья. Простой при-
мер. Создание системы нацио-
нального здравоохранения 
Кубы Фидель Кастро начал... со 
строительства хороших домов 
для врачей первичного звена, 
обеспечив им достойный уро-
вень жизни. А населению обес-
печил гарантированную доступ-
ность врачей, много лет живу-
щих на обслуживаемой ими тер-
ритории и знающих многих ее 
жителей «с пеленок до могилы» 
и напрямую заинтересованных 
в их хорошем здоровье.  Следует 
признать: в здравоохранении 
СССР не смогли полностью до-
биться поставленных целей, ко-
торые были заложены в идее 
профилактики болезней.  Не 
хватило концептуального под-
хода, а может и денег. Были и 
внешние причины: война, раз-
руха, перестройка. Хотя страте-
гия оздоровления населения 
была принципиально верной.  В 
каких-то деталях система, со-
зданная Николаем  Семашко, со-
хранилась в России и по сей 
день. Правда, в глазах многих 
уже как пародия на первона-
чальный смысл. Возможно, поэ-
тому-то мы не в полной мере 
осознаем грандиозность замы-
сла Семашко. В 90-е годы в но-
вой России вместо того, чтобы 
развивать систему первичного 
звена и профилактики, их бро-
сили. Россия перешла на амери-
канскую модель здравоохране-
ния — «медицина куратива» с ак-
центом на лечение болезней.

 Между тем во многих развитых 
странах: Великобритании, Ка-
наде, Австралии, Италии, Фин-
ляндии, Исландии в основу си-
стемы здравоохранения поло-
жили принципы советской мо-
дели. 
 ОЛЕГ  АПОЛИХИН: В этих странах при-
оритет отдан профилактике и 
первичному звену, а также бюд-
жетному принципу финансиро-
вания.  Модернизировали ее и 
перевели на страховой меха-
низм. Но основной принцип — не 
дать людям заболеть — в этой си-
стеме остался. Однако в основе 
как обязательного медицинско-
го страхования, так и бюджетно-
го финансирования медицины 

два принципа, которые стали 
основополагающими для совре-
менного социального государст-
ва — справедливость и солидар-
ность. Справедливость в данном 
случае означает, что равное пра-
во на медицинское обслужива-
ние, гарантированное государ-
ством, имеют все граждане, не-
зависимо от их доходов. Соли-
дарность — более богатые гра-
ждане поддерживают более бед-
ных за счет перераспределения 
части своих доходов через систе-
му прогрессивного налогообло-
жения или страховые взносы. 
Богатые платят за бедного, здо-
ровые — за больного.  

Системы здравоохранения 
развитых стран, независимо от 
общественного строя, фактиче-
ски должны отвечать социали-
стическому принципу: «от каж-
дого по его материальным воз-
можностям, каждому по его ме-
дицинским потребностям». Пер-
вой этот принцип в полной мере 
провозгласила и стала реализо-
вывать советская власть, кото-
рую олицетворял Семашко. 

Оценка показателей эффектив-
ности в здравоохранении в та-
ком случае идет не по количест-
ву применяемых высоких техно-
логий на душу населения, а по 
проценту не заболевших людей.  
И закономерный итог — здоровье 
нации, а не использование высо-
ких технологий.  В результате 
данные страны расходуют на 
здравоохранение  ощутимо 
меньше, а показатели здоровья 
населения выше.

Однако в нашей стране, как в 
СССР, так и в России, первичное 
звено — важнейший элемент 
«модели превентива» — финан-
сируется по остаточному прин-
ципу, работа там не престижна, 
тяжела и неблагодарна.
 ОЛЕГ  АПОЛИХИН:  В результате моло-
дые и перспективные врачи пы-
таются попасть на работу в зве-
нья специализированной и вы-
сокотехнологичной помощи. По-
этому-то средний возраст участ-
ковых врачей в России — более 
50 лет, а, например, гинекологов 
— менее 30 лет. Ситуация с пер-
вичным звеном в сельской мест-
ности очень сложная. При этом 
именно село, «сельская» много-
детная модель семьи может дать 
России реальный прирост насе-
ления.  Поэтому без вложений в 
первичное звено сельского здра-
воохранения мы не возродим де-
ревню и не изменим  демографи-
ческую  ситуацию.

Пока же в  России  продолжается 
старение населения:  доля по-
жилых  все больше, а доля детей  
все меньше.

ОЛЕГ АПОЛИХИН:  Доля пожилых с 
1960 года в России увеличилась 
с 5,9 процента до 13,5. Пожилые 
люди потребляют все больше со-
циальных услуг, а граждан, кото-
рые должны содержать нетрудо-
способных людей, в том числе 
детей и стариков, все меньше. С 
того же 1960 года, по данным 
Росстата, доля детей до 14 лет в 
России упала с 29,2 процента 
до16,6.  Сейчас рождаемость 
растет. Однако позитивные пер-
спективы возможны только  в  
том  случае, если дети будут ро-
ждаться здоровыми. И тут  над-
ежда только на усиление профи-
лактической направленности 
российского здравоохранения. 
Задел в этом направлении  сде-
лан: имею в  виду  прежде  всего 
проведение диспансеризации 
населения. Она  выявила боль-
шое число людей с факторами 
риска и болезнями на ранних 
стадиях. Это позволяет оказать 
им своевременную помощь и со-
хранить здоровье.

Подведем итог: что надо карди-
нально изменить в нашем здра-
воохранении? 
ОЛЕГ  АПОЛИХИН: Государственные 
деньги нужно вкладывать в то, 
что будет  эффективно влиять на 
причины заболеваний. Страте-
гия проста: обеспечить рожде-
ние здорового человека, создать 
условия для ведения им здорово-
го образа жизни, вести его меди-
цинское сопровождение и ока-
зывать помощь  по мере необхо-
димости. Необходимо сделать 
приоритетным финансирование 
первичного звена.  Осуществ-
лять финансирование поликли-
ник не по числу обращений и чи-
слу прикрепленного населения, 
а по числу здоровых на прикре-
пленной территории.  Логичным 
станет оплачивать стационарам 
не индикаторы болезни, не коли-
чество высокотехнологичных 
операций, а показатели здоро-
вья населения. И чтобы этот про-
цент рос, создавать группы здо-
ровья для детей, пожилых, муж-
чин, женщин.  

Такой подход, и с точки зре-
ния финансовых госзатрат, бу-
дет экономнее примерно на 75 
процентов. В той же Америке, 
например,  сверхзатраты идут в 
конце, когда человек уже болен. 
А Куба вкладывает свои «копей-
ки» вначале, создавая систему 
оздоровления всего населения. 
Если тысяча долларов на чело-
века в год для лечения — это ми-
зер в США, то те же деньги, вло-
женные в оздоровление одного 
человека на Кубе, могут прине-
сти колоссальную пользу стра-
не. Олег Аполихин: Справедливость — это когда богатые платят за бедного, здоровые — за больного.

Акцент

 В нынешней модели 
здравоохранения врач 
максимально заинтересован, 
чтобы люди болели

РАКУРС Как подружиться 
с собственными 
микробами

Зоопарк 
внутри нас 

Ксения Колесникова

О БАКТЕРИЯХ ходит много страшилок: устойчивые к ан-
тибиотикам «мутанты», новые опасные инфекции, пан-
демии... Между тем микроорганизмы — важнейший за-
щитник нашего здоровья. Как ухаживать за «зоопарком» 
в своем кишечнике? Нужно ли использовать убивающее 
все микробы мыло? Чем опасны кондиционеры? Об этом 
«РГ» рассказал руководитель лаборатории микробной 
биотехнологии МГУ им. Ломоносова Андрей Шестаков. 

Вызванные микробами болезни перечислять можно дол-
го. Но все ли микроорганизмы так опасны? 
АНДРЕЙ ШЕСТАКОВ: Основная масса бактерий к человеку без-
различна. Они живут в почвах, воде, на растениях... А бо-
лезнетворных микробов всего-то около 0,1 процента. По-
этому бояться всех микроорганизмов «поголовно» не 
стоит. В нашем кишечнике бактерий в 10 раз больше, чем 
всех остальных клеток человека. Большинство этих ми-
кроорганизмов — полезные: участвуют в обмене веществ, 
формируют иммунитет, даже влияют на настроение. Мы 
их получаем с первых минут жизни. Поэтому важно, что-
бы во время беременности женщина следила за своими 
бактериями и передала ребенку полезный набор.

И как ухаживать за всем этим «зоопарком»? 
АНДРЕЙ ШЕСТАКОВ: Нужно есть больше клетчатки: овощей, 
фруктов, зелени... Наш желудок не умеет ее переваривать, 
но «хорошие» микроорганизмы кишечника как раз клет-
чаткой и питаются. Взамен они отдают много полезного: 
аминокислоты, витамины и даже белки. Уже  доказано: до 
20 процентов энергии мы можем получать от наших же 
микроорганизмов. Но за вегетарианскую диету я не аги-
тирую: в нашем климате она нежелательна. Секрет хоро-
шего завтрака: столовая ложка отрубей и стакан кефира 
или йогурта. Это прекрасный набор для ухода за своими 
микробами. Практически профессиональный симбио-
тик: сочетание пребиотика (клетчатки) с пробиотиком — 
полезным кисломолочным продуктом.

Бактерии могут влиять на наше настроение?
АНДРЕЙ ШЕСТАКОВ: Микробы могут производить вещества, 
меняющие психическое состояние человека — нейроме-
диаторы. Например, серотонин, дофамин, которые под-
нимают настроение. Может, именно поэтому мы испыты-
ваем такое удовольствие от еды, от каких-то конкретных 
продуктов. Исследования в этом направлении ведутся по 
всему миру, но многие механизмы еще до конца не ясны.

Бактерии помогают иммунитету ребенка. Получается, 
привычка все тянуть в рот — не такая уж и вредная?
АНДРЕЙ ШЕСТАКОВ: С одной стороны, очень важно, чтобы ре-
бенок контактировал с разными микроорганизмами. 
Нельзя помещать его в искусственную стерильную среду, 
в обычной квартире она не нужна. Но если вы живете в ме-
гаполисе, то за чистотой рук малыша, за тем, что он тащит 
в рот, нужно внимательно следить. Другое дело — деревня 
или дача. Финские ученые провели эксперимент. Они на-
блюдали за здоровьем двух групп детей. Первые выросли в 
городе и на природу выбирались редко. А малыши из вто-
рой группы каждое лето уезжали на каникулы на ферму или 
в лагерь. Там они ели фрукты прямо с деревьев, играли с жи-
вотными. Через 15 лет иммунный статус тех молодых лю-
дей, кто проводил лето на природе, оказался гораздо выше, 
чем у городских ребят.

Говорят, руки надо мыть правильно. Что имеется в виду?  
АНДРЕЙ ШЕСТАКОВ: За всю жизнь ни разу не увидел мужчину, 
который бы правильно мыл руки в общественном туале-
те. Сполоснул водой и все — совесть чиста, а эффекта — 
ноль. Правила между тем очень простые: теплая вода, 
мыло, плюс несколько движений. Вымыть внутреннюю 
и тыльную сторону ладоней, запястья, протереть между 
пальцами и под ногтями. Использовать модные анти-
бактериальные гели и спреи нужно осторожно. Они 
убирают с кожи все без разбора, не только патогенные 
микробы, но и полезные, которые защищают организм. 
В обычных условиях достаточно обычного мыла. 
Исключение — жаркие азиатские страны, где с гигиеной 
не все «гладко».

Правда, что сушилки для рук распространяют бактерии?
АНДРЕЙ ШЕСТАКОВ: Обычная сушилка засасывает воздух об-
щественного туалета, а потом выдувает его же вам на 
влажные чистые руки. Сами понимаете, какие бактерии в 
этом воздухе висят. Другое дело — новые модели, которые 
«срезают» воду быстрым стерильным потоком: в таких 
аппаратах стоят специальные фильтры. С кондиционера-
ми тоже не все просто. Постоянно влажная и прохладная 
среда в них — отличный инкубатор для микроорганизмов. 
Чистить кондиционер нужно как минимум раз в два-три 
года. Иначе  рискуете дышать спорами грибков.

Ученые доказали: микробы влияют на наше настроение.

КСТАТИ
Андрей Шестаков занимается разработкой технологий, 
основанных на биологических процессах микроорганизмов. 
Например, созданием кисломолочных продуктов для кос-
монавтов, которые можно будет приготовить прямо на 
орбите. Еще один  проект — «батарейка» из бактерий. 
Они съедают органические отходы, а взамен вырабатыва-
ют электроэнергию. В июле на канале «Наука 2.0» стар-
тует проект «Бактерии», где Андрей Шестаков расска-
жет, как микроорганизмы привыкают к антибиотикам, 
почему клетка человека похожа на мегаполис Москва и 
когда автомобили начнут заправлять биотопливом.
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Как пациенту сориентироваться в 
этом обилии информации?

Акцент

 Позитивные перспективы 
возможны только в том 
случае, если дети будут 
рождаться здоровыми
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РЫНОК ОРУЖИЯ

В столице Казахстана 
открылась выставка KADEX 

В шесть раз 
быстрее звука

Сергей Птичкин

ВЫСТАВКА KADEX — 
Kazakhstan Defense — считается 
крупнейшей на территории СНГ 
за пределами России. В этом 
году в ней участвуют свыше 350 
компаний из 28 стран мира.

Традиционно центром рос-
сийского показа  является эк-
спозиция  «Рособоронэкспор-
та». На ней демонстрируется бо-
лее 250 образцов техники для 
сухопутных, военно-воздушных 
и военно-морских сил. 

KADEX-2016 — удобная пло-
щадка для ведения переговоров 
с потенциальными инозаказчи-
ками, особенно из азиатских 
стран, которые успели оценить 
эту выставку. Не удивительно, 
что в первый же день было сде-
лано сразу несколько весьма 
громких заявлений. Замести-
тель министра обороны Казахс-
тана Окас Сапаров сказал, что 
возможно будет рассмотрен во-
прос о закупке истребителей 
Су-35. Также он добавил, что до 
конца года Казахстан получит 
четыре вертолета Ми-35М, и их 
закупки будут, скорее всего, 
продолжены. Гендиректор «Во-
енно-промышленной компа-
нии», специализирующейся на 
выпуске колесных бронема-
шин, Александр Красовицкий 
рассказал о глубокой модерни-
зации БТР-82А. По его словам, 
«на бронетранспортер устано-
вят тепловизионный прицел, и 
машина будет видеть ночью ве-
ликолепно». Сенсацией можно 
считать заявление Красовицко-
го о том, что завершены работы 
по созданию бесшумного бро-
нетранспортера. Новая маши-
на, созданная на базе так и не 
поступившего в войска БТР-90, 
будет иметь гибридную энерго-

установку и электротрансмис-
сию.  Минобороны России про-
являет к электрическому бро-
нетранспортеру большой инте-
рес. Не исключено, что обнов-
ленный БТР-90 примут на воо-
ружение.

Руководитель «Военно-про-
мышленной компании» также 
подтвердил, что в этом году за-
вершатся предварительные ис-
пытания новейшего бронетран-
спортера «Бумеранг». Эти ма-
шины впервые показали в 

прошлом году на параде в честь 
70-летия Победы.   Интересная 
новость, касается ракетного 
производства. Опытный обра-
зец российско-индийской ги-
перзвуковой ракеты «БраМос» 
может появиться в 2024 году. Ее 
скорость будет в шесть раз пре-
вышать скорость звука. 

На оружейном салоне в Аста-
не участвует и Объединенная 
судостроительная корпорация. 
И весьма активно. Вице-прези-
дент ОСК по военному корабле-
строению Игорь Пономарев за-
явил, что наибольший интерес 
вызывают малые ракетные ко-
рабли проекта 21632 «Торна-
до» и патрульные катера «Скор-
пион». Выставка KADEX-2016 
продлится до 5 июня. 

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», ООО «ИЦ «Проектор» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации по объектам: 

1.  «Обустройство Тайлаковского месторождения нефти. Куст 
скважин № 75 бис»;

2.  «Обустройство Западно-Асомкинского месторождения. Куст 
скважин № 39».

Цели намечаемой деятельности: добыча нефти.
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: 

ООО «Инжиниринговый центр «Проектор»: г. Нижневар-
товск, ул. Северная, д. 19 офис 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— с 6 июня 2016 года по 5 июля 2016 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресам:
1.  Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 09.00 до 17.00), телефон 8 (3462) 52-60-72, тел/
факс 8 (3462) 52-60-71.

2.  ООО «Инжиниринговый центр «Проектор»: г. Нижневар-
товск, ул. Северная, д.19 офис 2.

Общественные обсуждения состоятся 6 июля 2016 года в 16 час. 
00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя — заместитель начальника отдела проектно-

изыскательских работ управления подготовки капитального стро-
ительства ОАО «СН-МНГ» Игнатов Сергей Владимирович: 
8(34643)41-243; 

От разработчика проекта — главный инженер проекта ООО 
«ИЦ «Проектор» Данилов Сергей Сергеевич, тел. 8(3466)311-
511; 

От администрации Сургутского района — начальник отдела не-
дропользования, экологии и природных ресурсов администрации 
Сургутского района Ельмендеева Любовь Владимировна, т/ф. 
8 (3462) 52-60-71, 52-60-11.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Воронежского областного суда;
—  председателя Иркутского гарнизонного военного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-

лики Алтай;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Брянс-

кой области;
—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского округа;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 
122. 

Последний день приема документов — 4 июля 2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Полное фирменное наименование: Публичное акционерное общество энергетики и электрификации 
«Передвижная энергетика» (далее — ПАО «Передвижная энергетика»).

Место нахождения: Российская Федерация, 105094, Москва, Семеновский вал, 6Г, строение 3.
Вид собрания: годовое.
Форма проведения собрания: Собрание.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в собрании: 19 апреля 2016 г.
Дата проведения собрания: 31 мая 2016 г.
Время начала регистрации: 11 часов 00 минут.
Время открытия собрания: 12 часов 00 минут.
Время окончания регистрации: 12 часов 20 минут.
Время начала подсчета голосов: 12 часов 25 минут.
Время закрытия собрания: 12 часов 30 минут. 
Место проведения собрания: г. Москва, Семеновский вал, д. 6Г, строение 3.
Почтовые адрес, по которому направлялись заполненные бюллетени для голосования: 

105094 Москва, Семеновский вал, д. 6Г, стр. 3, ПАО «Передвижная энергетика»,
107996, г. Москва, ул. Стромынка, д.18, корп.13, АО «Регистратор Р.О.С.Т.».
Председательствующий на собрании: Удалов А. А. (п. 6.2 Положения о порядке подготовки и про-

ведения Общего собрания акционеров Публичного акционерного общества энергетики и электрификации 
ПАО «Передвижная энергетика»).

Секретарь собрания: Сачкова А. А. (решение Совета директоров ПАО «Передвижная энергетика» от 
08.04.2016 протокол № 5/2015).

Функции счетной комиссии выполнял регистратор Общества — Акционерное общество «Регистратор 
Р.О.С.Т.» (ст. 56 Федерального закона от 26 декабря 1995 г. №208-ФЗ «Об акционерных обществах»).

Место нахождения регистратора: г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, корп. 13.
Уполномоченное лица Регистратора:
Лопатина Галина Юрьевна, по доверенности № 0759 от 24.12.2015 г.
Голосующими по вопросам повестки дня общего собрания акционеров являются 7 640 350 обыкновен-

ных акций.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право на участие в общем 

собрании, по вопросам № 1, 2, 4, 5, 6 повестки дня: 7 640 350 голосов. 
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право на участие в общем 

собрании, по вопросу № 3 повестки дня: 53 482 450 голосов. 
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом положений пун-

кта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров (утв. Приказом ФСФР от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н) по вопросам № 1, 2, 5, 6 повестки 
дня: 7 640 350 голосов.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом положений пун-
кта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров (утв. Приказом ФСФР от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н) по вопросу № 3 повестки дня: 
53 482 450 голосов.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом положений пун-
кта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров (утв. Приказом ФСФР от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н) по вопросу № 4 повестки дня: 
7 612 100 голосов.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по вопросам № 1, 2, 5, 
6 повестки дня: 6 443 870 голосов или 84,3400% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по вопросу № 3 повестки 
дня: 45 107 090 голосов, или 84,3400% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции Общества. 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по вопросу № 4 повестки 
дня: 6 415 620 голосов, или 84,2819 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции Общества. 

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. Об утверждении годового отчета Общества за 2015 год, годовой бухгалтерской (финансовой) 

отчетности Общества за 2015 год, в том числе отчета о финансовых результатах Общества.
Формулировка принятого решения:
1.1. Утвердить годовой отчет Общества за 2015 год.
ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ (число голосов, отданных за каждый вариант голосования):
«ЗА» — 5 323 550 голосов; «ПРОТИВ» — 1 120 220 голосов; «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 100 голосов.
Формулировка принятого решения:
1.2. Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность Общества за 2015 год, в том числе отчет 

о финансовых результатах Общества по итогам 2015 года.
«ЗА» — 5 323 550 голосов; «ПРОТИВ» — 1 120 220 голосов; «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 100 голосов.
2. О распределении прибыли (в том числе о выплате (объявлении) дивидендов) и убытков Об-

щества по результатам 2015 года.
Формулировка принятого решения:
1. Утвердить следующее распределение прибыли (убытков) Общества за 2015 год:
Нераспределенная прибыль (убыток) отчетного периода: — 14 882 142,00 рубля
Распределить на:
Резервный фонд 0 руб.
Дивиденды 0 руб.
Погашение убытков прошлых лет 0 руб.
Накопление (нераспределенная часть чистой прибыли) 0. 
2. Не выплачивать дивиденды по акциям всех категорий Общества по итогам 2015 года.
ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ (число голосов, отданных за каждый вариант голосования):
«ЗА» — 5 323 000 голосов; «ПРОТИВ» — 1 120 220 голосов; «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 200 голосов.
3. Об избрании членов Совета директоров Общества.
ПРИНЯТОЕ РЕШЕНИЕ:
Избрать Совет директоров Общества в составе:

1. Удалов Алексей Анатольевич 
2. Комаровский Александр Владимирович
3. Суворова Светлана Викторовна
4. Янко Константин Иванович
5. Коптяков Станислав Сергеевич 
6. Мирчевский Юрий Андреевич
7. Антюхина Наталья Владимировна
ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ (число голосов, отданных за каждого кандидата):

№ 
п/п Ф.И.О. кандидата Должность Количество

голосов «За»
1 Удалов Алексей  

Анатольевич
Директор по перспективным проектам и программам разви-
тия ПАО «РАО ЭС Востока» 5 739 550

2 Комаровский  
Александр   
Владимирович

Главный эксперт отдела заемного капитала и страховой 
защиты департамента финансовой политики ПАО «РАО ЭС 
Востока»

5 739 550

3 Суворова Светлана 
Викторовна

Директор по правовым вопросам ПАО «РАО ЭС Востока» 5 739 550
4 Янко Константин 

Иванович
Начальник департамента технической политики ПАО «РАО 
ЭС Востока» 5 739 550

5 Рябышкин Андрей 
Владимирович

Начальник отдела развития электроэнергии департамента 
оптового рынка электроэнергии ПАО «РАО ЭС Востока» 742 000

6 Коптяков Станислав 
Сергеевич

Директор по корпоративному управлению ПАО «РАО ЭС 
Востока» 5 739 550

7 Мирчевский Юрий 
Андреевич

Генеральный директор ПАО «Передвижная энергетика» 7 822 700
8 Московченко Григо-

рий Григорьевич
Член Совета директоров ЗАО «Северовостокэнерго» 0

9 Антюхин Михаил 
Георгиевич

Председатель Совета директоров ЗАО «Северовостокэнер-
го» 906 846

10 Антюхина Наталья 
Владимировна

Секретарь Совета директоров ЗАО «Северовостокэнерго» 6 934 794
«ПРОТИВ» всех кандидатов 0
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» по всем кандидатам 700

4. Об избрании членов Ревизионной комиссии Общества.
ПРИНЯТОЕ РЕШЕНИЕ:
Избрать Ревизионную комиссию Общества в составе:
1. Кудряшов Валентин Геннадьевич 
2. Шариков Александр Сергеевич 
3. Омельяненко Светлана Вячеславовна 
4. Кочанов Андрей Александрович 
5. Лоскутова Олеся Викторовна
ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ

п/
п

Фамилия, имя, 
отчество

кандидата

Итоги голосования
ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Число
голосов % Число

голосов % Число
голосов %

Кудряшов Валентин 
Геннадьевич 5 294 950 82.5322 1 120 220 17.4608 100 0.0016

Шариков Александр 
Сергеевич 5 294 950 82.5322 1 120 220 17.4608 100 0.0016

Омельяненко 
Светлана 
Вячеславовна 

5 294 950 82.5322 1 120 220 17.4608 100 0.0016

Кочанов Андрей 
Александрович 5 294 950 82.5322 1 120 220 17.4608 200 0.0031

Лоскутова Олеся 
Викторовна 5 294 950 82.5322 1 120 220 17.4608 100 0.0016

Еженкова Нона 
Иполитовна 1 120 220 17.4694 5 155 050 80.3515 200 0.0031

Никитина Елизавета 
Станиславовна 1 120 220 17.4608 5 155 050 80.3515 0 0.0000

Пинтяшина
Татьяна 
Александровна

1 120 220 17.4608 5 155 050 80.3515 100 0.0016

5. Об утверждении аудитора Общества.
Формулировка принятого решения:
Утвердить аудитором Общества АО «БДО Юникон» (ОГРН 1037739271701).
ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ (число голосов, отданных за каждый вариант голосования):
«ЗА» — 5 323 550 голосов; «ПРОТИВ» — 1 120 220 голосов; «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 100 голосов.
6. Об утверждении Устава Общества в новой редакции.
Формулировка принятого решения:
Утвердить Устав Общества в новой редакции.
ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ (число голосов, отданных за каждый вариант голосования):
«ЗА» — 5 323 550 голосов; «ПРОТИВ» — 1 120 220 голосов; «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 100 голосов.
Председательствующий 
на годовом общем собрании акционеров  А.А. Удалов 
Секретарь 
годового общего собрания акционеров  А.А. Сачкова

Отчет об итогах голосования на годовом Общем собрании акционеров Публичного акционерного общества энергетики  
и электрификации «Передвижная энергетика»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Атакайцемент» (юридический адрес: 353990, г. Новорос-
сийск, с. Гайдук, ул. Заводская, д. 6) извещает об организации обще-
ственных обсуждений по материалам оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) объекта Государственной экологической 
экспертизы: «Проект рекультивации земель, нарушенных при раз-
мещении полигона для размещения нетоксичных производственных 
отходов ООО «Атакайцемент».

Разработчик проекта: ООО «Чистая планета», г. Краснодар, 
ул.  Выгонная, 7.

С материалами проекта можно ознакомиться в Администрации 
МО г. Новороссийск по адресу: г. Новороссийск, ул. Советов, д. 18, 
тел.: 8617-64-68-15., и в ООО «Атакайцемент» по адресу: г. Новорос-
сийск, с. Гайдук, ул. Заводская, д. 6, тел.: 8 (966) 766-05-82.

Общественные слушания будут проводиться в МБУ «Городской 
центр национальной культуры» по адресу: г. Новороссийск, ул. Гри-
боедова, д. 12, в 13.00 мск 04.07.2016 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Открытое акционерное общество 
«Томские магистральные сети»

г. Томск, пр. Кирова, 36
Сообщение о проведении годового  

Общего собрания акционеров 
ОАО «Томские магистральные сети»

Уважаемый акционер!
Сообщаем Вам о проведении годового Общего собрания ак-

ционеров (далее — Собрание) в форме собрания.
Дата проведения Собрания: 27 июня 2016 года.
Место проведения: г. Москва, Большой Николоворобин-

ский пер., д. 9, ПАО «ФСК ЕЭС».
Время проведения (время начала проведения собрания): 

10 часов 00 минут по московскому времени.
Регистрация лиц, участвующих в Собрании, будет осущест-

вляться 27 июня 2016 года с 9 часов 30 минут (по московскому 
времени) по месту проведения Собрания.

Почтовые адреса, по которым должны быть направлены за-
полненные бюллетени для голосования:

— 634041, г. Томск, пр. Кирова, 36, ОАО «Томские маги-
стральные сети»;

— 109544, г. Москва, ул. Новорогожская, д. 32, стр. 1, 
АО «СТАТУС».

При определении кворума и подведении итогов голосования 
учитываются голоса акционеров, зарегистрировавшихся для 
участия в нем, и акционеров, бюллетени которых получены не 
позднее двух дней до даты проведения Собрания, а именно не 
позднее 24 июня 2016 года (включительно).

Акционеры — физические лица должны иметь при себе па-
спорт. Представители акционеров кроме паспорта должны 
иметь доверенность, удостоверенную в порядке, установленном 
законодательством Российской Федерации.

Повестка дня Собрания:
1. Об утверждении годового отчета, годовой бухгалтерской 

(финансовой) отчетности, а также о распределении прибыли (в 
том числе о выплате дивидендов) и убытков ОАО «Томские маги-
стральные сети» по результатам 2015 отчетного года. 

2. Об избрании членов Совета директоров ОАО «Томские ма-
гистральные сети».

3. Об избрании членов Ревизионной комиссии ОАО «Томские 
магистральные сети». 

4. Об утверждении аудитора ОАО «Томские магистральные 
сети».

С информацией (материалами), предоставляемой при под-
готовке к проведению годового Общего собрания акционеров 
ОАО «Томские магистральные сети», лица, имеющие право уча-
ствовать в годовом Общем собрании акционеров, могут ознако-
миться в период с 7 июня 2016 года по 26 июня 2016 года (за ис-
ключением выходных и праздничных дней), с 10 часов 00 минут 
до 17 часов 00 минут, по следующим адресам:

— в помещении исполнительного органа ОАО «Томские ма-
гистральные сети» по адресу: 

г. Томск, пр. Кирова, 36; 
— в помещении регистратора ОАО «Томские магистральные 

сети» по адресу: 
г. Москва, ул. Новорогожская, д. 32, стр. 1, Акционерное об-

щество «Регистраторское общество «СТАТУС», 
а также 27 июня 2016 года (в день проведения собрания) по 

месту проведения годового Общего собрания акционеров ОАО 
«Томские магистральные сети».

В случае если зарегистрированным в реестре акционеров 
ОАО «Томские магистральные сети» лицом является номиналь-
ный держатель акций, информация (материалы) направляется 
не позднее 6 июня 2016 года в электронной форме (в форме 
электронных документов, подписанных электронной подписью) 
номинальному держателю акций.

Дата составления списка лиц, имеющих право на уча-
стие в Собрании: 30 мая 2016 года.

Совет директоров ОАО «Томские магистральные сети» 

ЗАО «Кремний» информирует

На основании Федерального закона № 174-ФЗ от 23.11. 1995 г. 
«Об экологической экспертизе», приказа Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения по оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» Администрация 
Шелеховского района организовывает проведение общественных 
обсуждений по вопросу: «Оценка воздействия на окружающую 
среду размещения объекта — «Строительство установки «сухой» 
газоочистки для РТП № 1—2 ЗАО «Кремний». 

Согласно постановлению мэра Шелеховского района № 54 пм 
от 30.05.2016 г. общественные обсуждения по данному вопросу 
состоятся 14.07.2016 в 18.00 в здании администрации Шелехов-
ского муниципального района по адресу: Иркутская область, 
г.  Шелехов, ул. Ленина, 15, актовый зал.

Газоочистные установки ЗАО «Кремний» предназначены для 
очистки отходящих газов от рудно-термических печей (РТП), обра-
зующихся при производстве кристаллического кремния. В настоящее 
время, для очистки газов используется так называемый «мокрый» 
способ. Предлагаемый к обсуждению проект предусматривает замену 
существующей системы газоочистки на более современную «сухую» 
очистку отходящих газов с применением рукавных фильтров, степень 
очистки, которой по пыли неорганической составит 99,6%. 

Проектируемые сооружения газоочистки будут расположены 
на территории промышленной площадки ЗАО «Кремний». Зе-
мельный участок под строительство принадлежит предприятию 
на правах собственности, дополнительного изъятия земли в поль-
зование не требуется.

Проектная документация по теме: «Строительство установки 
«сухой» газоочистки для РТП № 1—2 ЗАО «Кремний» разработа-
на ОАО «СибВАМИ» на основании договора № 8510Е022 от 
10.07.2013 г.

Заказчик проектной документации — ЗАО «Кремний».
Адрес: 666034, Иркутская обл., г. Шелехов, ул. Южная, 1, тел. 8 

(39550) 9-45-00.
Техническое задание на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду, резюме нетехнического характера и иная ин-
формация доступны для ознакомления по адресу: Иркутская обл., 
г. Шелехов, кв-л 20, д. 84, 2-ой корпус администрации, 2 этаж.

Вышеперечисленная информация также доступна на офици-
альном сайте компании РУСАЛ: www. rusal.ru

Замечания и предложения по вопросу строительства установки 
«сухой» газоочистки для РТП № 1—2 ЗАО «Кремний», можно на-
правлять в письменной форме в течение 30 дней с момента публи-
кации данного сообщения по адресу: 666034, Иркутская обл., г. 
Шелехов, ул. Ленина,15, администрация Шелеховского района, 
или сообщать по телефонам: 8 (39550) 4-13-35, 4-44-53. 

Режим работы: в рабочие дни с понедельника по четверг — с 9.00 
до 18.00, в пятницу — с 9.00 до 17.00, перерыв на обед — 13.00- 
13.48.

Окончательный вариант оценки воздействия на окружающую 
среду будет утвержден заказчиком после проведения обществен-
ных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 
вакантной должности заместителя 

председателя районного суда г. Москвы:
Солнцевский районный суд:
— заместителя председателя  районного суда — 1 долж-

ность.
Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-

кантную должность заместителя председателя суда города Мо-
сквы принимаются до 08.06.2016 г. в понедельник, четверг с 14 
часов 15 минут до 17 часов по адресу: г. Москва, Новинский 
бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); Странова 
Ольга Васильевна, телефон 691-55-41.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

О проведении общественных обсуждений (в  виде  слушаний),
Намечаемой хозяйственной  и  иной  деятельности (проектной  

документации, включая раздел «Оценки воздействия 
на окружающую среду»)  по  объекту:

«Микрорайон жилой застройки со встроенно-пристроенными 
нежилыми помещениями, парковками, подземными автостоян-
ками по ул. Лермонтова и Улан-Баторская в Свердловском окру-
ге г. Иркутска». II очередь строительства. 2 этап строительства. 
Двухсекционный жилой дом № 2».

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «об экологической экспертизе», «Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной или иной деятельнос-
ти на окружающую среду в Российской Федерации», утвержден-
ным приказом Госкомэкологии РФ № 372 от 16.05.2000  г., орга-
низованы общественные обсуждения (в  виде  слушаний) наме-
чаемой хозяйственной  и  иной  деятельности (проектной  доку-
ментации, включая раздел «Оценки воздействия на окружающую 
среду») по  объекту: ««Микрорайон жилой застройки со встроен-
но–пристроенными нежилыми помещениями, парковками, под-
земными автостоянками по ул. Лермонтова и Улан-Баторская в 
Свердловском округе г. Иркутска». II очередь строительства. 2 
этап строительства. Двухсекционный жилой дом № 2». 

Организаторами слушаний являются Общество с ограни-
ченной ответственностью «Финансово-строительная компа-
ния «ДомСтрой»  (адрес 664510, Иркутская область, Иркутский 
район, нп. Солнечный, ул. Звездная, д.21, тел. 554-100, 8-902-
171-49-52, e-mail: oldeh@mail.ru)  и отдел  экологической  безо-
пасности и  контроля  управления экологии комитета городского 
обустройства администрации г. Иркутска  (г. Иркутск, ул. Мара-
та, д. 14, каб. 207,  тел. 52-04-24).

Генеральной проектной организацией и разработчиком мате-
риалов ОВОС является Общество с ограниченной ответственнос-
тью архитектурно-строительная фирма «АСС» (адрес: 664047, 
г. Иркутск, ул. Партизанская 46А, 1; тел. 8(3952) 251-344, e-mail: 
irk-ass@mail.ru).

Материалы проектной  документации, включая раздел «Оцен-
ки воздействия на окружающую среду»  доступны для рассмотре-
ния и подготовки замечаний и предложений заинтересованных 
лиц по  адресу: г. Иркутск, ул. Байкальская, 244/3.

Проведение общественных слушаний по обсуждению наме-
чаемой хозяйственной  и  иной  деятельности (проектной  доку-
ментации, включая раздел «Оценки воздействия на окружающую 
среду») по  объекту «Микрорайон жилой застройки со встроен-
но-пристроенными нежилыми помещениями, парковками, под-
земными автостоянками по ул. Лермонтова и Улан-Баторская в 
Свердловском округе г. Иркутска». II очередь строительства. 2 
этап строительства. Двухсекционный жилой дом № 2 назначено 
на 11.00 4 июля 2016 г. в управлении экологии комитета город-
ского обустройства администрации г. Иркутска по адресу: г. Ир-
кутск, ул. Марата, д. 14, каб. 401.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Скорость 
гиперзвуковой 
ракеты «БраМос» 
будет в шесть 
раз превышать 
скорость звука
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ТЕННИС Серб заработал 
больше 100 миллионов 
долларов призовых

Счет в пользу 
Джоковича

Анна Козина

СЕРБ Новак Джокович стал первым теннисистом в исто-
рии, заработавшим 100 миллионов долларов призовых 
за карьеру.

На момент начала Открытого чемпионата Франции 
на счету лидера мирового рейтинга было почти 99,7 мил-
лиона долларов. Накануне Джокович в четвертьфинале 
«Ролан Гаррос» обыграл чеха Томаша  Бердыха  —  6:3, 
7:5, 6:3. За выход в полуфинал серб  гарантированно по-
лучит еще 500 тысяч долларов и преодолеет знаковую 
отметку. В далеком 1971 году также скрупулезно счита-
ли деньги австралийца Рода Лейвера, именем которого 
потом назвали центральный корт на Australian Open в 
Мельбурне. Тогда, естественно, оперировали совсем дру-
гими цифрами, и Лейвер стал первым теннисистом в 
истории, который заработал больше одного миллиона 
долларов призовых.

Сейчас ближайший конкурент Джоковича — Роджер 
Федерер. Из-за травмы спины он вынужден был сняться 
с «Ролан Гаррос». Так что сумма призовых за карьеру 
швейцарца в ближайшее время серьезно не изменится — 
98 миллионов  долларов. На третьем месте испанец Рафа-
эль Надаль (78 миллионов).  

В том, что Джокович классный теннисист и заслужил 
все свои титулы (а их 64 в одиночном разряде, в том чи-
сле 11 на турнирах «Большого шлема») и призовые, сом-
нений нет. Но болельщики все равно больше любят Феде-
рера и Надаля. Американский спортивный ресурс ESPN 
представил рейтинг 100 самых популярных спортсме-
нов мира. Без денежного вопроса не обошлось — в расчет 
брались и зарплата, и призовые, и доходы от рекламы. Но 
также учитывалась популярность в соцсетях и поискови-
ках. Лидер среди теннисистов — Федерер (5-й). Он проиг-
рал четырем футболистам и баскетболисту: Криштиану 
Роналду, Леброну Джеймсу, Лионелю Месси и Неймару. 
Из теннисистов в список попали Надаль (10-й), Джоко-
вич (16-й), британец Энди Маррей (31-й) и японец Кей 
Нисикори (47-й), а также россиянка Мария Шарапова 
(18-я), американки Серена (25-я) и Винус Уильямс (74-я) 
и представительница Индии Саня Мирза (41-я). 

Кстати, Уильямс-младшая обыграла Юлию Путинце-
ву из Казахстана (5:7, 6:4, 6:1) и вышла в полуфинал «Ро-
лан «Гаррос», где встретится с голландкой Кики Бертенс.

ФУТБОЛ В США стартует старейший, сотый по счету, Кубок Америки

Южане идут на север
Илья Соболев

Э
той ночью в США стартует 
юбилейный, сотый по сче-
ту Кубок Америки. 

Впервые старейший турнир 
мирового футбола состоялся в 
1916 году. Оставить без внима-
ния красивую дату посчитали не-
правильным, хотя нынешний 
«Копа» в календарь совершенно 
не вписывается. Дело в том, что 
титул лучшей команды южноа-
мериканского континента  раз-
ыгрывается раз в четыре года: 
последним обладателем трофея 

не далее, как прошлым летом, 
стала сборная Чили. 

Отсюда и неофициальный ста-
тус Сентенарио, как уже пафосно 
окрестили турнир: к примеру, на 
Кубок конфедераций в следую-
щем году в Россию поедут имен-
но чилийцы, а не победитель тур-
нира в Штатах.

Одним из вдохновителей внео-
чередного Кубка Америки стал 
бывший вице-президент ФИФА 
Джеффри Уэбб, до недавнего вре-
мени возглавлявший КОНКАКАФ 
(Конфедерация футбола Север-
ной и Центральной Америки и 

стран Карибского бассейна). По 
иронии судьбы из-за него же Сен-
тенарио оказался на грани отме-
ны. Федерация футбола США едва 
не отказалась от проведения тур-
нира, когда выяснилось, что Уэбб 
брал взятки.  Впрочем, позже аме-
риканцы остыли и подтвердили 
взятые на себя обязательства.

Несмотря на столетнюю исто-
рию, Кубок Америки впервые 
пройдет за пределами родного 
континента.  Участие в турнире 
примут 16 сборных: все десять 
южноамериканских и еще шесть 
из зоны КОНКАКАФ.

Главным фаворитом юбилей-
ного турнира специалисты и бук-
мекеры единодушно признают 
сборную Аргентины, созвавшую 
под  свои знамена всех звезд. Дру-
гое дело, что подготовка «альби-
селесты», как называют арген-
тинскую команду на родине, про-
ходит в нервной обстановке. Так 
на днях стало известно о махина-
циях Аргентинской федерации 
футбола с телеправами. Шла речь 
даже о дисквалификации сбор-
ной, впрочем, вряд ли организа-
торы решились бы оставить тур-
нир без Лионеля Месси.

К слову, у самого пятикратного 
обладателя «Золотого мяча» тоже 
проблемы. В Испании в самом раз-
гаре суд по делу об уклонении 
Месси и его отца от уплаты нало-
гов. Вчера футболист должен был 
покинуть расположение сборной 
и предстать перед судом, а сегодня 
ожидается вынесение приговора. 
По худшему сценарию  Лео при-
дется не только заплатить солид-
ный штраф, но и провести 22 меся-
ца за решеткой.

Вслед за аргентинцами букме-
керы поставили бразильцев. Но 
это скорее по старой памяти. Вос-
пользовавшись неофициальным 
статусом турнира, его проигнори-
ровал целый ряд ключевых футбо-
листов «селесао». Помочь партне-
рам не смогут Марсело («Реал»), 
Давид Луис (ПСЖ), Дуглас Коста 
(«Бавария»), Фернандиньо («Ман-
честер Сити»), Оскар («Челси») и 
главная звезда бразильцев Ней-
мар («Барселона»).  Это значит, 
что функции лидера должен взять 
на себя форвард питерского «Зе-
нита» Халк. Кстати, вместе с эква-

дорцем Кристианом Нобоа из 
«Ростова», зенитовец — единст-
венный представитель россий-
ской Премьер-лиги на турнире.

При таких раскладах более вы-
сокими представляются шансы на 
трофей сборных Чили, Уругвая и 
Колумбии. Чилийцы — действую-
щие чемпионы Южной Америки, 
с ними все понятно. Уругвайцы  с 
лучшим бомбардиром европей-
ского сезона Луисом Суаресом 
тоже очень сильны. Правда, фор-
вард, скорее всего, будет вынуж-
ден пропустить групповой этап 
из-за травмы.

Впрочем, сюрпризы тоже не 
исключены. Родные стены могут 
помочь  выстрелить сборной США. 
Традиционно амбициозна Мекси-
ка.  А из Южной Америки способен 
удивить Эквадор, который в теку-
щем отборе к ЧМ-2018 идет на вы-
соком втором месте.

До Евро-2016 — 8 дней Российская сборная неудачно съездила 
в австрийский Инсбрук

Приземлили в Альпах
Илья Зубко 

У 
Леонида Слуцкого 
остается все меньше 
времени до главного 
турнира года. Сбор-
ная России накану-

не совершила небольшое авто-
бусное путешествие в Австрию, 
где уступила в товарищеском 
матче чехам 1:2, после чего вер-
нулась к тренировочным буд-
ням. 

Наша команда готовится к 
Евро в швейцарском местечке 
Бад-Рагац, где тренировки про-
ходят на фоне фантастически 
красивых альпийских пейзажей. 
Для контрольного поединка с 
чехами россиянам пришлось по-
путешествовать. Порядка трех 
часов длилась их поездка в ав-
стрийский Инсбрук на стадион 
«Тиволи Ной». Место, между 
прочим, знаковое — именно 
здесь летом 2008-м сборная Рос-
сии, возглавляемая Гусом Хид-
динком, обыграла 2:0 Швецию и 
впервые в своей истории вышла 
в плей-офф чемпионата Европы. 
Многие из той команды есть в 
составе и сейчас — Акинфеев, 
Торбинский, Широков, Игнаше-
вич, братья Березуцкие, Иванов. 
Но «Тиволи Ной» они едва ли уз-
нали — после Евро второй ярус 
стадиона разобрали за ненадоб-
ностью, ибо 
на местную 
команду 30 
тысяч зрите-
лей ходить точно 
не будет. Да и жители 
жаловались, что кры-
ша арены закрывала им 
вид на Альпы. Теперь горные 
вершины вновь открыты взорам 
гордых тирольцев, а футболь-
ный матч не вызвал у них ника-
кого интереса. На трибунах со-
брались пара сотен человек, но 
антураж сейчас — не главное. Та-
кие матчи вообще больше не для 
болельщиков, а для самих его 
участников. И россияне, и чехи 
наигрывают состав к чемпио-
нату Европы. И в этом плане 
спарринг получился позна-
вательным. Что подчер-
кнул в своем послематче-
вом комментарии глав-
ный тренер россиян Лео-
нид Слуцкий.

— Мы понимали, что в 

функциональном плане будет 
очень сложная игра, ведь на тре-
нировках выполнили огромный 
объем работы. Хотя движение 
было лучше, чем мы ожидали, — 
заявил он журналистам. — Сбор-
ная не отталкивалась от сопер-
ника, играла от себя. Что-то по-
лучалось, что-то — нет. В любом 
случае, мы получили необходи-
мую информацию.

Россияне открыли счет после 
удара Кокорина, но второй тайм 
удался команде меньше — Росиц-
ки после перерыва сравнял счет, 
а экс-армеец Томаш Нецид на 
90-й минуте принес победу че-
хам — 2:1. «Эмоционально все 
равно неприятно пропускать в 
концовке», — так прокомменти-
ровал этот эпизод Слуцкий. При-
мечательно, что Нецида не удер-
жал дебютант сборной России 
Роман Нойштедтер, буквально 
накануне получивший граждан-
ство. За такой матч защитник 
«Шальке» вряд ли заслужил во-
сторженных отзывов, но и ругать 
его Леонид Викторович прилюд-
но не стал. «Не хотел бы давать 
персональные оценки. Оставим 
их для внутрикомандного разбо-
ра», — подчеркнул Слуцкий. От-
метив, что пока не все футболи-
сты набрали оптимальные кон-
диции, и объективную оценку 
их действиям сейчас дать не-
возможно.

Сам Нойштедтер, кстати, 
тоже не стал заниматься са-
мобичеванием. И заявил 
журналистам, что свои пол-

часа «отыграл нормально». А 
эпизод с пропущенным мячом 

прокомментировал так: «Мы 
все назад бежали. Я его ви-

дел, но он сделал шаг на-
зад и смог оказаться 
первым на мяче».

Вопрос практиче-
ский пользы данного 
спарринга тоже волно-

вал журналистов. Ведь, 
как правило, для товарище-

ских матчей все команды ста-
раются подбирать соперников, 
по стилю похожих на тех, с кем 
предстоит играть на группо-
вом этапе. Поскольку 

во втором матче Евро сборную 
России ждет встреча со Словаки-
ей, было логично предположить, 
что игра с Чехией — репетиция 
как раз этой встречи. Леонид 
Слуцкий подтвердил, что игро-
вые модели этих команд действи-
тельно похожи. 

— Прямого переноса одного 
матча на другой нет. Все-таки на 
Евро совсем другая атмосфера, 
уровень готовности. Потому мы 
больше отрабатывали собст-
венные действия, искали вари-
анты состава, — пояснил Леонид 
Слуцкий. 

Также главный тренер росси-
ян не исключил, что атакующее 
трио Смолов — Дзюба — Кокорин 
сыграет в таком составе и в даль-
нейшем, хотя «понятно, что в 
игре им еще недостает взаимопо-
нимания». Слуцкий также под-
черкнул, что «потеря Дзагоева — 
серьезная», и сообщил, что с 3 
июня капитан сборной Роман 
Широков вернется к трениров-
кам в общей группе. Напомним, 

что из-за небольшого по-
вреждения приводящей 

мышцы игру с Чехией 
полузащитник ЦСКА 

пропускал.

Отметим, что накануне со-
стоялись еще несколько товари-
щеских матчей. Действующие 
чемпионы Европы испанцы, в 
составе которых решением тре-
нера отсутствует сразу несколь-
ко звезд первой величины, вдо-

воль поиздевались над 
Южной Кореей — 6:1. По 

два мяча забили Ноли-
то и Мората, которые 
станут главной удар-
ной силой Испании на 
Евро. Дебютанты кон-
т и н е н та л ь н ы х  п ер -

венств исландцы уступи-
ли норвежцам 2:3, а 
один из теневых фаво-
ритов турнира сбор-
н а я  Б ел ь г и и  е д в а 
ушла от поражения в 
матче с финнами — 
1:1. Поляки в свою 
очередь проиграли 
дома Голландии, кото-
рая на Евро вообще 
не отобралась — 1:2. 
Также вчера уже по-
сле  подписания 
этого номера «РГ» 
в печать состоял-
ся матч Англия — 

Португалия. По-
смотреть живьем 

на будущего сопер-
н и ка  от п р а в и л с я 

лично Леонид Слуц-
кий — после трениров-

ки он улетел из Цюриха 
в Лондон, чтобы попри-
сутствовать на трибунах 

«Уэмбли».

Акцент

 Леонид Слуцкий не стал 
прилюдно ругать за ошибку 
дебютанта нашей сборной 
Романа Нойштедтера

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 июня, пятница, 
Матч ТВ
4.30 США — Колумбия — прямая тран-

сляция

4 июня, суббота
Матч ТВ
23.55 Коста-Рика — Парагвай — прямая 

трансляция

2.30 Гаити — Перу — прямая трансляция

5 июня, воскресенье
Матч ТВ
0.00 Ямайка — Венесуэла — прямая 

трансляция

3.05 Мексика — Уругвай — прямая тран-

сляция

МЕЖДУ ТЕМ
Вчера ФИФА опубликовала обнов-
ленный рейтинг-лист лучших 
футбольных сборных мира. Из-
менения в первой десятке мини-
мальные. Список возглавляет Ар-
гентина, на втором месте Бель-
гия, а дальше следуют Колумбия и 
Германия. Австрийцы обошли на-
ших первых оппонентов по Евро 
англичан и теперь занимают де-
сятую строчку.
Что касается сборной России, то 
она потеряла два места и теперь 
находится на 29-й позиции. Та-
ким образом, наша команда сто-
ит в рейтинге ниже всех соперни-
ков по группе — словаки поднялись 
сразу на восемь мест и идут 24-
ми, а команда Уэльса опустилась 
на две строчки и теперь занима-
ет 26-е место. 

НОВОСТИ

Зубков 
возглавил
федерацию
бобслея

ЧЕМПИОН 
У РУЛЯ

Илья Соболев

ДВУКРАТНЫЙ олимпийский 
чемпион по бобслею Алек-
сандр Зубков возглавил Фе-
дерацию бобслея России 
(ФБР).

Выборы состоялись на внео-
чередной конференции органи-
зации. Единственным конкурен-
том Зубкова был бывший глав-
ный тренер сборной России Вла-
димир Любовицкий. За Зубкова 
проголосовали  12 человек, за 
Любовицкого — семь, один воз-
держался.

Необходимость в выборах 
возникла в связи с невыполнени-
ем своих функций бывшим пре-
зидентом ФБР Георгием Беджа-
мовым. С декабря прошлого года 
он находится  за границей. В фев-
рале было удовлетворено хода-
тайство о заочном аресте бывше-
го функционера. Кроме того, 
Беджамов был объявлен в меж-
дународный розыск по обвине-
нию в крупном мошенничестве.

Что касается Зубкова, оба 
своих олимпийских «золота» он 
завоевал на Играх-2014 в Сочи, 
после чего завершил карьеру 
спортсмена.

Полиция хочет
закрыть 
фан-зоны 
в Париже

ФУТБОЛ
ЗА ДВЕРЯМИ

Сергей Сокольский

ФРАНЦУЗСКАЯ полиция вы-
ступила с инициативой закрыть 
парижскую фан-зону на время 
матчей чемпионата Европы по 
футболу, которые будут прохо-
дить в столице.

Как сообщает BBC, соответ-
ствующее письмо уже отправле-
но префектом городской поли-
ции Мишелем Кадо министру 
внутренних дел страны. В каче-
стве причин называются угроза 
терроризма и измотанность по-
лицейских.

Отметим, что фан-зона в Па-
риже вместимостью 90 тысяч 
человек должна разместиться у 
подножия Эйфелевой башни. 
Там на большом экране предпо-
лагается транслировать все 
матчи Евро-2016. Кадо предла-
гает закрыть фан-зону на те 12 
игр, которые пройдут именно в 
Париже. Добавим, что ранее 
премьер-министр страны Ма-
нюэль Вайс заявил, что зоны во 
всех 10 городах Евро будут ра-
ботать в штатном режиме, если 
не будет конкретной угрозы.

Всего на время турнира 
Францию планируют посетить 
более миллиона человек.

Символом
Игр-2018 
выбран белый 
тигр

ЗУБАСТЫЙ
ТАЛИСМАН

Артур Нанян

БЕЛЫЙ тигр выбран талисма-
ном зимних Олимпийских игр 
2018 года в Пхенчхане (Южная 
Корея). Об этом сообщается на 
официальном сайте Междуна-
родного олимпийского комитета 
(МОК). 

Как отмечается в сообщении, 
белый тигр, который получил 
название «Сухоранг», символи-
зирует доверие к Играм и высту-
пает в качестве животного-за-
щитника, представляющего Юж-
ную Корею. 

— Оргкомитет Игр-2018 вы-
брал тигра, потому что он ассо-
циируется с корейской мифоло-
гией и культурой. Это животное 
является героем многих народ-
ных сказок и всегда символизи-
рует собой веру, силу и защиту, — 
говорится в сообщении.

Еще одним символом Олим-
пиады в Пхенчхане выбран гима-
лайский медведь. Он символизи-
рует волю и мужество. 

Напомним, Игры в Южной 
Корее пройдут с 9 по 25 февраля 
2018 года. Столицей Олимпиады 
Пхенчхан был выбран в июле 
2011 года на сессии МОК в Дур-
бане (ЮАР). Накануне юбилейного Кубка Америки Лионель Месси вынужден решать проблемы в суде.

A
P

БИЧ-ВОЛЕЙ Две российские   
женские пары вышли в
плей-офф чемпионата
Старого Света 

Пляжный 
комплект

Илья Трисвятский

СЕГОДНЯ на чемпионате Европы по пляжному волей-
болу на песчаных кортах швейцарского Биля начнутся 
матчи плей-офф. У девушек по итогам группового этапа в 
турнир с выбыванием пробились как минимум две рос-
сийские пары. Их могло оказаться и три, то есть полный 
комплект. Игры предварительного этапа завершились 
поздно вечером по московскому времени,  вот почему 
полные итоги раунда стали известны уже после подписа-
ния этого номера «РГ».    

Наши главные претендентки на получение олимпий-
ской путевки по мировому рейтингу отбора в Рио Евге-
ния Уколова и Екатерина Бирлова (Хомякова) заняли в 
своей группе первое место и начнут плей-офф сразу с 1/8 
финала, минуя предыдущую стадию. Россиянки выигра-
ли у француженок Лонже — Юпитер (19:21, 21:12, 15:8), 
швейцарского тандема Айхольцер — Жерсон (17:21, 
21:13, 15:12), а польский дуэт Бжостек — Колосинска не 
смог выйти на матчи против Евгении и Екатерины из-за 
травмы одной из спортсменок.

Со второго места в группе добились продолжения 
борьбы Александра Моисеева и Екатерина Сырцева, 
одержавшие на предварительном этапе две победы. Та-
кой же показатель у лидеров четверки «Н» испанок Баке-
рисо и Фернандес, но девушки с Пиренейского полуо-
строва стоят в итоговой таблице выше, так как выиграли 
у россиянок личную встречу. Кстати, ровно 10 лет назад 
в Голландии Моисеева, выступавшая тогда под девичьей 
фамилией Ширяева, в тандеме с уже завершившей карье-
ру Натальей Урядовой выиграла континентальное пер-
венство. Больше никому из россиянок подобного успеха 
на этом уровне добиваться не удавалось. 

И наконец, Анастасия Барсук — Надежда Макрогузова 
могли продолжить сражение за награды в случае победы 
в последнем туре над испанками Лобато — Сория. 

У мужчин ко вчерашнему вечеру было сыграно толь-
ко по два тура. Увы, уже пробившиеся в Рио Константин 
Семенов и Вячеслав Красильников проиграли оба своих 
матча. Правда, судьба этих встреч решалась на тай-брей-
ках третьих сетов. Также пока неудачно выступают дей-
ствующие чемпионы России Олег Стояновский и Артем 
Ярзуткин. И только пара Дмитрий Барсук — Никита Ля-
мин в стартовом туре смогла уйти с площадки в ранге по-
бедителя, причем россияне нанесли поражение посеян-
ным под первым номером голландцам Рейндеру Нум-
мердору и Кристиану Варенхорсту, забравшим главный 
приз на прошедшем  в конце мая московском этапе се-
рии «Большого Шлема» Мирового тура.

В швейцарском Биле прохладно, поэтому девушки не могут 
предстать перед зрителями в классических бикини.
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Игроки нашей сборной не смогли сдержать 
35-летнего Томаша Росицки (слева), который 
забил гол в начале второго тайма.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Сегодня на первом плане будет 
интеллектуальная и бумажная 
работа. Возможны неприятные 
разговоры, неожиданные стрес-
сы в работе.

Телец
День напряженный, однако вы 
будете настойчиво продвигаться 
к намеченной цели, удовлетвори-
те свои амбиции и получите же-
лаемое.

Близнецы
День полон конфликтов и взрыв-
ных ситуаций. Не перенапрягай-
тесь на работе. Отдохните от суе-
ты, займитесь любимым хобби. 

Рак
Хватит расстраиваться из-за 
ерунды. Тем более сегодня воз-
можны проблемы со здоровьем. 

Лев
Участие в рискованных меропри-
ятиях прибавит вам уверенности 
и решительности. 

Дева
Сегодня любые конфликты могут 
привести к довольно разруши-
тельным последствиям.

Весы
Найдете решение в любой слож-
ной ситуации. Не исключено ро-
мантическое знакомство. 

Скорпион
Не перенапрягайтесь, отвлеки-
тесь от всего и наберитесь сил для 
нового марш-броска.

Стрелец
Не разбрасывайтесь, постарай-
тесь сегодня правильно выбрать 
приоритеты. 

Козерог
У вас сегодня тяжелый день. Мо-
жет нездоровиться, да и дела мо-
гут пойти из рук вон плохо. 

Водолей
Принимая сегодня какое-то важ-
ное решение, постарайтесь взве-
сить все «за» и «против» и оце-
нить возможные риски. 

Рыбы
Умение держать язык за зубами 
спасет вас от неприятных и очень 
несвоевременных конфликтов. 

Рапорт о настоящем человеке
Константин Дроздов
www.rg.ru/art/1260875
На примере Маресьева и других героев росло мое поко-
ление. Слава победителям! Да будет Россия жить вечно!
Владимир Карев

Действительно, Маресьев — настоящий человек. Он не 
только герой войны, как британец Дуглас Бадер, на кото-
рого он в своем рассказе, очевидно, ссылается, он для ин-
валидов очень много сделал после войны. Спасибо жур-
налистам за хорошую статью, читал и слезы на глаза на-
ворачивались.
Сергей Тагай

Дым сигарет без ментола
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1263117
Курение — это зло, которое губит здоровье, и чем быстрее 
будут приниматься жесткие антитабачные законы, тем 
лучше будет для всех. Очень жаль,что в России борьбе с 
этим злом уделяют мало внимания.
Андрей Перегудов

Минэкономразвития: Повышение пенсионного 
возраста неизбежно
Тарас Фомченков
www.rg.ru/art/1261584
Молодежь не берут на работу, мотивируя тем , что нет 
стажа. Людям старше 40 лет тоже трудно устроиться на 
работу. Нужно навести порядок с выплатой «серых» зар-
плат, тогда будет пополняться налогами бюджет, в том 
числе и пенсионный фонд. Считаю, что выплату «серой 
зарплаты» надо приравнять к уголовному преступле-
нию, наказывать по этой статье не только руководителей 
предприятий, а в первую очередь владельцев. Увеличе-
ние пенсионного возраста считаю преждевременным, 
нужно создать рабочие места , так и бюджет будет лучше 
пополняться за счет налогов.
Владимир Савочкин

Если причина такой необходимости в демографических 
волнах, то необходимо заложить направляющий вектор: 
то есть снижать пенсионный порог на пару лет за каждо-
го работающего каждому родителю. Тогда при повыше-
нии до 63 лет пенсионного возраста родитель с двумя 
детьми будет уходить на пенсию в 59 лет.
Илья Марченко

Как дилеры хитрят с ценами на новые 
автомобили 
Андрей Полухин
www.rg.ru/art/1261505
Я бы сказал, что вопрос ответственности за все, что дела-
ешь, — один из главных сегодня. Хоть в рекламе, хоть в 
промышленности, хоть в медицине.
Сергей

Саратовские депутаты попросят Госдуму 
о переводе времени
Андрей Куликов
www.rg.ru/art/1262503
«Летнее» время ведет к насильственному пробуждению 
россиян на час раньше и к неестественному ритму работы 
все осенне-зимние месяцы. Это ведет не только к повыше-
нию заболеваемости, но и к угрозе роста числа дорожно-
транспортных происшествий. Известно, что все население 
делится примерно на две равные части: на тех, кто рано ло-
жится и рано встает — жаворонков, и любящих утром по-
спать, а лечь позже — сов. Сдвиг времени на час резко ухуд-
шает состояние сов, то есть как минимум — половины насе-
ления. Заметно отражается перевод стрелок на детях, 
школьниках. Страдают люди с хроническими сердечно-со-
судистыми и кишечно-желудочными заболеваниями. 
Наталия Калашникова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +11...+23, облачно

Санкт-Петербург +13...+24, дождь

Анадырь +4...+17, облачно

Архангельск +5...+18, дождь

Астрахань +15...+22, облачно

Благовещенск  +11...+20, дождь

Владивосток +11...+13, дождь

Волгоград +12...+21, облачно

Воронеж +9...+20, облачно

Екатеринбург +8...+22, облачно

Иркутск +10...+17, дождь

Казань +10...+22, облачно

Калининград +13...+26, облачно

Краснодар +15...+23, дождь

Магнитогорск +6...+20, облачно

Мурманск +6...+10, дождь

Нижний Новгород +9...+20, облачно

Новосибирск +5...+17, облачно

Омск +4...+18, облачно

Орел +9...+22, облачно

Оренбург +10...+18, дождь

Пермь +7...+21, облачно

Ростов-на-Дону +12...+22, дождь

Севастополь +15...+23, облачно

Симферополь +15...+23, облачно

Сочи +15...+24, дождь

Тамбов +8...+20, облачно

Тюмень +6...+22, облачно

Уфа +6...+21, облачно

Хабаровск +8...+17, облачно

Челябинск +8...+20, облачно

Чита +10...+30, облачно

Элиста +15...+23, облачно

Южно-Сахалинск +2...+11, облачно

Якутск +7...+22, облачно

Ярославль +10...+23, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
День будет облачный. 
Возможен небольшой 
дождь. Давление атмос-
ферного воздуха — 
746 мм ртутного столба.

СУББОТА
Синоптики обещают 
дождь и грозы. Атмос-
ферное давление — 
739 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Немного похолодает, 
снова вероятны дожди. 
Атмосферное давление — 
742 мм ртутного столба.

Улицы стали реками в городе Немуре в 80 километрах к югу от Парижа. Три тысячи жителей пришлось эвакуировать. Под ударом 
стихии оказались обширные территории Франции и Германии. После ливней уровень воды в Сене поднялся почти на 4,5 м. Вода 
подтапливает даже Эйфелеву башню и Лувр. По мрачному прогнозу синоптиков, уровень воды продолжит подниматься еще 
несколько дней. 

СОБЫТИЕ 

02.06| ЧЕТВЕРГ

В СВЕРДЛОВСКОЙ области 
есть колония для несовершенно-
летних, честно признаться, 
очень страшная; ее начальник 
ввел, на первый взгляд, жуткую, 
но весьма полезную традицию. 
Каждый год в колонии проходят 
экскурсии для школьников, ко-
торые идут туда с удовольстви-
ем, как на очередное зрелище, а 
выходят переродившимися 
людьми. Увидев условия содер-
жания и внешний вид обитате-
лей, ребята с расширенными от 

ужаса глазами говорят, что ни-
когда в жизни не будут (или боль-
ше не будут) курить, нюхать клей 
и уж тем более воровать. Я верю, 
что большинство из них дейст-
вительно не будет. СИЗО — это та 
же легкая демонстрация не ра-
дужных перспектив, ожидающих 
того, кто преступит закон. Мно-
гим из нашего общества было бы 
неплохо заглянуть туда хотя бы 
одним глазком, поэтому превра-
щать изоляторы в гостиницы 
нельзя, хотя бы в воспитатель-
ных целях. 

Вместе с тем, нельзя унижать 
тех, кого закон еще не записал в 
преступники. Да и те, кто уже за-
писан, — тоже остаются людьми. 
По моему мнению, важен не 
столько перечень разрешенных 
в СИЗО вещей, сколько соблюде-
ние хотя бы тех условий содер-
жания, которые прописаны нор-
мами. Чтобы в камере одновре-
менно находилось то количество 
людей, на которое она рассчита-

на. Чтобы кормили достойно и 
вовремя. Чтобы велось видеона-
блюдение для пресечения произ-
вола, как со стороны сокамерни-
ков, так и со стороны надзирате-
лей. Чтобы передачи для «изоли-
рованных» попадали конкретно 
им в руки, а не кому-то еще. 

Последний пункт, кстати, от-
носится и к принесенным с воли 
сигаретам, тему которых «РГ» 
затрагивает на 5-й полосе. Разре-
шение, с одной стороны, более 
чем гуманное. Я могу предста-
вить,  что для ожидающих приго-
вор сигарета зачастую — единст-
венное удовольствие в  безотрад-
ном месте. С другой стороны, 
если табак превращается в об-
менную валюту, а посылку како-
го-нибудь бедолаги разбирают 
до последней крошки, нанося 
ему лишний физический и мо-
ральный вред, на пользу ли будет 
послабление?..  

Подготовил Кирилл Карандюк

КОСМОС  Геофизики раскрыли секрет загадочных 
многоугольников на Плутоне 
www.rg.ru/art/1266500

ДЕТИ  Как гаджеты меняют мозг и душу ребенка
www.rg.ru/art/1266321

ТЕХНИКА  Зачем минобороны США использует дискеты
www.rg.ru/art/1264892

ОРУЖИЕ  В РФ разработают снайперские винтовки 
нового поколения
www.rg.ru/art/1265964

ПСИХОЛОГИЯ  Как перестать чувствовать себя никому 
не нужным
www.rg.ru/art/1266169

ФОТО  В Корее стартовал автосалон BIMOS-2106
www.rg.ru/art/1266480

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Оксана Сташенко
заслуженная артистка 
России

ГОРОСКОП
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